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prometió una vez más que para diciembre próximo, se soluciona-
ría el desabasto de medicamentos a lo largo y ancho del país. Es 
una declaración que admite el gran colapso del sistema de salud 
pública en este gobierno. Desapareció el Seguro Popular, fracasó 
con el INSABI y ahora pretende con el experimento denominado 
IMSS-Bienestar, brindar atención médica “como en Dinamarca”. 
Además de ser una auténtica locura, el calvario para los sectores 
más vulnerables que se ven en la necesidad de utilizar los hospita-
les del gobierno, está todos los días en las redes sociales y medios 
de información tradicionales.

En cuanto al “gran peso mexicano”, los estudiosos de esa rama 
saben que nuestra economía está “colga-
da” de la economía de los Estados Unidos. 
El gobierno de este país, motivado por la 
invasión rusa en Ukrania, ha provocado el 
debilitamiento del dólar en todo el mundo, 
pero llegará el momento en que lo fortale-
cerán y México tendrá sus consecuencias.

Habrá qué admitir que un gran tino 
de AMLO ha sido la ayuda económica 
que hace llegar directamente a los adultos 
mayores. Los 4,800 pesos bimestrales que 
observarán un aumento del 25 por ciento a 
partir del próximo año electoral, sí ayudan 
a los más necesitados, pero eso no quie-
re decir que están saliendo de la pobreza. 
Más al contrario, con esos apoyos se ga-
rantiza su permanencia en la pobreza. To-
dos saben que el empleo, el autoempleo, 
la productividad, es la fórmula para dejar 
atrás un escenario de miseria.

En lo que se refiere al proceso rumbo 
a la sucesión presidencial, López Obrador 
no quitará el dedo del renglón en impo-
ner sin mayores problemas a su favorita, 
Claudia Sheinbaum. Su gran capacidad 
para presionar a quienes no piensen como 
él, armándoles expedientes “comprome-
tedores”, le aseguran la permanencia en 
MORENA de Marcelo Ebrard.

Sin embargo, Xóchitl Gálvez se le ha 
atravesado de una forma muy importante 

en su camino y está convencido de que sería una figura altamente 
competitiva que daría pelea en los comicios electorales y, cuan-
do menos, ayudaría a propinar derrotas a MORENA para evitar 
que éste último alcance el anhelado dominio en el Congreso de la 
Unión.

El Presidente hará todo lo posible por inhabilitar a la senadora 
hidalguense. Cuenta con los votos suficientes en la Cámara de Di-
putados para iniciarle un juicio de procedencia y caminar rumbo a 
un desafuero que la dejaría fuera de la carrera presidencial. Exacto, 
lo que no se atrevió hacerle Vicente Fox en 2004, AMLO sí lo haría 
contra esta carismática dama.

Evidencia de lo anterior, son las denuncias penales contra Xó-
chitl tanto en la Fiscalía General de la República como en la Fisca-
lía de la ciudad de México, interpuestas por el diputado morenis-
ta Alejandro Robles y el exjefe delegacional en Miguel Hidalgo, 
Hugo Romo. Éstos últimos, no se mandan solos.

De acuerdo con la Constitución, López Obrador rindió su 
quinto informe de gobierno el pasado primero de sep-
tiembre del 2023.  

Como “no son iguales” al pasado, ahora el Presiden-
te no alcanzará su máximo poder en el quinto año de su sexenio.

Tiene en contra a otro poder del Estado mexicano como es la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, a los periodistas, a los 
analistas más importantes del país y su camino trazado para “al-
fombrar” su relevo en palacio nacional, se ha visto empañado por 
diversas circunstancias.

En lo que sí ha logrado un éxito extraordinario, es en su estra-
tegia propagandística. Las “mañaneras” 
han representado su púlpito a través del 
cual ha alimentado la confrontación y 
ha logrado dividir a los mexicanos entre 
“buenos” (él y sus seguidores de la “cuar-
ta transformación) y los “malos”, es decir, 
los ricos, los conservadores, los “fifís”, 
los corruptos, los integrantes de la “mafia 
del poder”.

Ha logrado establecer entre quienes 
le siguen creyendo, una realidad alterna 
a la realidad que se vive en las calles de 
México.

Su facilidad para mentir la ha perfec-
cionado. Asegura que en su sexenio ya 
no hay corrupción, que se practica una 
verdadera Democracia en nuestro país, 
que no ha crecido la deuda externa, que la 
economía camina muy bien y que el peso 
es “la moneda que más se ha fortalecido 
en relación con el dólar”, que encabeza un 
régimen austero, que hay un gran sistema 
de salud con medicinas para todos, que 
los nuevos libros de texto gratuitos difun-
den la ciencia y el humanismo y que su 
política en seguridad que se sintetiza en 
la expresión “abrazos y no balazos”, ha 
tenido un gran éxito.

Y tiene un remate sensacional: “La 
pobreza se ha reducido. Ahora hay menos 
pobres”. Y esta última tesis la basa en los 
programas asistenciales para adultos mayores y becas para jóvenes 
que ni estudian, ni trabajan.

La realidad apegada a la verdad en México, es muy distinta.
El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado acaba 

de publicar un estudio sobre la economía nacional. En éste último 
documenta el aumento a la deuda externa hasta en un 35 por ciento 
en los cuatro y medio años recientes y existe el vaticinio de que 
continuará aumentando en los quince meses que restan al sexenio.

Los números oficiales del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, admiten que los homicidios dolo-
sos en México, en la “4-T”, rebasó el número alcanzado los seis 
años del Presidente Enrique Peña Nieto, con más de 161 mil. En 
otras palabras, cada vez que se registra un asesinato, se incrementa 
el récord en ese rubro. No ha habido pues, en la historia de México, 
un sexenio tan violento y tan sangriento, como el actual.

Hace unos cuantos días, en su “mañanera”, López Obrador 

HACE UNOS CUANTOS 
DÍAS, EN SU “MAÑANERA”, 

LÓPEZ OBRADOR PRO-
METIÓ UNA VEZ MÁS QUE 
PARA DICIEMBRE PRÓXI-
MO, SE SOLUCIONARÍA EL 
DESABASTO DE MEDICA-
MENTOS A LO LARGO Y 

ANCHO DEL PAÍS. ES UNA 
DECLARACIÓN QUE ADMI-
TE EL GRAN COLAPSO DEL 
SISTEMA DE SALUD PÚ-

BLICA EN ESTE GOBIERNO. 
DESAPARECIÓ EL SEGURO 
POPULAR, FRACASÓ CON 

EL INSABI. 

DE PRIMERA MANO

UN QUINTO INFORME DE 
UNA REALIDAD DISTINTA

La política mexicana es un teatro 
donde los actores cambian sus 
máscaras con la frecuencia del 
viento del desierto. Pero, en me-

dio de esta comedia absurda, ha surgido una 
figura que desafía incluso las expectativas 
más extrañas: Marcelo Ebrard, el hombre 
que se tambalea en el filo de la navaja, lis-
to para romper con Morena y lanzarse a la 
presidencia como candidato independiente.

Pero antes de sumergirnos en este enig-
ma de la política mexicana, permítanme 
hacer una pausa. ¿Realmente creen que 
Marcelo Ebrard se aventuraría por ese ca-
mino? Yo sostengo que es poco probable. 
Porque, queridos lectores, Ebrard tiene 
poco que ganar y mucho que perder. Si de-
cidiera romper con Morena, quedaría mar-
cado como un caza poder que no respeta la 
voluntad del pueblo.

Vamos a repasar los hechos. El presi-
dente Andrés Manuel López Obrador le 
otorgó a Ebrard varias de sus demandas 
para el proceso interno de Morena. Dejó su 
cargo como Secretario de Relaciones Exte-
riores, y, con ello, obligó a los otros con-
tendientes a también pedir licencia a sus 
cargos públicos; pidió que la encuesta fuera 
supervisada y se permitió la participación 
de encuestadoras espejo. Ebrard estaba fe-
liz, tenía un asiento en la mesa y la oportu-
nidad de legitimar el proceso.

Pero aquí es donde se complica la tra-
ma. Ebrard aceptó participar en una com-
petencia con reglas ambiguas, sujetas a 
interpretación y con una convocatoria in-
formal apenas delineada en siete láminas de 
PowerPoint  que dejó mucho margen para 
la discreción, nada que ver con una docu-
mento serio. ¿Qué significan palabras como 
“reciente” o “manifiestamente discordante” 
en el contexto de las reglas? La subjetivi-
dad abunda, como quedó claro en la discu-
sión con Mario Delgado.

Pero, oh sorpresa, Ebrard decidió le-
vantar el telón de la duda a solo días del 
inicio de la encuesta. ¿Pero por qué ahora? 
¿Acaso se dio cuenta de que su posición era 
débil y necesitaba una carta bajo la manga?

Las acusaciones volaron como confe-
ti en un carnaval. Habló de acarreos, en-
cuestas falsas y una campaña negra en su 
contra, incluso mencionando a su familia. 
Pero, ¿dónde están las pruebas de estas afir-
maciones? En una encuesta propia que ni 
siquiera sabemos quién realizó.

Y aquí viene la pieza de resistencia. Una 
hora después de sus declaraciones, Ebrard 
publicó una encuesta de Rubrum que lo co-
loca con una ventaja de más de siete puntos 
sobre Claudia Sheinbaum. ¿La trampa? Ru-
brum es una encuestadora desconocida, no 
registrada en el padrón del INE y con una 
encuesta telefónica de dudosa validez en su 
historial.

La narrativa de Ebrard comenzó a 
desmoronarse cuando vimos que Rubrum 
predijo victorias para Ricardo Mejía en la 
interna morenista de Coahuila y Enrique 
Vargas frente a Alejandra del Moral en la 
Alianza de Edomex, siendo otros los favo-

ritos.
Ebrard ha realizado señalamientos 

tardíos sobre un proceso supuestamente 
amañado, y aunque algunos de sus puntos 
tienen mérito, llegan tarde. Se queja del 
sorteo de las empresas para la encuesta, 
donde resultó ser el perdedor. Pero, en un 
intento desesperado por salvar su posición, 
se negoció un acuerdo donde Ricardo Mon-
real cedió su empresa en favor de Ebrard. 
El incendio aparentemente se extinguió, al 
menos en ese momento.

Ahora, ¿qué nos dice todo esto sobre las 
intenciones de Ebrard? Parece estar subien-

do la apuesta en cuanto a las irregularidades 
para justificar una salida de Morena. Pero, 
¿es realmente viable? Incluso si Movimien-
to Ciudadano lo aceptara como candidato, 
estaría destinado a un tercer lugar lejano.

Y aquí viene lo interesante. Quien ob-
tenga el segundo lugar en la encuesta, una 
posición que prácticamente Ebrard tiene 
asegurada, será designado coordinador del 
Senado en el próximo sexenio, con amplios 
márgenes de operación. Pero si Ebrard es 
percibido como un obstáculo para el proce-
so, el presidente podría dejarlo sin nada o 
rodeado de senadores afines a López Obra-

dor que le generen un vacío.
La triste realidad es que Ebrard aceptó 

jugar bajo estas condiciones y legitimar un 
proceso que ha sido cuestionado desde su 
inicio. En este contexto, sus palabras em-
piezan a sonar más como un acto de chanta-
je y desesperación que como una estrategia 
política sólida.

Entonces, ¿se atreverá Ebrard a romper 
con Morena y arriesgarse a perderlo todo? 
¿O seguirá danzando en la cuerda floja de 
la política mexicana, manteniendo la es-
peranza de alguna negociación favorable 
o un giro en el electorado en los próximos 
meses?

La realidad es que, aunque suene tenta-
dor, Ebrard tendría poco que ganar y mucho 
que perder. El presidente López Obrador ha 
tejido con maestría el tapiz de la sucesión 
presidencial, y si Ebrard rompiera con Mo-
rena, quedaría etiquetado como un “ambi-
cioso vulgar”.

¿Se atreverá finalmente a romper con 
Morena y enfrentar el riesgo político que 
eso conlleva? Esa es la pregunta que todos 
esperamos ver respondida en los próximos 
capítulos de esta inusual obra de teatro po-
lítico.

En TWITTER @DEPACHECOS

MARCELO EBRARD: 
UN BAILARÍN EN LA CUERDA FLOJA

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

¿SE AVENTURARÍA A ROMPER CON MORENA?

CRÓNICAS DE PACHECO

¿ROMPERÍA MARCELO CON MORENA DE NO SER EL 
GANADOR DE LAS ENCUESTAS? LA REALIDAD ES QUE, 
AUNQUE SUENE TENTADOR, EBRARD TENDRÍA POCO 
QUE GANAR Y MUCHO QUE PERDER. EL PRESIDENTE 
LÓPEZ OBRADOR HA TEJIDO CON MAESTRÍA EL TAPIZ 
DE LA SUCESIÓN PRESIDENCIAL, Y SI EBRARD ROM-

PIERA CON MORENA, QUEDARÍA ETIQUETADO COMO UN 
“AMBICIOSO VULGAR”.
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>En Voz Alta< >Foto Nota<

>Cierto o falso<

Le cuiden la espalda

MENSAJE DE XÓCHITL GÁLVEZ/
CANDIDATA DEL FAM

A LA PRESIDENCIA 

MENSAJE DE XÓCHITL GÁLVEZ/
CANDIDATA DEL FAM

A LA PRESIDENCIA 

>PABLO LEMUS/  
Tiene en la bolsa 
candidatura de MC al 
gobierno de Jalisco.

>ENRIQUE ALFARO/ 
¿A quién le apostará?

La oportunidad de Lemus

En Tlaquepaque ya le salió competidor a María Elena Li-
món y a Citlalli Amaya. Se llama Marco Fuentes y trae 
pueblo. Además les simpatiza a los que mandan en el 
Alfarismo  en Jalisco. Pero lo más importante de este 
joven que nació, creció y vive en el Cerro del Cuatro, es 
el carisma y empatía que tiene con la gente. Más de mil 
liderazgos se reunieron la tarde del sábado en una terraza 
que está a tres cuadras de la presidencia municipal para 
pedirle que sea el candidato de Movimiento Ciudadano a 
la presidencia municipal de San Pedro.

>MARCO FUENTES/
Pone en peligro el neo 
cacicazgo de 
Tlaquepaque. 

Pablo Lemus hasta el momento en el conflicto Dante-Al-
faro se ha puesto de conciliador. Su posición ha sido en 
pro de la unidad y en contra de la ruptura. En la semana 
formó parte de la misión jalisciense que fue a la Ciudad 
de México a dialogar con Dante Delgado para superar el 
conflicto, junto con Clemente Castañeda y Alberto Esquer, 
la terna para la gubernatura de Jalisco. El alcalde tapatío 
es el que mejor relación tiene con el líder nacional de MC. 
Y en la bolsa tendría la ansiada candidatura para gober-
nador, pero ha dicho que él sólo no gana. 

La meta es muy clara, vamos a abrir las 
puertas de Palacio Nacional, estas puertas 
llevan cinco años cerradas y las cerraron 
con mentiras”.

Soy políticamente daltónica. Solo veo un 
color: el color de México”

Muchas especulaciones se registran en Jalisco sobre 
cómo va a terminar el culebrón donde los personajes 
claves de la trama son Enrique Alfaro y Dante Delgado, 
que en otros tiempos fueron grandes amigos. Pero hoy 
los intereses encontrados los distancian y prácticamen-
te han roto la relación. Alfaro lo que quiere es que le 
cuiden la espalda cuando termine su sexenio y por lo 
visto el político veracruzano dejó de serle útil. ¿Quién le 
puede dar esa garantía? ¿El Presidente López Obrador y 
Claudia Sheinbaum o Xóchitl Gálvez y el Frente Amplio 
por México? 

Contra neo cacicazgo

>Fuego Cruzado<
Desde el Poder Judicial Federal reiteramos 
nuestro compromiso con México, no solo de 
someter nuestras actuaciones al marco legal 
y constitucional que nos rige, sino también 
de hacer valer la fuerza vinculante de nuestra 
Constitución, para así no dar ni un paso atrás 
en la tutela de la dignidad de las personas”.

Pareciera que la intención de la presidenta de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación al 
mandarnos a decir a todos los mexicanos y a 
los legisladores que, si no se les autorizan los 
miles de millones de pesos que ellos solicitan, 
no habrá justicia en México”.

MINISTRA NORMA PIÑA/
PRESIDENTA DE LA SCJN

DIPUTADO IGNACIO MIER VELAZCO/
JEFE DE LA BANCA DE MORENA EN 

SAN LÁZARO

¡NI IMPUNIDAD NI OLVIDO!

RECONOCE ZAPOPAN A PROMOTORES 
DE LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA
“Nuestra administración se caracteriza por ser un Gobierno abierto, en donde siempre 
escuchamos las inquietudes de las y los ciudadanos. Además, durante 2022 fuimos reconocidos 
por Alcaldes de México con el primer lugar nacional en Participación Ciudadana”, destacó el 
alcalde zapopano Juan José Frangie al hacer la entrega del galardón Participación Ciudadana 
y Gobernanza de Zapopan 2023 con el cual se reconoce a las y los ciudadanos que construyen 
mejores condiciones en su comunidad.

Por | Miguel 
Ángel 
Anaya 
Martínez

Benjamin Disraeli, nacido en Londres en el año 
de 1804, fue un político, escritor y aristócrata 
británico. Ejerció dos veces cómo primer mi-
nistro del Reino Unido y tres veces cómo mi-

nistro de Hacienda. A lo largo de su carrera política, se 
consagró por su magnífica oratoria, en la cual incluía un 
inusual dramatismo para la época, esto lo llevó a ser con-
siderado como el mejor orador del parlamento.

Era amigo muy cercano de la Reina Victoria (impor-
tantísima figura; su influencia fue tal que a sus 64 años 
en el trono se le conoce como época victoriana), esto lo 
ubicaba como un reconocido opositor del Partido Liberal 
y por consecuencia de su líder, el también destacado po-
lítico William Gladstone. 

En cierta ocasión, le preguntaron a Disraeli sobre la 
diferencia entre una desgracia y una catástrofe, a lo que 
él respondió: “Si Gladstone cayera al río Támesis y se 
comenzara a ahogar, sería una desgracia; pero si alguien 
lo sacara del agua, sería una catástrofe.”

En los últimos días hemos vivido lluvias intensas en 
la ciudad. El agua es vida, riega los campos de cultivo, 
llena nuestros ríos y lagos, cubre las necesidades huma-
nas con agua en condiciones de potabilidad… segura-
mente con la lluvia aumentan las ventas en las cafeterías 
y panaderías. La lluvia garantiza nuestra supervivencia.

A causa del cambio climático, las lluvias cada vez son 
más escasas, pero más intensas. Cuando era pequeño era 
una regla general que, en épocas de lluvias, ésta comen-
zara a las seis de la tarde, esto pasaba con una puntuali-
dad impresionante; la lluvia era moderada y constante, 
a veces un poco fuerte. Al siguiente día por la mañana 
la vida continuaba con normalidad, el mayor de los pro-
blemas generalmente era mojarse al volver del trabajo o 
jugando en la calle, pero de ahí no pasaba.

Las lluvias de los temporales recientes se han con-
vertido en una desgracia, la cantidad de agua que cae en 
pocos minutos es impresionante, al terminar el suceso 
meteorológico, encontramos un gran número de árboles 
caídos, lugares inundados, autos varados y colonias sin 
energía eléctrica; la acción humana convirtió esto en una 
catástrofe.

Se vuelve catastrófico vivir en Guadalajara durante la 
época de lluvias por diversas razones: primero, sus habi-
tantes; antes éramos muchos menos, además, los tapatíos 
estábamos acostumbrados a barrer las banquetas y calles 
del lugar donde vivíamos, la vida compleja, la necesidad 
de que ambos jefes de familia trabajen y la construcción 
de desarrollos verticales han hecho que esta costumbre y 
responsabilidad compartida entre gobierno y ciudadanía 
se convierta solo en obligación gubernamental.

La mala gestión de desechos hace que se acumule 
la basura y la misma, generalmente termina tapando las 
alcantarillas y bocas de tormenta, esto provocan inunda-
ciones y cuando una calle o colonia se inunda cuesta y 
cuesta caro. 

A lo anterior sumamos que la cantidad de habitantes 
de la ciudad sigue en aumento, que nos falta incluir a la 
educación ambiental en nuestro día a día, que la cons-
trucción de desarrollos sin pensar en su impacto ecológi-
co es una constante, que nos urge la renovación del dre-
naje y alcantarillado, además de muchos etcéteras. Esto 
provoca que de una u otra manera hayamos convertido 
una temporada de abundancia y alegría en una de caos 
y miedo. 

Se dice de manera retórica que las cosas son como 
son porque fueron como fueron. Podemos perder el tiem-
po en señalar lo que se ha hecho mal en la ciudad de 
un tiempo para acá en materia de gestión de desechos y 
construcción de infraestructura, pero cada temporal nos 
recuerda que urge cambiar paradigmas, retomar buenos 
hábitos e invertir más y mejor nuestros recursos.

Lo que ha provocado el cambio climático y lo que se 
ha dejado de hacer en temas de sociedad y gobernanza 
es obvio y no es excusa para pensar en nuevas formas de 
vivir, de convivir y de gestionar los recursos económicos, 
humanos y ecológicos con los que contamos.

Los problemas hay que observarlos, entenderlos, so-
lucionarlos, pero, sobre todo, cambiar métodos y exigir 
condiciones para que las alegrías no se conviertan en de-
sastres y los desastres no se conviertan en catástrofes. 
Aún es tiempo.

ENTRE DESGRACIAS Y 
CATÁSTROFES

>Opinión<

OPINIÓN
Ramiro 
Escoto 
Ratkovich

Por |

DE LA ESPERANZA A LA 
DECEPCION Y EL SILENCIO

Andrés Manuel López Obrador, cuando oposición po-
nía en el imaginario colectivo, discursos de la cons-
trucción de un país, cuya clase política respondiera a 
la necesidad de sus habitantes, poniéndolo siempre 

a la vanguardia y generando justicia para todos, en el marco del 
respeto y la ley, sin embargo, en el ejercicio del Poder, al presi-
dente se le olvidaron esas narrativas y ese proyecto, generando 
al final un mutis a los grandes retos: La Seguridad, la Salud, el 
Empleo y el progreso. Desde que comenzó su sexenio, durante 
las primeras “mañaneras” el ataque de los resultados a las an-
teriores administraciones se hizo presente, advirtiendo en todo 
momento las cifras, comparativas, pero nunca los proyectos 
sustantivos para revertirlos; de hecho recordamos aquél primer 
encontronazo con el periodista Jorge Ramos quien lo increpó 
respecto a las cifras de homicidios y la tendencia que superaría 
los números de Felipe Calderón, de esa afrenta, nació la frase 
icónica del sexenio: “yo tengo otros datos”, y al tiempo, la ten-
dencia concedió la razón a la lógica y hoy tiene al país enfren-
tándose no sólo a esa cifra creciente, sino a la inoperatividad de 
las estrategias de seguridad que, aún con 200 mil elementos de 
la Guardia Nacional no han sido capaces de controlar.

Al presidente no se le olvidan los discursos sobre el AIFA, 
Dos Bocas y el Tren Maya, y aunque admitió al final que los 
costos no habían sido los proyectados y que hubo que pagar 
más por ellos, (hasta tres veces en algunos casos) a la pren-
sa, editorialistas o críticos, les tiene el mismo adjetivo que ha 
usado, como si éste fuera un ataque constante a lo que él dijo 
alguna vez y luego calló: “opositores”.

Este fin de semana, la fiesta de XV años de la nieta de 
López Obrador tuvo como sede Sinaloa, un estado donde su 
familia directa (su hijo y su nuera), no tienen, aparentemente 
lazos, nunca han vivido ahí, pero el gasto de la misma por las 
fotografías y videos, se percibe como de un gasto millonario, 
lejos de ese discurso que también le valió crítica y el inicio de 
un mensaje de conformismo y mediocridad: 200 pesos en la 
bolsa, un par de zapatos, un pantalón y una camisa, comenzar 
con una administración de austeridad franciscana.

Al presidente no le salieron las acciones que ahora sabe-
mos (ya tarde para muchos) tomó para el tema de los controles 
a los medicamentos, advirtiendo, señalando y hasta emitiendo 
juicios de responsabilidad directa a laboratorios y ex funciona-
rios de estar participando en prácticas de corrupción, sin que 
hasta hoy existan consignados y con una estrategia que dejó a 

millones sin medicina y atención. El camino a ser como Dina-
marca no llegará y serán los “opositores” quienes no lo permi-
tieron, el presidente ha sido incapaz de hacerse responsable de 
las malas decisiones y tampoco es autocrítico, la perfección 
está en el él y todo lo que se oponga tendrá su merecido.

No se cumplió tampoco la descentralización de las depen-
dencias como lo prometió, para ese proyecto se gastaron millo-
nes de pesos en estudios y tras convencerse de la inviabilidad, 
optó por el silencio, por no hablar más y no permitir que ese 
asunto vuelva a la agenda.

Tampoco ha cumplido sobre la efectividad, compromiso y 
responsabilidad de los integrantes de su gabinete, nada se hizo 
contra el titular de las fuerzas armadas del país, aún y con las 
pruebas mostradas de los viajes privados, gastos y más escán-
dalos vinculados y comprobados para él, tampoco en contra 
del titular de la FGR de quien no se sabe nada respecto a su 
gestión y resultados, y del cual por cierto estuvo internado en 
una clínica en el extranjero, contraviniendo la instrucción del 
presidente sobre la atención de la salud en clínicas y hospitales 
del sector público; y que por cierto, también advierte la ausen-
cia e invisibilidad del titular de esa secretaria, en donde sólo 
Hugo López Gatell aparece para justificar en todo momento 
lo que no se hace en el país para proteger la sanidad del go-
bernado.

Sólo basta ver el más reciente informe de Gobierno, adver-
tirlo con la crítica ciudadana y no con el fanatismo a quien aho-
ra defiende su resultado con la frase de “primero los pobres” , 
lo que tanto criticó como opositor, hoy lo hace desde el poder, 
a diferencia de comprar votos el dia de la elección, compra las 
voluntades durante el sexenio a través de las becas, las pensio-
nes y los llamados créditos a la palabra, de los cuales también 
por cierto hay mermas millonarias y ningún proceso abierto en 
busca de recuperar esos fondos.

La gente aún y con los beneficios otorgados por la adminis-
tración federal está decepcionada, votaron por una esperanza 
que no sucedió, y que no llegará, apuestan por la continuidad, 
pensando sólo ellos que en su realidad de cuatro paredes es 
diferente y acorde a su realidad, el silencio comienza a reinar 
y esa incertidumbre marcará un episodio donde hay que estar 
atentos esta semana en la designación de quiene estará en la 
boleta presidencial por Morena en 2024, y el rumbo que to-
mará la nación en un proceso electoral donde la estrategia y 
acciones vendrán desde palacio nacional.

>El Cartón de Gallardo<
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“Tenemos certificados pro integridad a 20 miembros de la organización ya se han cer-
tificado, pero el mayor logro es que hemos formado conciencia; muchos empresarios 
éramos, y me incluyo, que no teníamos casi nada que ver con el mundo del servicio 
público, lo dejábamos olvidado, alejados de la autoridad, viviendo en mundos apartes”.

“Con Nuestra participación buscamos contribuir a tener mejores gobiernos con una 
participación consciente y responsable. Me da mucho gusto que la semilla que sembra-
mos está germinando, el ver que en las juntas (es una sesión al mes), hay compañeros 
de Mil x Zapopan que invitan a sus hijos para que se empiecen a involucrar”.

taciones. “Ahorita no queremos fabricar 
candidatos,

queremos ser mejores empresarios y 
mejores ciudadanos, queremos ser honestos 
y transparentes, hay que conocer para exi-
gir”.

El empresario tapatío indica que con sus 
cuotas financian los gastos de la organiza-
ción, el pago de los desayunos, pagar los 
contenidos de la agencia de publicidad, y el 
pedacito de tiempo que cada quien destina, 
tiene su valor.

“Lo más importante que hemos logrado 
es despertar conciencias, los avances se ve-
rán a mediano plazo, los resultados están en 
proceso”.

“Nos estamos involucrando en las 
próximas elecciones en Zapopan y tal vez 
lo hagamos para la zona metropolitana más 
adelante; queremos tener una mayor in-
fluencia en la agenda de gobierno del mu-
nicipio”.

RECONSTRUIR EL TEJIDO SOCIAL
Raúl Bustamante como presidente de 

Mil x Zapopan forma parte del Consejo 
Municipal de Participación Ciudadana de 
Zapopan, espacio desde el cual las organi-
zaciones sociales participan y se involucran 
en la actividad pública.

De la misma forma, habla de los pro-
gramas y acciones de gobierno que se están 
instrumentando desde Zapopan para rege-
nerar el tan deteriorado tejido social que 

se vive hoy en el país y que en las grandes 
ciudades se ha venido acentuando. “Es vital 
que las familias tengan paz”, subraya. 

“Es muy importante que en los gobier-
nos haya continuidad en los programas exi-
tosos, como ha sucedido en Zapopan que 
desde mi perspectiva, desde Pablo Lemus 
y con Juan José Frangie se ha trabajando 
en programas consistentes para enfrentar y 
contrarrestar la marginación, la pobreza y la 
desigualdad”.

El programa de las colmenas es una ini-
ciativa de generar centros comunitarios de 
inclusión y emprendimiento, crear la par-
ticipación de las familias para hacer frente 
a la crisis ambiental y social a través de la 
construcción de un sentir común, refiere.

Los programas de recuperación de los 
espacios públicos, como son los parques, 
las unidades deportivas y el apoyo a las es-
cuelas hay que resaltar como acciones muy 
atinadas que viene realizando el gobierno 
de Zapopan, porque son en estos espacios 
donde se da la convivencia social de los ba-
rrios, apunta Raúl Bustamante. 

“Pablo empezó con estos programas, 
Juan José Frangie los ha continuado y per-
feccionado, porque sí hay mejoras, ya que 
suele suceder que gobiernos pasados de 
olvidaron del mantenimiento y atención a 
la infraestructura social con que se cuenta, 
donde conviven las familias, haciendo de-
porte, actividades artísticas, entre otras más, 

que fueron tomadas por pandillas y grupos 
delictivos, pero se han ido recuperando por 
fortuna”, hace notar.

Tiene claro el empresario y líder de 
1000 x Zapopan que hay mucho por hacer, 
hay programas que han dado buenos resul-

tados, pues esos deben de continuar, deben 
ser fortalecidos y es lo que han advertido en 
ese diálogo con las autoridades y en las vi-
sitas que han hecho a colonias de Zapopan.

CONCIENCIA Y RESPONSABILIDAD
Para Raúl Bustamante la conciencia so-

cial en el empresariado tiene un alto valor. 
“Querer a México es crear y tener buenas 
empresas, si es un negocio redituable, hay 
que pagarle mejor a los empleados y eso lo 
da el compromiso y la convicción, porque 
es así como se mejora la competitividad, 
cuando se tienen empleados comprometi-
dos también con la empresa”, anota.

Precisamente en 1000 x Zapopan fo-
mentan la participación de empresarios con 
conciencia y responsabilidad. “A veces ni 
pasas por las colonias, ni te imaginas las 
grandes carencias que existen, hay que in-
volucrarse, conocer y eso permite generar 
conciencia y responsabilidad”.

“Queremos fomentar que el empresario 
no se eche para atrás, que siga participan-
do”, añade.

“Si logramos la certificación de pro in-
tegridad, pues ahora será la certificación pro 
clima. Eso te hace crecer como empresa, 
aparte generas networking”.

“Queremos construir una mejor ciudad, 
un mejor estado y un mejor país, obvio que 
no queremos regresar al pasado, ese es el 
esíritu de Mil x Zapopan, luego nos gustaría 
pasar a Guadalajara, la zona metropolitana 
y por qué no, Mil empresarios por México”.

“Hay mucho por hacer, tenemos el gran 
desafío de participar, de que la apatía no nos 
gane, si vamos a un evento sea con plena 
conciencia, para cambiar al país, la clave es 
involucrarnos”, puntualizó Raúl Bustaman-
te Ascencio. 

“No queremos fabricar candidatos, queremos ser mejores empresarios y mejores ciudadanos, 
queremos ser honestos y transparentes, hay que conocer para exigir”, enfatiza Raúl Busta-
mante.

¿QUIÉN ES RAÚL 
BUSTAMANTE?

“Me considero una persona que lucha 
todos los días para para seguir generando 
empleos, seguir adelante con el crecimien-
to de la ciudad, de la gente;  desde que era 
chico he soñado con un un país más equi-
tativo, más justo, que nos de mucho orgu-
llo de decir que somos mexicanos.

Me ha tocado picar piedra, ser em-
prendedor, empezar desde abajo, de tener 
un empleado a tener cientos, el diversifi-
car en el ramo alimenticio.

No soy un empresario grande, pero soy 
un empresario que todos los días lucha 
por por seguir creciendo, siempre con la 
filosofía que la empresa crezca, ser mode-
rado en el gasto, impulsar el crecimiento 
de tus empleados y de la empresa como 
una política de reinversión.

Creo que es el futuro del país que el 
empresariado siga generando empleos, no 
hay mejor fuente de empleos que generan-
do beneficio en nuestro entorno, porque 
si 100 familias viven de un negocio y ese 
negocio es justo en sus pagos, justo en sus 
prestaciones, ese bienestar hace que que 
socialmente la ciudad y el entorno mejo-
ren”.

“Hicimos el esfuerzo de certificarnos pro integridad, es el mayor número que lo ha hecho 
un organismo empresarial en corto tiempo”, destaca Raúl Bustamante, presidente de Mil x 
Zapopan.

“Estoy convencido de que debemos de actuar para combatir la corrupción, y no que-
darnos en la crítica, pero hay que ser congruentes.  Nos debemos de preguntar qué 
hacemos para combatir la corrupción, empezando por nosotros mismos, por nuestro 
entorno inmediato”.

“Sobran aquellos que bien pueden ser llamados “revolucionarios de café o de Internet” 
que dicen querer cambiar México o el mundo, pero se limitan a los mensajes desde su 
celular y/o compartir opiniones de cadenas en el WhatsApp, está bien que se expresen 
sus opiniones o de otros, pero la diferencia la marca la acción y eso es lo que mueve a 
Mil x Zapopan”.

LA COSA PÚBLICA
“SI QUEREMOS BUENOS GOBIERNOS 
DEBEMOS DE INVOLUCRARNOS”
Por Gabriel Ibarra Bourjac

“No sabía ni siquiera las funciones 
de un regidor”, comenta Raúl Bus-
tamante Ascencio cuando recuerda 
cómo le nace su inquietud de involu-

crarse en los temas de los asuntos públicos 
y de crear la organización Mil x Zapopan.

- Voy a cumplir 50 años, es mo-
mento de involucrarme, ‘quién o quiénes 
gobiernan, cómo gobiernan, cómo funciona 
mi país’, fueron las preguntas que me empe-
cé a hacer.

- Y fui a la acción. Buscamos a un 
grupo de empresarios pujantes y decen-
tes que estuvieran dispuestos a destinar un 
poco de su tiempo para contribuir a generar 
un mejor país con una participación activa.

“Allí nace Mil x Zapopan, porque Zapo-
pan es un municipio crisol y reflejo del país. 
Tiene zonas de extrema pobreza y zonas de 
primerísimo mundo, riquísimas que ya las 
quisieran muchos países. Es un municipio 
de marcados contrastes”.

“Hemos caminado dos años y medio, 
me tocó ser el fundador y primer presiden-
te, me sucederá el próximo año algun otro 
miembro fundador, la idea es que haya con-
tinuidad, que sigamos adelante”. 

Cuando habla de la importancia de la 
participación de los ciudadanos en los te-
mas públicos, Raúl cita el pensamiento del 
clásico de la filosofía universal Platón  “el 
precio de desentendernos de la política, es 
ser gobernados  por los peores hombres”. 

Refiere que sobran aquellos que bien 
pueden ser llamados “revolucionarios de 
café o de Internet” que dicen querer cam-
biar México o el mundo, pero lo hacen a 
través de likes o algunas opiniones al com-
patir cadenas en el WatsApp, está bien que 
se expresen sus opiniones o de otros, pero la 
diferencia la marca la acción y eso es lo que 
mueve a Mil x Zapopan.

“Tradicionalmente ha exisitido una di-
visión entre la clase empresarial y la clase 
política, cada quien en su espacio, pero eso 
debe quedar en el pasado, todos somos ciu-
dadanos, porque como país debemos invo-
lucrarnos en la vida pública”, remarca.

“Lo público es todo y nos atañe a todos. 
La seguridad pública, el alumbrado público 
y todos debemos de buscar una mejor ciu-
dad y un mejor gobierno, por eso debemos 
de participar”, recalca Raúl Bustamante As-
cencio entrevistado por el Semanario Con-
ciencia Pública.

CERTICADOS PRO INTEGRIDAD
El también director y fundador de Vi-

terra Grupo Inmobiliario habla del tema de 
la corrupción y de las críticas que en forma 

muy usual se hace al gobierno desde el cam-
po empresarial. “Estoy convencido de que 
debemos de actuar para combatir la corrup-
ción, y no quedarnos en la crítica, pero hay 
que ser congruentes”.

“Nos debemos de preguntar qué hace-
mos para combatir la corrupción, empe-
zando por nosotros mismos, por nuestro 
entorno inmediato, primero lo micro para ir 
después a lo macro”.

“Los servidores públicos, los funcio-
narios no pueden ser un sector aparte, in-
tocable, rodeados de guarros, claro que es 
importante su seguridad, por eso tenemos 
que tener un diálogo directo, para conocer 
su visión de los problemas y lo que están 
haciendo desde el gobierno frente a la diver-
sidad de problemáticas que se tienen”.

Raúl Bustamante habla emocionado 
del trabajo y esfuerzo que han realizado en 
Mil x Zapopan. “Tenemos certificados pro 
integridad, 20 miembros de la organización 
ya se han certificado, pero el mayor logro 
es que hemos formado conciencia; muchos 
empresarios éramos, y me incluyo, que no 
teníamos casi nada que ver con el mundo 
del servicio público, lo dejábamos olvidado, 
alejados de la autoridad, viviendo en mun-
dos apartes”.

Eso, apunta, es lo que están tratando de 
cambiar.

Durante las pasadas elecciones se entre-
vistaron con cada uno de los candidatos a 
la presidencia municipal de Zapopan, escu-
charon sus propuestas, sus proyectos para la 
ciudad,  sus trayectorias, entre otros aspec-
tos.

“No nos decantamos por ninguno de los 
partidos o candidatos a la alcaldía de Zapo-
pan, escuchamos a todos, buscamos cono-
cerlos para poder cuestionar y exigir mejor, 
porque a veces es muy fácil descalificar o 
criticar, pero hay que hacerlo con el conoci-
miento necesario”, precisa.

“QUEREMOS MEJORES GOBIERNOS”
“Nuestra participación es también mo-

tivada para lograr tener mejores gobiernos 
con una participación consciente y respon-
sable. Me da mucho gusto que la semilla 
que sembramos está germinando, el ver que 
en las juntas (sesionan una vez al mes), hay 
compañeros de Mil x Zapopan que invitan 
a sus hijos para que se empiecen a involu-
crar”.

“Si en cada familia hubiera un miembro 
interesado en los asuntos públicos y que 
participara, este país sería mucho mejor”, 
asienta Raúl Bustamante.

Al mismo tiempo rechaza que a través 
de Mil x Zapopan busquen posiciones po-
líticas, como alcaldías, regidurías o dipu-

>“PARTICIPACIÓN CON COMPROMISO Y CONVICCIÓN”  

 “El precio de desentendernos de la política, es ser gobernados  por los peores hombres”, 
señala el empresario Raúl Bustamante Ascencio, parafraseando a Platón y ese espíritu fue el 
que lo llevó a fundar Mil x Zapopan.

RAÚL BUSTAMANTE Y MIL X ZAPOPAN

Hemos caminado dos años y medio, me tocó ser el funda-
dor y primer presidente de Mil x Zapopan, me sucederá el 
próximo año algun otro miembro fundador, la idea es que 
haya continuidad, que sigamos adelante”. 

RAÚL BUSTAMANTE ASCENCIO/
PRESIDENTE DE MIL x ZAPOPAN
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Dante Delgado: “No se puede construir futuro con los partidos que mayor rechazo gene-
ran en la sociedad y que son para los mexicanos, sinónimo de corrupción. Sería ingenuo 
pensar que se puede construir un proyecto ganador, con los partidos que perdieron 23 
gubernaturas en los últimos años”.

Pablo Lemus Navarro, participó en el encuentro de emecistas de Jalisco con Dante 
Delgado,  se mostró optimista y advirtió: “Lo he dicho muchas veces y lo voy a volver a 
decir, nos vamos a poner de acuerdo, no va a haber ruptura, no va a haber fractura, nos 
vamos a poner de acuerdo”.

cordó que el proyecto alfarista, previo a 
ganar la Gubernatura, formó la organiza-
ción denominada Alianza Ciudadana y ésta 
sirvió de plataforma para el proyecto que 
compitió en las elecciones del 2018. “Todo 
está abierto, lo que pasa es que cuando se 
platican este tipo de ideas pareciera que es 
una historia difícil de lograr y dicen: ¿y qué 
van a hacer con una agrupación política?”, 
explicó.

Y reiteró: “Pues nada más, recordarles 
que eso fue lo que hicimos para ganar el 
Gobierno de Jalisco. Nuestro movimiento 
inició con una agrupación política, Alianza 
Ciudadana, y que a partir de ahí construi-
mos la primera fuerza política del estado”.

En respuesta a la carta abierta publicada 
por el líder nacional de MC, Dante Delga-
do, el mandatario estatal planteó: “Cuando 
escucho a personajes que nunca han ganado 
una elección, declarar que le pueden ganar 
al PRI, al PAN y a Morena, lo único que yo 
podría decir es que aquí en Jalisco su servi-
dor ya le ganó al PRI, al PAN y a Morena, 
una, dos, tres, cuatro y hasta cinco veces, las 
que quieran.

“Yo no lo declaro, yo lo hago y los que 
están ahí dando opiniones y haciendo tuits y 
haciendo tiks toks son precisamente los que 
están nublando la visión de un dirigente que 
yo esperaría tomara otra actitud”, expuso.

Lamento mucho lo que está pasando 
con Dante -dijo-, porque de verdad es un 
hombre al que yo le tengo aprecio, lo veo 
fuera de control y declarando cosas de ma-
nera muy desesperada, ojalá y recapacite, 
ojalá y reconsidere por el bien de él, es un 
hombre que por su trayectoria por su histo-
ria no merece acabar haciendo esos papeles.

Pero pues diría también con claridad 
-abundó-, que lo expresado en este docu-
mento tiene mensajes muy específicos que 
tendrán que procesar cada quien en el ám-
bito de su responsabilidad. Leí al final de 
su carta que decía que había que cambiar la 
historia, no repetirla, pues yo simplemente 
diría, la historia que yo me comprometí a 
cambiar, ya la cambié. Ya hicimos lo que 
nos tocaba hacer, le deseo éxito en su ruta, 
le deseo que las cosas salgan bien, no quiero 
polemizar ya más.

 
LEMUS Y FRANGIE, ENTRE LAS
PIEZAS IMPORTANTES DE DANTE
Del otro lado del tablero, el fundador 

de Movimiento Ciudadano, Dante Delgado 
Rannauro, hace también los movimientos 
de sus piezas para demostrarle a Enrique 
Alfaro que no tiene la batalla ganada y que 
la fractura puede ser inminente.

Incluso, previo a la reunión Plenaria 
de la fracción emecista en el Congreso de 
la Unión, declaró que en el seno de Mo-
vimiento Ciudadano no hay problemas, ni 
hay desencuentros, “simplemente Alfaro ya 
tomó la decisión de alejarse del partido y yo 
únicamente la respetaré”.

Sin embargo, paralelo a la declaración 
Dante Delgado lanzó una segunda carta 
abierta a los mexicanos, igual que lo hizo la 
semana pasada con dos desplegados el go-
bernador Enrique Alfaro, en donde le recri-
mina a mandatario jalisciense su alianza con 
los partidos de oposición, con las mismas 
palabras que ha utilizado en sus campañas 
de 2012 y 2018, cerrando el desplegado con 
la frase: “El 2024 nos va a poner a prueba 
a todos y en este Movimiento estamos deci-
didos a cambiar la historia, no a repetirla”.

En la carta incluso revela nombres de 
los que podrían ser sus piezas claves para 
resistir una eventual salida en masa de los 
alfaristas, particularmente en donde men-
ciona: “Vamos a mantener vivo a este 
Movimiento para la nueva generación de 
jóvenes que está transformando México: 
Luis Donaldo Colsio, Samuel García, Pa-
blo Lemus, Mariana Rodríguez, Salomón 
Chertorivsky, Biby Rabelo, Eliseo Fernán-
dez, Mónica Magaña (diputada local), Jor-
ge Alvarez Máynez, Anayeli Muñoz, Jési-
ca Ortega, Marianela Villasuso y muchos 
liderazgos más en todo el país. Esta nueva 
generación no merece aparecer en la boleta 
con los emblemas de la vieja política”.

En otro de los 10 puntos con los que 
Dante Delgado justifica la determinación 
de ir con candidato propio en la elección 
presidencial del 2024, vuelve a mencio-
nar al alcalde de Guadalajara, Jesús Pablo 
Lemus Navarro, en el punto 7 que dice: 
“Movimiento Ciudadano es la única fuerza 
política que puede vencer a Morena. MC 

siempre gana sin alianzas. En el 2018 ga-
namos Jalisco de forma contundente; en el 
2021 Samuel García arrancó en cuarto lugar 
y ganó por casi 10 puntos; Pablo Lemus y 
Juan José Frangie remontaron un escenario 
adverso en el Área Metropolitana de Gua-
dalajara que nos permitió refrendar Jalisco; 
Luis Donaldo Colosio arrasó en Monterrey 
y Eliseo Fernández y Biby Rabelo ganaron 
en Campeche, el estado vecino del presi-
dente”.

En el mismo comunicado, el líder na-
ranja insiste una y otra vez en la determi-
nación de no aliarse con el Frente Amplio 
por México y asegura que “no existe una 
sola razón para sumarse a una alianza de 
impresentables y condenada al fracaso; no 
vamos a unirnos a los partidos que causaron 
la tragedia en la que está hundido este país”.

Y abundó: “No se puede construir futuro 
con los partidos que mayor rechazo generan 
en la sociedad y que son para los mexica-
nos, sinónimo de corrupción. Sería ingenuo 
pensar que se puede construir un proyecto 
ganador, con los partidos que perdieron 23 
gubernaturas en los últimos años”.

También dijo que las encuestas confir-
man que una gran mayoría de los mexica-
nos “están en contra de que nos unamos a 
las alianzas de la vieja política; además 6 
de cada 10 personas nos consideran la única 
opción política distinta a los partidos del pa-
sado. Si nos unimos a una alianza, dejamos 
a México sin opciones”.

Lo cierto es que Movimiento Ciudadano 
ha evidenciado un crecimiento importante 
en la representación que tienen en el Poder 
Legislativo Federal, ya que en la Cámara 
de Diputados, en donde inició en el 2021 
con una bancada de 23 legisladores, hoy al 
inicio del último año de la legislatura, tiene 
28 gracias a que se sumaron a la fracción 
emecista los diputados María del Rocío 
Banquells (PRD), Andrés Pintos (PVEM), 
Omar Castañeda y Zulema Adams (More-
na) y Pedro Armentia (PRI).

En tanto que en el Senado de la Repúbli-
ca, en donde Movimiento Ciudadano inició 

en el 2018 con la presencia de una fracción 
de 8 senadores, hoy cuenta con 12, luego de 
que se sumaron a la fracción parlamentaria 
de MC, Alejandra de León Gastelum y José 
Luis Pech (Morena), Noé Castañón (PRI) y 
Juan Zepeda (PRD).

 
PABLO LEMUS LE CONFIRMA
A DANTE FIDELIDAD CON MC
A su regreso de la Ciudad de México, 

a donde acudió con la representación de 
Enrique Alfaro a la cumbre de Movimiento 
Ciudadano, junto con el senador Clemente 
Castañeda y el secretario del gabinete So-
cial, Alberto Esquer, el alcalde de Guada-
lajara Jesús Pablo Lemus Navarro, calificó 
la reunión como positiva, aunque admitió 
que los temas relevantes se mantuvieron 
pendientes.

Sin embargo, en entrevista con los re-
porteros de la fuente del Ayuntamiento de 
Guadalajara, el munícipe expuso que tuvo 
la oportunidad de confirmarle al líder na-
cional de MC, Dante Delgado, que él no se 
ve en el 2024 como candidato de ninguna 
otra fuerza política que no sea Movimiento 
Ciudadano.

Mencionó que en el segundo encuentro 
en esta mesa de diálogo de la cúpula eme-
cista, no se abordaron los polémicos temas 
de la posibilidad de una alianza del frente 
Amplio por México, ni tampoco el tema del 
reparto de las candidaturas a los gobiernos 
estatales que estarán en disputa el año en-
trante, en especial la de Jalisco.

Lemus Navarro se mostró optimista 
tras ese encuentro y advirtió: “Lo he dicho 
muchas veces y lo voy a volver a decir, nos 
vamos a poner de acuerdo, no va a haber 
ruptura, no va a haber fractura, nos vamos a 
poner de acuerdo”.

Finalmente confirmó que se pactó la si-
guiente reunión con la dirigencia nacional 
de Movimiento Ciudadano, la representa-
ción de Jalisco y Nuevo León, así como las 
coordinaciones del Senado y la Cámara de 
Diputados, en 15 días más.

“Recordarles para ganar el Gobierno de Jalisco nuestro movimiento inició con una agrupación política, Alianza Ciudadana, y que a partir de ahí 
construimos la primera fuerza política del estado”, expresó Enrique Alfaro, adelantando lo que viene en el futuro para el Movimiento Alfarista.

El doctor Javier Hurtado, expuso que la Agrupación Política Estatal del “Alfarismo” sería 
“Decidamos”, de la que es presidente el emecista Tomás Figueroa Padilla, quien tramitó 
el registro ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana el 18 de agosto del 
2021 y le fue autorizada en la gestión de Guillermo Alcaraz Cross, como presidente del 
IEPC el 31 de agosto del 2021.

Hoy al parecer ya tiene definido esta opción como el plan B, si es que Dante Delgado 
no acepta dejar en libertad a Jalisco para tomar sus propias decisiones y se empeña 
en obligarlo a desistir en su determinación de ir con el Frente Amplio por México. Y al 
parecer la Agrupación Política Estatal, está ya disponible.

ALFARO Y DANTE, EN “JAQUE” Y
AMBOS SE ALISTAN PARA EL “MATE”
Por Mario Ávila

Las diferencias que se manifiestan 
en el seno de Movimiento Ciuda-
dano, entre el líder nacional, Dan-
te Delgado Rannauro y el gober-

nador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, 
hacen ver que en esta historia de la vida 
política de Jalisco y del país, no hay vuelta 
atrás, ya que las posturas parecen ser irre-
conciliables, “El Alfarismo” va a la elección 
del 2024 en alianza con el frente opositor 
y Dante asegura que MC va con candidato 
propio.

En esta segunda semana intensa en de-
claraciones, reuniones, publicaciones, des-
plegados y manifestaciones de todo tipo a 
través de los medios de comunicación tra-
dicionales y las redes sociales, los dos “re-
yes” de esta partida de ajedrez, dicen haber 
puesto a su enemigo en “jaque” y ambos se 
alistan para dar el “mate”.

El desenlace está cercano, ambos han 
mostrado ya sus armas y han dejado ver 
cuáles serán sus estrategias; sin embargo, al 
mismo tiempo siguen celebrando reuniones 
con el ánimo de que se pueda encontrar un 
punto de conciliación.

En este pleito que por ocasiones parece 
ser de callejón, las partes en disputa igual se 
lanzan guiños, se tienden la mano, pero un 
minuto antes o un minuto después, lanzan 
sus mejores golpes para demostrar la supe-
rioridad que tienen frente a su aún, compa-
ñero de partido.

La semana que recién concluye, Enrique 
Alfaro realizó dos movimientos importantes 
en este ajedrez político, por un lado le hizo 
el vacío a la reunión Plenaria de MC en el 
Poder Legislativo Federal, de cara el inicio 
del período de sesiones, a la que faltaron 
11 diputados de Jalisco y solo acudió Mir-
za Flores vicecoordinadora de la fracción y 
los dos senadores jaliscienses; mientras que 
por otro lado, a la reunión para dar conti-
nuidad al diálogo naranja para resolver la 
crisis, envió como sus representantes, a los 
tres aspirantes a la gubernatura, Clemente 
Castañeda, Alberto Esquer y Pablo Lemus.

Sin embargo, también abrió su juego y 
mostró anticipadamente que así llegara la 
derrota y el duelo con Delgado Rannauro, él 
podría echar mano de la estrategia la que re-
currió dos sexenios atrás, cuando en el 2011 
tomó la determinación de ir por vez prime-
ra por la gubernatura de Jalisco, es decir 
utilizar como trampolín a una agrupación 
política, para después hacer alianza con un 
partido y formalizar la participación de los 
miembros de la Alianza Ciudadana.

Hoy al parecer ya tiene definido esta op-
ción como el plan B, si es que Dante Delga-
do no acepta dejar en libertad a Jalisco para 
tomar sus propias decisiones y se empeña 
en obligarlo a desistir en su determinación 
de ir con el Frente Amplio por México. Y al 
parecer la Agrupación Política Estatal, está 

ya disponible.
Según lo expuso el doctor Javier Hurta-

do, académico y analista político, esta Agru-
pación Política Estatal sería “Decidamos”, 
de la que es presidente el secretario General 
del Congreso del Estado, el emecista Tomás 
Figueroa Padilla, quien tramitó el registro 
ante el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana el 18 de agosto del 2021 y le fue 
autorizada en la gestión de Guillermo Alca-
raz Cross, como presidente del IEPC el 31 
de agosto del 2021.

La agrupación tiene como domicilio 
la calle Paseo de los Ganaderos Poniente 
número 295 en la colonia Bosques de San 
Isidro, Zapopan, Jalisco y además del presi-
dente Tomás Figueroa, está registrada como 
secretaria general, Alma Elizabeth Silva 
Martínez.

 
ALFARO AMAGA CON REPETIR LA
FÓRMULA DEL 2012, CON UNA APE
Con un pie fuera de Movimiento Ciuda-

dano, parece estar ya el grupo alfarista en 
Jalisco, por lo que la estrategia del manda-

tario estatal, Enrique Alfaro Ramírez, aho-
ra se aboca a repetir la fórmula por la que 
transitaron hace dos sexenios, previo a la 
elección del 2012, es decir constituir una 
Agrupación Política Estatal, para que esa 
sea la llave con la que se pacte la alianza 
con el Frente Amplio por México.

Este sería Plan B de Alfaro Ramírez, 
en caso de que no prosperen las mesas de 
diálogo que se celebran a nivel nacional 
bajo la coordinación del senador Clemente 

Castañeda, quien por cierto fue el primero 
enturbiar la relación entre Jalisco y el res-
to de Movimiento Ciudadano en el país, al 
plantear en una entrevista con el programa 
radiofónico Tela de Juicio, la posibilidad de 
contemplar una eventual alianza con la can-
didatura de Xóchitl Gálvez, mientras que la 
dirigencia nacional y los órganos del partido 
ya habían acordado ir con candidato propio 
a la elección presidencial del 2024.

En entrevista, el mandatario estatal re-

>EL ALFARISMO TIENE LISTO SU PLAN B

“No existe una sola razón para sumarnos a una alianza de impresentables y condenada al fracaso”, subraya Dante Delgado en su desplegado 
titulado “El 2024 nos va a poner a prueba a todos”.

EL CHOQUE DE TRENES EN EL PARTIDO NARANJA

Lo he dicho muchas veces y lo voy a volver a decir, nos 
vamos a poner de acuerdo, no va a haber ruptura, no va a 
haber fractura, nos vamos a poner de acuerdo”.

PABLO LEMUS/
PRESIDENTE MUNICIPAL DE GUADALAJARA
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expuso: “Yo pienso que Lemus está adqui-
riendo una doble personalidad, un rostro 
jánico, de dos caras, por un lado, apoyando 
a Enrique Alfaro y por otro siguiendo las 
directrices de Dante Delgado, pero a final 
de cuentas él habrá de tomar una decisión 
sobre si está con Dios o con el diablo, no 
habrá medias tintas”.

A parte hay otra situación -apuntó-, ya 
está dicho que muchos de los alcaldes y di-
putados locales que siguieron a Alfaro en 
estas diferencias con el líder nacional del 
partido, van a ver frustradas sus posibilida-
des de reelección porque tienen que ser pos-
tulados por el mismo partido, legalmente 
así está establecido, a no ser que seis meses 
antes de iniciado del proceso electoral hu-
bieran renunciado a ese partido.

Y luego -insistió-, si tratan de registrar 
algunos por el Frente Amplio por México, 
habrán de considerar que ya son tres parti-
dos y con MC serían cuatro y en el caso del 
PRI y el PRD tendrán que ser favorecidos 
en los términos de la negociación por haber 
bajado las manos y aceptar la imposición 
de Xóchitl Gálvez y esas posiciones estarán 
sobre todo en las plurinominales.

De ahí que se preguntó, “cómo van a 
poder compensar al alfarismo con candida-
turas a cargos de elección popular, pues ten-
drían que ser esencialmente las de mayoría 
e incluso en esas tendrían que formarse en la 
cola, porque hay muchos del PRI, del PRD 
y del PAN que están puestísimos y que ten-
drían más derechos, porque ellos estuvieron 
desde siempre en ese bloque opositor”.

LA FUERZA REAL DEL ALFARISMO
Cuestionado sobre la diferencia entre la 

fuerza real y la fuerza numérica del alfaris-
mo al interior de Movimiento Ciudadano, 
Javier Hurtado consideró que “en el supues-
to caso, de una salida en masa de los alfa-
ristas, eso no le generaría ningún problema 
Dante Delgado, y si ellos piensan que le van 
a hacer un boquete a Dante, no sería en las 
dimensiones en las que lo están planteando, 
probablemente haya una afectación, pero 
mínimo y no relevante, si acaso solo por la 
confusión que se pueda generar.

Y argumentó: “Dante tiene muchos 
miembros del partido para substituir esos 
cuadros y habrá muchísima gente, quizá 

unos con trayectoria y experiencia, otros no 
tanto, que podrían ser integrantes del propio 
alfarismo o de otros partidos, los que Dante 
podría postular con las siglas de MC”.

“Sobre todo hay que considerar una 
cosa que debemos de tener presente, a mí 
me da la impresión de que Dante está espe-
rando, no es que sea tan escrupuloso en la 
observación de los tiempos electorales, no 
porque sea muy respetuoso de la legislación 
y se niegue a violar en el más mínimo ápice 
la legislación electoral, no, lo que pasa es 
que Dante se está esperando a lo que va a 
suceder en Morena, está ahí a las caiditas, 
está esperando a ver si Marcelo se decide 
a ser su candidato y entonces sí a MC le 
sobraría cuadros de todos los partidos y de 
la sociedad civil en todo el país”, planteó el 
maestro Javier Hurtado González.

Por lo que toca a los números, el aca-
démico e investigador refirió que el peso 
específico del alfarismo al interior de Movi-
miento Ciudadano es de aproximadamente 
el 30% los mismo en la aportación de los 
votos que en los cargos de elección popular.

Y lo fundamentó en el hecho de que 
la fuerza de Alfaro al interior de MC sí es 
importante, más no determinante, ya que 
hoy tiene 12 de 28 diputados federales, que 
equivalen a un 43%; tiene solo 2 de los 12 
senadores, que equivale a un 16%; hoy tie-
ne una capital de estado que es Guadalajara, 
que equivale al 33% de lo conquistado y 
hoy tiene 48 de los 144 municipios en 20 
entidades del país, que equivalen al 33%.

La fuerza de Alfaro al interior de MC sí es importante, más no determinante, ya que hoy 
tiene 12 de 28 diputados federales, que equivalen a un 43%; tiene solo 2 de los 12 sena-
dores, que equivale a un 16%; hoy tiene una capital de estado que es Guadalajara, que 
equivale al 33% de lo conquistado y hoy tiene 48 de los 144 municipios en 20 entidades 
del país, que equivalen al 33%.

“La postura que asumieron en MC Jalisco, insistiendo 
en esa posición de unirse al Frente Amplio por México 
(FAM), es un acto de rebeldía que caería en el desacato 
y configuraría las causales para que la Coordinadora Na-
cional, ejerza sus atribuciones que los estatutos le dan, 
para disolver los órganos de dirección en algún estado, 
en donde se incurra en desacato o en actos que afecten 
la unidad interna del partido”.

“Lo que quiero decir es que no se va a poder que haya 
un doble juego en Movimiento Ciudadano, que por un lado 
a nivel nacional MC continue con la decisión tomada de 
no unirse a ningún partido y postular un candidato presi-
dencial propio, mientras que en Jalisco, MC esté apoyando 
abierta o subrepticiamente a un candidato de otro partido, 
eso no se vale, eso es de elemental lógica”.

Y sobre el caso concreto de Pablo Lemus Navarro, el politólogo Javier Hurtado expuso: 
“Yo pienso que Lemus está adquiriendo una doble personalidad, un rostro jánico, de dos 
caras, por un lado, apoyando a Enrique Alfaro y por otro siguiendo las directrices de 
Dante Delgado, pero a final de cuentas él habrá de tomar una decisión sobre si está con 
Dios o con el diablo, no habrá medias tintas”.

SI JALISCO NO CORRIGE SE PUEDE 
DESTITUIR A DIRIGENCIA ESTATAL

Por Mario Avila

A no ser que el gobernador de Ja-
lisco, Enrique Alfaro Ramírez, 
se desdiga de las declaraciones 
que ha hecho en contra del líder 

nacional de Movimiento Ciudadano, Dante 
Delgado y que enmiende su postura de ir en 
alianza con Xóchitl Gálvez, en opinión del 
doctor Javier Hurtado González, para el al-
farismo en Jalisco la suerte está echada, en 
virtud de que las discrepancias los han lle-
vado a un callejón sin salida.

El académico de la Universidad de Gua-
dalajara y ex presidente del Colegio de Ja-
lisco, explica que de mantener su postura el 
segmento del movimiento naranja en Jalis-
co, no será posible llegar a un acuerdo con 
la dirigencia nacional, ya que las determina-
ciones de ir con candidato propio a la elec-
ción presidencial del 2024, fueron tomadas 
por los órganos legítimos y respetando los 
trámites estatutarios del propio partido, por 
lo que si Jalisco no corrige, corre el riesgo 
de que se destituya a la dirigencia naranja 
en la entidad y se proceda a disolver los ór-
ganos de dirección del partido en la entidad.

Lo que quiero decir -explicó Javier Hur-
tado-, es que no se va a poder que haya un 
doble juego en Movimiento Ciudadano, que 
por un lado a nivel nacional MC continue 
con la decisión tomada de no unirse a nin-
gún partido y postular un candidato presi-
dencial propio, mientras que en Jalisco, MC 
esté apoyando abierta o subrepticiamente a 
un candidato de otro partido, eso no se vale, 
eso es de elemental lógica.

La postura que asumieron en Movi-
miento Ciudadano en Jalisco -abundó-, in-
sistiendo en esa posición de unirse al Frente 
Amplio por México (FAM), es un acto de 
rebeldía que caería en el desacato y configu-
raría las causales para que la Coordinadora 
Nacional, ejerza sus atribuciones que los 
estatutos le dan, para disolver los órganos 
de dirección en algún estado, en donde se 
incurra en desacato o en actos que afecten 
la unidad interna del partido. Me parece que 
es un viaje de no retorno, creo que con sus 
declaraciones, Enrique Alfaro hizo lo que 
Hernán Cortés, quemó sus carabelas.

El caso de la candidatura a gobernador, 
Javier Hurtado, abogado constitucionalista 
y experto en el análisis de temas político-
electorales, planteó que Enrique Alfaro 
pudiera pensar “en ensayar ahí una jugada 
que él puede estar suponiendo que le puede 
resultar exitosa, en el sentido de que regis-
tre con el membrete de MC una coalición 
con los tres partidos del Frente Amplio por 
México, pero no sería posible porque de 

acuerdo a los estatutos de MC todos los 
convenios de coalición, no solo los nacio-
nales, sino incluso en los estados, tendrían 
que estar autorizados con la firma del coor-
dinador nacional, que en este caso es Dante 
Delgado.

Y yo no vería -dijo-, como Dante podría 
justificar y decir que no van a nivel nacional 
con el FAM y en Jalisco sí aliarse con esos 
partidos. O sea, pondrían en un predica-
mento a Dante Delgado, aunque él quisiera 
en un momento dado transigir y avalar esa 
coalición o alianza. Eso yo lo veo absoluta-
mente inviable, o prácticamente imposible.

Otra opción -abundó-, es que Dante Del-
gado los deje jugar como quieran, sin utilizar 
el registro del partido para sus candidaturas, 
que se las den con los membretes y siglas de 
los otros tres partidos a las personalidades 
que quiera registrar Alfaro a los candida-

tos a cargos de elección popular, puede ser, 
pero el problema es que en el caso de la can-
didatura gobernador, aunque Dante quisiera 
registrar con el membre del partido a Pablo 
Lemus, a mí me parece que los organismos 
electorales, tanto el administrativo como el 
jurisdiccional no se lo permitirían, porque 
de los 9 estados en donde habrá elecciones, 
el estado en donde MC ha logrado los más 
altos porcentajes de votación es Jalisco y la 
ley dice que las mujeres deben de ser regis-
tradas en los espacios en donde los partidos 
han registrado los más altos porcentajes de 
votación. Ahí la jugada de Dante se le com-
plicaría muchísimo registrar a Pablo Lemus 
y tendría que optar por una mujer.

Caso contrario -explicó-, lo que sí sería 
posible es que a Pablo Lemus se le registra-
ra por los otros tres partidos como candidato 
del Frente Amplio, pero habría que ver ahí 

como se realizan las negociaciones con los 
demás partidos para sumarse a la candida-
tura.

EL ROSTRO JÁNICO DE PABLO LEMUS
Sobre la segunda reunión en esta mesa 

de diálogo a la que convocó Movimien-
to Ciudadano para resolver las diferencias 
entre la postura de Jalisco y la de la diri-
gencia nacional, Javier Hurtado desestimó 
los resultados que pidieron haberse dado, 
en virtud de que no acudió el mayormente 
interesado, es decir esa reunión se celebró 
sin la presencia del líder real del alfarismo y 
en su representación envió a tres emisarios 
en las personas de Pablo Lemus, Clemente 
Castañeda y Alberto Esquer.

Y sobre el caso concreto del presidente 
municipal de Guadalajara, Jesús Pablo Le-
mus Navarro, el politólogo Javier Hurtado 

>EL ALFARISMO, ATRAPADO EN UN CALLEJÓN SIN SALIDA

El emecismo jalisciense vive momentos cruciales con un futuro lleno de incertidumbres.

Aquellos días de alegría y felicidad que disfrutaban Dante y Alfaro cuando la discordia ni los 
intereses los dividían.

“DECIDAMOS” AGRUPACIÓN 
DE TOMÁS FIGUEROA, PERO DE 
ORIGEN MORENISTA

Sobre el Plan B que está contemplado 
Enrique Alfaro, en el sentido de recurrir 
a una Agrupación Política Estatal, en 
caso de que el rompimiento con Movi-
miento Ciudadano sea contundente, el 
doctor Javier Hurtado planteó: “Sí, está 
previsto en la legislación que las agrupa-
ciones políticas, en este caso las estata-
les en el Código Electoral del Estado de 
Jalisco, pueden suscribir convenios de 
apoyo o de coalición con un partido polí-
tico o con una coalición de partidos, para 
que bajo sus siglas registren candidatos 
y la agrupación política que decida par-
ticipar, aunque no pueden utilizar para 
sí solos el membrete del partido político, 
ni tampoco puede concurrir una agrupa-
ción política estatal a postular candidatos 
directamente para que sean votados con 
las siglas de la agrupación política esta-
tal.

“Eso es lo que más se le acomoda a 
Enrique Alfaro, que a través de la agru-
pación ‘Decidamos’ registrada por el ex 
presidente del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana, Tomás Figue-
roa, establezca esos convenios de coali-
ción y así sería prácticamente el traslado 
de una gran cantidad de los que firmaron 
los desplegados hacia esa agrupación y 
con ello consumarían su salida de Movi-
miento Ciudadano.

“Aunque habrá que considerar tam-
bién, que si ellos deciden irse a la agrupa-
ción política, tendrán una cierta desven-
taja por el grado de desconocimiento de 
la gente y la asociación que durante tanto 
tiempo hizo entre el alfarismo y las siglas 
de Movimiento Ciudadano en Jalisco”, 
expuso el maestro Javier Hurtado.

Vale la pena mencionar que “Decida-
mos” fue registrada ante el IEPC el 18 de 
agosto del 2021 con José Tomás Figueroa 
Padilla, secretario General del Congreso 
del Estado, en calidad de presidente y 
habiendo presentado copia certificada de 
escritura pública y acta de la asamblea 
que la aprueba.

El registro lo autorizó Guillermo Al-
caraz Cross como presidente del IEPC 
el 31 de agosto del 2021 y quedó en los 
archivos que su domicilio es Paseo de los 
Ganaderos Poniente 295 en la colonia 

Bosques de San Isidro, Zapopan, Jalisco. 
Teléfono 3338 150490. Presidente, José 
Tomás Figueroa Padilla; secretaria Ge-
neral, Alma Elizabeth Silva Martínez y 
secretario de Organización, Daniel Her-
nández Loza.

Justamente llama la atención el nom-
bre de este último personaje, Daniel 
Hernández Loza, fundador y miembro 
activo de Morena en Jalisco, quien fue el 
fundador de la Agrupación Política Es-
tatal “Frente de Renovación Jalisco a la 
Vanguardia” el 14 de enero del 2010, que 
años después se transforma en “Decida-
mos”, modificando solo una parte de los 
estatutos y de los integrantes del comité 
ejecutivo estatal.

Es decir, Daniel Hernández Loza 
funda la agrupación y se convierte en su 
presidente, cuando Tomás Figuera Pa-
dilla era presidente del IEPC; años más 
tarde Daniel le obsequia la misma agru-
pación a Tomás Figueroa, cuando ya no 
era consejero presidente del IEPC y solo 
promueven un cambio de nombre, de do-
micilio y de comité directivo, quedando 
Tomás (Movimiento Ciudadano) como 
presidente y el mismo Daniel (Morena) 
como secretario de Organización. Es 
decir, una rara fusión de miembros de 
Movimiento Ciudadano y de Morena en 
Jalisco.

JAVIER HURTADO/ LA ENTREVISTA 

Tomás Figueroa, presidente de la Agrupación 
Política “Decidamos”
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como otros proyectos que se frenaron.

Ves un escenario favorable al gobier-
no de Morena

La actitud de la gente la veo diferente 
a hace tres años, había desconocimiento de 
lo que era Morena y el proyecto de la 4T. 
Creo que ahora los programas sociales ya 
desdoblados que han beneficiado a tanta 
gente son un importante referente y generan 

confianza a las personas.
Hoy la gente ya no le tiene miedo a la 

cuarta transformación, hoy podemos to-
car puertas y nos reciben con gusto, hoy le 
mandan mensaje al Gobierno federal a tra-
vés de nosotros agradeciendo los apoyos de 
las pensiones y de las becas Benito Juárez.

SIN DEFINIRSE POR 
DÓNDE COMPETIRÁ

¿Y de qué depende tu decisión por 
dónde vas a ir?

Veo todas las condiciones necesarias 
para que se logre buen proyecto en el muni-
cipio y lograr también una buena represen-
tatividad a nivel federal.

Va a depender de dónde puedo hacer 
más útil para el proyecto y dónde vea que 
la gente me necesita más, si en un proyecto 
donde se puede encabezar lo municipal, el 
ejecutivo, el poder aplicar estas medidas de 
austeridad en la administración para que se 
vea reflejado en más servicios para Zapo-
pan o un proyecto que se pueda encabezar 
en lo legislativo de 6 años donde podamos 
no solamente apoyar y sumar a las reformas 
que se vienen en estos primeros 3 años sino 
que pueda hacer un proyecto completo de 6 
años en el legislativo.

SER JOVEN NO ES DEBILIDAD
¿No sientes que para ser alcaldesa es-

tás muy joven y se requiere mayor expe-
riencia? ¿No sería esto una debilidad en 
la contienda electoral? 

No lo veo como una debilidad el tener 
la experiencia de Enrique Alfaro o tener la 
experiencia de Xóchitl Gálvez, creo que ese 
tipo de experiencias no son las que quiero, 
he trabajado 6 años en el área de la comu-
nicación de la mano con el activismo, las 
denuncias ciudadanas, hoy yo sé qué es lo 
que le duele a Zapopan, hoy yo sé las áreas 
de oportunidad que se tienen, creo que el 
mejor ejemplo es lo que hemos tenido en 
estos últimos 6 años.

Tengo la convicción, tengo la madurez, 
que esto es importante y creo que hoy la 
gente lo que pide es ser una persona honesta 
que vaya de la mano con las necesidades de 
lo que hoy la gente quiere y no veo mi edad 
como un obstáculo para poder concretar un 
proyecto, mucho menos me ponga en una 
circunstancia de desventaja frente a otros 
perfiles que pudiesen desear esa misma po-
sición.

DE LA NUEVA NUEVA GENERACIÓN
Te has perfilado como una comunicado-

ra muy crítica con la convicción en pro del 
obradorismo, de la 4T y destacas entre las 
nuevas generaciones de morenistas… 

Lo que mencionabas antes de iniciar la 
entrevista que en Jalisco se tienen nuevos 
y buenos perfiles que abanderan a la causa 
de Morena, pero hay que recordar que cuan-
do inicia el movimiento se tuvo que abrir a 
perfiles que anteriormente estaban en otros 
partidos.

Hoy, después de 6 años, hay perfiles 
que literalmente se han formado dentro del 
obradorismo y Morena misma, uno de ellos 
soy yo, me hace sentir orgullosa. Creo que 
esa es la apuesta del Presidente todos los 
días en la mañanera al mencionar el relevo 
generacional, no puede haber continuidad 
de un proyecto, si no se empieza a traba-
jar perfiles nuevos, frescos, con esta visión 
diferente y con esos pilares fundamentales 
que hoy marca la Cuarta Transformación 
tiene sentido.

Cómo es tu relación con el Presiden-
te López Obrador, con Mario Delgado y 
con Claudia Sheinbaum a quien la has 
entrevistado varias ocasiones

Hay una buena relación con el presiden-
te Andrés Manuel López Obrador donde se 
ve claramente que este trabajo ha logrado 
este relevo generacional; por parte de Mario 
Delgado siempre ha habido un gran apoyo y 
respaldo hacia las juventudes, y con la doc-
tora Claudia Sheinbaum ni se diga, el hecho 
de que nos permitiera estar acompañando 
en estos 70 días de proceso interno, dándo-
nos esta apertura, poder conocerla un poco 
más, el apoyo a proyectos de comunicación 
nuevos como el nuestro y que la gente los 
ha respaldado y confiar en que también po-
demos comunicar lo que ella hace ha sido 
algo magnífico.

Finalmente, Juncal Solano comentó 
que existen todas las condiciones para que 
se apoye al proyecto que busca encabezar 
en Zapopan, aclarando que “lo importante 
no es el cargo sino el encargo que se pueda 
cumplir y que me sume al proyecto que hoy 
abanderamos con mucho entusiasmo, cora-
zón y con mucha esperanza”.

Hoy, después de 6 años, hay perfiles que literalmente se han formado dentro del obra-
dorismo y Morena misma, uno de ellos soy yo, me hace sentir orgullosa. Creo que esa es 
la apuesta del Presidente todos los días en la mañanera al mencionar el relevo genera-
cional, no puede haber continuidad de un proyecto, si no se empieza a trabajar perfiles 
nuevos, frescos, con esta visión diferente”.

“No me queda dudas que hice un buen trabajo en el Distrito 6 de Zapopan, vi algunos 
medios aquí en Jalisco que mencionaban que los likes no nos habían alcanzado, des-
de un inicio mencioné que esto no era una idea ahí loca que se me hubiese ocurrido, 
siempre ha sido y es un proyecto con los pies sobre la tierra muy firmes”.

“Hoy yo veo a un Zapopan que está listo para aceptar este proyecto de la transforma-
ción, siento que Zapopan ya no tiene la fobia al proyecto de Morena como sucedió en la 
elección intermedia, ya que vimos en los diversos estudios que se hicieron y a los que 
tuve acceso que la clase media alta salió a votar todavía con el miedo del socialismo”

“La comunicación hoy en día es esencial, el mejor ejemplo lo da el presidente todos los 
días a través de su conferencia mañanera donde se genera una comunicación circular, 
también le permite al presidente responder información, dudas, preguntas que surgie-
ron un día anterior y al día siguiente le responde con transparencia”.

“EN LA POLÍTICA DEBES TENER 
PRESENCIA, PACIENCIA Y PRUDENCIA”
Por Gabriel Ibarra Bourjac

Una Juncal Solano más madura 
y reflexiva encontramos en esta 
entrevista. En 2021 fue candida-
ta a diputada local por Morena 

en Zapopan y perdió ante Gaby Cárdenas 
de Movimiento Ciudadano. 

“Algo que aprendí en 2021 es que en la 
política debes de tener presencia, paciencia 
y prudencia”, expresa la youtuber al dar a 
conocer su decisión de volver a participar de 
candidata en el proceso electoral del 2024 y 
comenta tener dos opciones: ser candidata a 
legisladora federal o buscar la presidencia 
municipal de Zapopan.

Sobre la experiencia que le dejó la parti-
cipación en la elección del 2021, la carismá-
tica y crítica comunicadora en redes sociales 
identificada con Morena y la 4T considera 
que para este proceso las condiciones en el 
municipio hoy son diferentes.

“Hoy yo veo a un Zapopan que está listo 
para aceptar este proyecto de la transforma-
ción, siento que Zapopan ya no tiene la fo-
bia al proyecto de Morena como sucedió en 
la elección intermedia, ya que vimos en los 
diversos estudios que se hicieron y a los que 
tuve acceso que la clase media alta salió a 
votar todavía con el miedo del socialismo”.

“Hoy los zapopanos han tenido la opor-
tunidad de ver que eso era falso; los pro-
gramas sociales que hay quienes los han 
tratado de desacreditar no son para comprar 
voluntades, tienen la finalidad de acortar la 
brecha de desigualdad social y que a todos 
nos beneficia”.

“Zapopan es uno de los municipios más 
ricos del país, pero también de los más des-
iguales y eso no lo podemos dejar de lado”, 
expresa Juncal Solano en entrevista con 
Conciencia Pública.

“Estoy lista para participar, se ha hecho 
un buen trabajo, estoy contenta, tan es así 
que seguimos en la calle y la gente nos ha 
seguido respaldando”, expresa.

“Creo que hicimos un buen trabajo en el 
distrito 6, la persona que ganó lo logra apro-
ximadamente con 63 mil votos, nosotros 
participamos por primera vez en una elec-
ción intermedia donde sabemos que es me-
nos la gente que acude a votar, a diferencia 
cuando se participa en una elección a Pre-
sidente de la República, logramos el 50%, 
que es mucho si consideramos que éramos 
nuevos en la política”.

SU FORTALEZA LA COMUNICIÓN
El tema de comunicación es indispen-

sable pero también se debe de hacer un 
trabajo en tierra. ¿Cómo estás trabajan-
do para conectarte con la gente de Za-
popan? ¿Cómo fue esa experiencia en la 
elección pasada?

Hoy se ha demostrado que el tema de la 
comunicación es indispensable, pero tam-
bién un trabajo en la calle, con las personas, 
territorial, que se ha venido haciendo desde 

el día 1 que se dijo ‘vamos a participar ya 
directamente como un perfil político’.  

ELECCIÓN DE ESTADO
¿Lo hiciste en aquella campaña?
Claro, creo que que tal vez el tiempo no 

nos alcanzó, fue una elección donde estaba 
toda la maquinaria del estado, donde nos 
enfrentamos a un partido que traía el presu-
puesto del gobierno estatal y nos faltó tiem-
po para que lograra permear todavía más el 
proyecto de la transformación.

¿Qué te dejó esa experiencia? Eras 
muy jovencita, pero conociste la lucha 
electoral…

Estaba muy jovencita, tenía  23 años y 
en la campaña cumplí los 24,  hoy tengo 26 
y creo que hicimos un buen trabajo firme-
mente en el distrito 6. No me queda dudas 
que hice un buen trabajo, vi algunos medios 
aquí en Jalisco que mencionaban que los 
likes no nos habían alcanzado, desde un ini-
cio mencioné que esto no era una idea ahí 
loca que se me hubiese ocurrido, siempre ha 
sido y es un proyecto con los pies sobre la 
Tierra muy firmes y que sin duda hoy se ha 
demostrado porque sigo visitando el distrito 
y dialogando con la gente.

Te tocó hacer campaña en medio de la 
pandemia…

También nos tocó la pandemia donde la 
gente pudo tener miedo a salir y participar.

“NI ME DESTAPO NI ME DESCARTO”
Y ahora vuelves a participar…
Mira, no me destapo pero tampoco me 

descarto. Algo que aprendí en 2021 es que 
en la política tienes que tener presencia, 
paciencia y prudencia, el proyecto va muy 
bien. En estos últimos 6 años me he dedi-
cado a construir una red de más de 150 ca-
nales en redes sociales, canales totalmente 
auténticos donde informamos de lo que está 
pasando en el país de una manera distinta a 
lo que anteriormente se hacía con los me-
dios tradicionales.

¿Y dónde quieres estar? ¿En el parla-
mento o en el gobierno municipal?

Creo en el gobierno de la Cuarta Trans-
formación, voy a estar en el área en la que 
pueda sumar. Hay reformas pendientes que 
no se pudieron lograr en esta legislatura fe-
deral.

Habrá que ver dónde puedo ser más útil
Te has convertido en un fenómeno en 

redes sociales, en la comunicación. ¿De-
jarías la comunicación por la política?

La comunicación hoy en día es esencial, 
el mejor ejemplo lo da el presidente todos 
los días a través de su conferencia mañanera 
donde se genera una comunicación circular, 
también le permite al presidente responder 
información, dudas, preguntas que surgie-
ron un día anterior y al día siguiente le res-
ponde con transparencia.

Eso es muy bueno y por eso no dejaría 
la comunicación, ha sido la principal herra-
mienta que nos ha generado estar el día de 
hoy aquí como tú lo mencionas.

¿Cuál es tu visión sobre la problemá-
tica de Zapopan?

A mí me gustaría ver a mi municipio 
transformado, me gustaría no ver tanta des-
igualdad como la vemos hoy, me gustaría 
ver una administración más delgada.

Pero también me gustaría lograr las re-
formas como que la Sedena de la Guardia 
Nacional, que continuara su formación y 
consolidación;  también me gustaría una 
reforma al poder judicial, lo veo necesario 

>BUSCARÁ DIPUTACIÓN FEDERAL O ALCALDÍA DE ZAPOPAN

Juncan Solano convertida en una gran figura como youtuber desde las redes precisa que su 
incursión en el campo de la política iría aparejada a su labor de comunicadora, toda vez que 
ha sido la principal herramienta que ha generado lo que es hoy.

En la entrevista con Conciencia Pública, Juncal Solano habla de su experiencia que tuvo como 
candidata a diputada local en 2021 cuando tenía 23 años.

JUNCAL SOLANO/ LA ENTREVISTA
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OPINIÓN

En los rincones mágicos de Jalisco, 
donde el pasado se entrelaza con 
el presente, se encuentra un tesoro 
invaluable: su riqueza cultural y 

patrimonial. Este tesoro no es solo un lega-
do de la historia, sino también un reflejo de 
la diversidad, la creatividad y la identidad 
de su gente. Sin embargo, como en mu-
chos cuentos, este tesoro está en peligro y 
necesita ser protegido por gobiernos com-
prometidos con la preservación de nuestra 
herencia cultural.

En este cuento, viajaremos por las ca-
lles empedradas de Guadalajara, explora-
remos las pirámides de Teuchitlán y nos 
perderemos en los laberintos de los pueblos 
mágicos de Jalisco. Cada rincón cuenta una 
historia, una historia que habla de la heren-
cia de los antiguos, de la música que llena 
el aire y de la danza que llena los corazones.

Pero este cuento también tiene sus de-
safíos. En los últimos años, el desarrollo 
urbano desenfrenado y la falta de atención 
a espacios ciudadanos han amenazado este 
tesoro cultural. La urbanización ha avanza-
do sobre sitios históricos, la contaminación 
ha afectado nuestro entorno natural y la 
falta de inversión en la cultura ha dejado a 
muchos artistas y tradiciones en el olvido.

¿Qué podemos hacer para proteger 
nuestro tesoro cultural y patrimonial? Aquí 
es donde entra en juego la democracia y 
las elecciones. Imagina a Jalisco como un 
castillo antiguo que necesita un guardián 
comprometido. Los ciudadanos somos los 
encargados de elegir a ese guardián en las 
urnas.

En esta elección, debemos considerar 
a aquellos candidatos que entienden la im-
portancia de la cultura y el patrimonio. 

Veamos esto como el episodio The 
Long Night correspondiente a la octava 
temporada de Game Of Thrones, en la 
que el reino de Winterfell unido junto con 
alianzas de otras latitudes, lucha contra la 
amenaza del ejército de los White Walkers. 
En ese contexto, los candidatos que apo-
yan la inversión en arte, la restauración de 
monumentos históricos y la promoción de 
nuestras tradiciones son quienes pueden 
llevar adelante esta misión.

Pero no se trata solo de financiar mu-
seos y restaurar edificios antiguos. Es más 
profundo que eso. La cultura y el patrimo-
nio son parte de nuestra identidad como ja-
liscienses. Son las raíces que nos conectan 
con nuestro pasado y nos ayudan a com-
prender quiénes somos en el presente. Al 
preservarlos, estamos protegiendo nuestra 
identidad y nuestra historia. Tal y como 
sucede en Game of Thrones cuando descu-
bren que la batalla contra el ejercito de los 
White Walkers no era solamente por con-
trol y poder, sino que era también una lucha 
para preservar la historia que el Rey de la 
Noche intentaba borrar. 

En este cuento, los ciudadanos son los 
héroes que eligen a los líderes que valoran 
y protegen nuestra herencia cultural. Esto 
de tal forma que cada voto es una acción 

que protege nuestro tesoro cultural de los 
males del olvido y el abandono.

Pero no podemos detenernos en las 
elecciones. La participación ciudadana 
debe continuar. Debemos ser como los per-
sonajes de cuentos que trabajan juntos para 
enfrentar desafíos. Puedes unirte a organi-
zaciones culturales, asistir a eventos y pro-
mover la cultura en tu comunidad. Juntos, 
podemos asegurarnos de que nuestro tesoro 
cultural y patrimonial siga brillando para 
las generaciones futuras.

En este cuento, la democracia y la cultu-
ra se entrelazan como personajes insepara-
bles. La elección de líderes comprometidos 
con la preservación de nuestra identidad 
cultural es fundamental para el futuro de 
Jalisco. En cada elección, en cada voto, te-
nemos la oportunidad de ser los guardianes 
de nuestro tesoro cultural y patrimonial.

Pero, ¿por qué es tan importante prote-
ger nuestro patrimonio cultural y preservar 
nuestra identidad? Para entenderlo, debe-
mos sumergirnos en otro cuento, el cuento 
de la historia.

Imagina un libro antiguo lleno de his-

torias, algunas alegres, otras tristes, pero 
todas valiosas. Cada página de este libro 
es una pieza de nuestra herencia cultural y 
patrimonial. Cada página cuenta la historia 
de los antiguos habitantes de Jalisco, de 
sus tradiciones, de su arte y de su forma de 
vida.

Cuando preservamos nuestro patrimo-
nio cultural, estamos preservando esas pá-
ginas, esas historias que nos conectan con 
nuestras raíces. Estamos asegurando que 
las futuras generaciones puedan aprender 
de nuestros antepasados, entender su le-
gado y sentirse orgullosas de su identidad 
jalisciense.

Pero la historia no es solo un libro an-
tiguo que yace en una estantería. La histo-
ria está viva en nuestras calles, en nuestros 
monumentos y en nuestros museos. Cada 
edificio histórico es como una página abier-
ta, lista para contarnos su historia. Cada tra-
dición que mantenemos viva es como una 
melodía que ha perdurado a lo largo del 
tiempo.

Aquí es donde entra en juego la demo-
cracia. Los líderes que elegimos son los 

jardineros de nuestro patrimonio cultural. 
Ellos deciden cuánta luz recibe nuestro jar-
dín (inversión en cultura), cuánta atención 
se le presta (promoción cultural) y cuánto 
se invierte en su mantenimiento (restaura-
ción y preservación de monumentos).

La democracia nos brinda la oportuni-
dad de escribir el siguiente capítulo de esta 
historia. Cuando elegimos líderes com-
prometidos con la preservación de nuestra 
cultura y patrimonio, estamos tomando de-
cisiones que afectarán el rumbo de nuestra 
narrativa histórica.

Entonces, en este cuento de democracia 
y cultura, ¿qué papel desempeñamos noso-
tros? ¿Seremos los guardianes de nuestro 
faro cultural? ¿Seremos los escritores de un 
nuevo capítulo en nuestra narrativa históri-
ca? La elección es nuestra y en cada voto y 
cada acción, tenemos el poder de proteger y 
enriquecer el tesoro cultural y patrimonial 
de Jalisco.

Nuestro patrimonio cultural y nuestra 
identidad son un tesoro invaluable que me-
rece ser protegido y celebrado. La demo-
cracia nos brinda la oportunidad de elegir 
líderes comprometidos con la preservación 
de nuestra cultura y patrimonio. Cada voto 
es una decisión sobre el futuro de nuestra 
narrativa histórica. Pero no podemos dete-
nernos en las elecciones, la participación 
ciudadana continua es esencial. Juntos, 
como los héroes de un cuento, podemos 
escribir un nuevo capítulo en la historia 
de Jalisco, uno en el que nuestra cultura y 
patrimonio brillen con fuerza y sigan con-
tando nuestras historias por generaciones 
venideras.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

UN VOTO POR 
LA IDENTIDAD

EL TESORO CULTURAL Y PATRIMONIAL DE JALISCO

NUESTRO PATRIMONIO CULTURAL Y NUESTRA IDEN-
TIDAD SON UN TESORO INVALUABLE QUE MERECE 

SER PROTEGIDO Y CELEBRADO. LA DEMOCRACIA NOS 
BRINDA LA OPORTUNIDAD DE ELEGIR LÍDERES COM-
PROMETIDOS CON LA PRESERVACIÓN DE NUESTRA 

CULTURA Y PATRIMONIO.
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“Alex Rodríguez, mi maestro de arte, me permitió descubrir una oportunidad de negocio 
para poder comercializar el arte a nivel nacional e internacional  A la vez me vuelve 
una coleccionista porque en el momento que compras una obra, pues ya no paras de 
comprar aunque de repente ya no sabes ni dónde ponerla”

“Julieta es una mujer que siempre ha sido muy inquieta, ella siempre ha tenido sus 
objetivos muy claros, con mucha fuerza de voluntad; justamente hace rato le decía a un 
amigo que debemos de reconocernos también a nosotros mismos y creo que esa es una 
de mis principales características, que me reconozco con la fuerza de voluntad que he 
tenido para para poder salir adelante”

“Yo nací en Jiquilpan, Michoacán, de ahí es mi familia materna, solamente viví ahí unos 
cuantos años porque a la edad de 15 años, me caso y me vengo a vivir a Guadalajara. 
Muchos años fui únicamente ama de casa, para luego mudarnos a La Barca, Jalisco, yo 
ya con 3 hijos, con 24 años de edad”.

“El arte nunca lo debemos de ver como un objeto decorativo que te cuesta caro; el arte 
sin duda, depende como tú lo decidas: Nunca sabes en el momento que esa pieza de 
arte va a subir de precio, pero tan solo por el hecho de admirarla y de sentir esa sana-
ción, ya subió su valor”. 

“HE TENIDO LA FUERZA, ACTITUD
 Y VOLUNTAD PARA SALIR ADELANTE”
Por Isabel Venegas 

La vida de Julieta Ángulo es ejem-
plo de lo que es el carácter y de 
tener la capacidad para superar 
obstáculos y tropiezos en la vida.

Nació en Jiquilpan, Michoacán, donde 
vivió unos cuantos años, porque a la edad 
de 15 acepta casarse y se viene a vivir a 
Guadalajara.

Posteriormente se mudan al municipio 
de La Barca, con tres hijos y 24 años de 
edad. Julieta se dedicaba a ser ama de casa y 
cuidar a sus hijos, pero no estaba satisfecha 
con lo que en ese momento vivía. Estaba 
convencida que podía dar más y lograr más. 

Una amiga la invita a trabajar con ella 
-recuerda Julieta al compartirnos momentos 
fundamentales de su vida-. “Yo siempre lo 
digo, sabía que era un talento desperdicia-
do”, comenta.

Con ese convencimiento, Julieta dio el 
paso siguiente para ser más. Decidió termi-
nar sus estudios y trabajar con su amiga en 
aquel momento en La Barca. Juntas pusie-
ron una distribución de aparatos de telefonía 
y comunicación. 

Otro motivo llevó a la hoy presidenta 
Consejo Empresarial de Jalisco (CEMJAL) 
a dejar de ser exclusivamente ama de casa: 
llega el divorcio a su vida. “Para mí era im-
portante tener un ingreso económico; a los 
pocos meses de habernos asociado, ella de-
cide mudarse de ciudad.  Me quedo yo al 
frente”.

“Para mí fue muy gratificante porque a 
los dos meses las ventas se habían  duplica-
do; descubrí entonces que yo sabía vender 
y contaba con las relaciones y amistades 
que yo había hecho en el transcurso de mi 
vida, además, confiaban en mí y esto hizo 
que yo empezara a cruzar las fronteras de 
ese pueblo y empezara a abrir distribuciones 
entre Michoacán, Jalisco en varias ciudades 
más”.

“En algún momento me convertí en la 
distribuidora número 1 de esta empresa de 
telecomunicación a nivel nacional, como 
mujer”.

“Yo era la número 1, pero no era la que 
más ganaba. Ahí es cuando experimento en 
carne propia, cómo una mujer ganaba me-
nos que un hombre, haciendo exactamente 
las mismas tareas, e incluso vendiendo más.  
Y es que el comisionamiento era distinto, 
entonces, aunque yo vendiera más, ganaba 
menos que él, porque él tenía un mayor co-
misionamiento que yo”.

“Y siempre me pareció injusto, de ahí 
también empecé a vivir las críticas, las en-
vidias y los juicios a las mujeres, es decir, 

que a nosotras se nos cuestiona cómo es que 
logramos ascender, cuando en términos ge-
nerales con los hombres, eso no sucede. 

Y, bueno, sí sabemos que siguen exis-
tiendo acciones y actitudes que mantienen 
los modos tradicionales, por ejemplo: Yo no 
podía llevar a ningún directivo (ni quería, 
porque nunca ha sido mi forma de trabajar), 
pues ni a ningún restaurant, ni a ninguna 
fiesta, ni a ningún bar o cantina para cerrar 
negocios.

Siempre inquieta, Julieta buscaba hacer 
más. Y recuerda que platicando con una 
amiga, decidieron aprovechar la cartera de 
clientes que ya tenía para formar una con-
sultoría en estrategia, Políticas de campaña, 
gobernanza y gobernabilidad.

“Yo era la parte administrativa de la 

consultoría, pero no sabía nada de lo ope-
rativo, sin embargo,  llegó un momento en 
que teníamos tanto trabajo que me tuve que 
meter de lleno y aprender”.

“En ese momento empiezo a conocer 
más sobre los temas de género y analizar 
las acciones afirmativas como la de “las 
cuotas”. Me gustó, le entendí, me apasiona 
y bueno, seguimos nosotros con esa consul-
toría”.

Al paso del tiempo, el negocio de tele-
comunicaciones que tenía deja de ser nego-
cio, lo transforma  y decide cerrar todas las 
distribuciones, pero con los contactos que 
ya tenían y con un socio estratégico tiene en 
la Ciudad de México creaan una comercia-
lizadora y venden todo el equipo de teleco-
municación, desde routers para internet, te-

léfonos móviles, todo lo que se utiliza para 
las comunicaciones. 

 
“SIEMPRE HE TENIDO LOS 
OBJETIVOS CLAROS”
¿Quién es Julieta Ángulo desde la 

perspectiva de Julieta Ángulo?
Julieta es una mujer que siempre ha sido 

muy inquieta, ella siempre ha tenido sus 
objetivos muy claros, con mucha fuerza de 
voluntad; justamente hace rato le decía a un 
amigo que debemos de reconocernos tam-
bién a nosotros mismos y creo que esa es 
una de mis principales características, que 
me reconozco con la fuerza, actitud y vo-
luntad que he tenido para para poder salir 
adelante, para poder crecer: personalmente, 
profesionalmente y familiarmente. Cultu-

>DE CÓMO SE SOBREPUSO A UN DIVORCIO Y A UN SECUESTRO

Julieta Ángulo, en entrevista con Conciencia Pública habla de su recorrido por la vida, de las bajadas y subidas que todo ser humano enfrenta 
en este caminar y que le ha dejado un gran aprendizaje.

ralmente tendemos a hacernos menos, a 
criticarnos a nosotros mismos y a creer que 
no nos la merecemos, que hicimos algo mal.

VÍCTIMA DE UN SECUESTRO 
Eres coleccionista de arte y has pro-

movido a varios artistas.  ¿Cómo se dio 
tu incursión al mundo del arte y la expor-
tación?

Eso fue una coincidencia; después de 
vivir en La Barca, regreso con mis cuatro 
hijos a Guadalajara. Estaba con mis nego-
cios entre los dos estados. Todos los días 
viajaba, pero un día, haciendo el trayecto de 
Michoacán hacia Guadalajara, sufro de un 
secuestro.

Y en ese momento mi vida cambió, por-
que me tuve que replantear muchas cosas 
¡Imagínate si yo ya no hubiera llegado a mi 
casa!

Lo poco que veía a mis hijos porque to-
dos los días visitaba un punto distinto. 

Pues tuve que evaluar, ¿Qué es lo que 
quiero? Y ¿Que estoy haciendo? y decidí 
bajarle un poco a mi ritmo de trabajo y con 
un grupo de amigas, una amiga me presen-
tó a Alex Rodríguez. Él fue mi maestro de 
arte, pero también me permitió descubrir 
una oportunidad de negocio para poder co-
mercializar el arte a nivel nacional e inter-
nacional 

A la vez me vuelve una coleccionista 
porque en el momento que compras una 
obra, pues ya no paras de comprar aunque 
de repente ya no sabes ni dónde ponerla; 
pero es que para mí siempre he pensado que 
el arte sana. A mí el arte me ayudó muchísi-
mo para ver un mundo distinto.

También te he escuchado decir que es 
una forma de inversión.

Claro, sí, fíjate que un día platicando 
con Karla Betancourt, cuando me estaba 
contando su proyecto, le decía que indepen-
dientemente de la ventana de posibilidad 
que puede ser que tú puedas comercializar 
el arte cuando eres un coleccionista, com-
pras un cheque en blanco.

El arte nunca lo debemos de ver como 
un objeto decorativo que te cuesta caro; el 
arte sin duda, depende como tú lo decidas: 
Nunca sabes en el momento que esa pieza 
de arte va a subir de precio, pero tan solo 
por el hecho de admirarla y de sentir esa sa-
nación, ya subió su valor. 

De lo mucho que aprendí con Alejandro, 
es que decía que el arte tenía dos formas de 
catalogarlo, no precio y valor: no siempre 
una obra tiene el precio que vale.

Hay obras que tienen precios altísimos y 
en realidad no lo vale, y hay otras obras que 
tienen un gran valor, no por sus técnicas, 
por la época en la que fueron pintadas, etcé-
tera, etcétera, pero no alcanzan los precios 
que se esperaría que lo tuvieran

Y hay algo que me parece muy intere-
sante, July. No todos tenemos las herra-
mientas para apreciar el arte. ¿Conside-
rar que para eso se necesitan bases?

Sí, así es, e implica un compromiso so-
cial que yo admiro mucho en ti porque estás 

tan bien metida en el tema de la educación 
como uno de los muchos pendientes que te-
nemos como sociedad.

Si hacemos un análisis de la situación 
que enfrentamos como mujeres. ¿Cuál 
sería el reto que tú crees que es más apre-
miante trabajar?

Seguir sensibilizando a mujeres y hom-
bres porque este tema de las brechas, de las 
desigualdades y de las violencias no solo 
es un tema de hombres hacia mujeres, sino 
también de mujeres a mujeres. La barrera 
más grande que hay que derribar es la cul-
tura.

Si bien hemos avanzado, aún nos falta 
mucho, entonces el reto es seguir sensibi-
lizando y que cada uno desde nuestro espa-
cio, y el grupo al cual pertenecemos: a la 
sociedad civil, empresarial o político, em-
pecemos a trabajar unidos por un mismo 
objetivo, el cual debe de ser el bien común 
y el servir a los demás.

¿Te refieres a la búsqueda de la ver-
dad a través del ejercicio pleno de los 
derechos humanos en todos los ámbitos? 

Sí, porque eso va más allá de agregar 
los temas por el género o las preferencias 
sexuales, por ejemplo.  Yo creo que ese es 
el reto más grande y ese seguirá haciendo el 
reto por muchísimos años. No permea estos 
avances seguir dando paso firme y hacién-
dolos.

Más fuertes, más convincentes y que de 
verdad se cumplan porque luego de repente 
escuchas.

¿Cosas que te dan risa en el tema de las 
mujeres, no? A ver, no se trata otra vez, in-
sisto, de una guerra ni de quitarles el poder 
ni de querer ser iguales que ellos. No, no, 
no. Nuestras diferencias con los hombres 
hacen que sean nuestras fortalezas y pode-
mos trabajar en equipo para poder ser una 
sociedad más justa, más equitativa y más 
segura.

Tras toda una trayectoria empre-
sarial y de liderazgo, en el que tu voz 
es fuerte, tu voz se escucha, y estando a 
punto de entrar a una contienda electoral 
muy particular 

¿Cuál identificas tú, que será el reto 
por enfrentar en la parte política?

Creo que todas y todos tenemos es ha-
cernos responsables de lo que sucede en 
nuestro país, es decir, desde el hecho de 
estar informados, para poder tomar accio-
nes como la de ir a votar, ese es el reto más 
grande. En una sociedad, todos somos res-
ponsables, no es culpa ni del Gobierno, ni 
de las dependencias, ni de los empresarios, 
es una responsabilidad de todas y todos: 
ejercer el derecho pleno de nuestro ser hu-
manos. 

No hay duda que este es el tiempo 
para que por primera vez nuestro país 
tenga una Presidenta mujer, es emocio-
nante y es retador. 

La verdad es que a mí me emociona mu-
cho que hoy sean mujeres las que vayan a 
estar en la boleta como candidata a presi-
denta de la República, eso es histórico, el 

reto de ellas.
Mujeres con poder, en el poder, cier-

tamente es algo histórico, pero también 
nos enfrentamos en un proceso muy lar-
go, que puede volverse muy desgastante, 
eso puede ser  delicado.

Tendremos que cuidarlo todo. Noso-
tros desde el sector empresarial seguimos 
aguantando todos los ataques que hemos 
recibido y todas las culpas, cuando lo único 
que hemos hecho es dar fuentes de empleo. 
Yo soy una fiel convencida -junto a quienes 
me acompañan en el Consejo Empresarial 
de Jalisco-, que si hay que invertir en algo 
es en el capital humano, en nuestra fuer-
za laboral, porque es el motor de nuestras 
empresas. Partiendo de ahí es que hay que 
mediar esta polarización que hoy vivimos, 
y que se ha venido alimentando día con día 
y mañana con mañana.  Ojalá que en algún 
momento desaparezca para poder pensar 
todos como mexicanos y mexicanas que so-
mos y por el mismo bien no todos queremos 

el bien de nuestro país, si no igual en temas 
económicos, en temas de seguridad, en te-
mas de salud, en cualquier área. 

Tu trayectoria tiene un origen muy 
interesante, porque sé que has atravesa-
do por etapas muy difíciles, y has sabido 
sortear la tormenta para salir siempre 
exitosa, pero ahora dime, ¿Cuál es tu de-
finición de éxito?

El éxito es, irte a dormir con la concien-
cia tranquila que has hecho las cosas bien.

Que si bien no siempre has tomado las 
decisiones correctas nunca han sido con 
mala intención, y que cada día nuevo es 
otra oportunidad para trascender, porque a 
eso venimos a dejar huella con un mensaje 
positivo, dejando un legado a través de lo 
que has incidido y has logrado transformar 
buscando un bien común. 

Yo Siempre, siempre, siempre agradez-
co tu vida, tu presencia y tu luz.

¡Muchas gracias por compartir tu espa-
cio, tu esencia y tus obras con nosotros!

JULIETA ÁNGULO/  PERSONALIDADES

Julieta Ángulo y sus facetas de ama de casa y madre de familia, empresaria, líder social, 
activista, así como promotora y coleccionista de arte.
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“Me siento muy satisfecha de dos grandes éxitos que en los cuales me ha tocado co-
laborar; uno es el de armonizar las leyes en Jalisco, de manera que ahora ya esté por 
ley el -erradicar la brecha salarial (…) El segundo punto es la implementación de un 
protocolo para prevenir y erradicar la violencia física, psicológica, sexual y económica”

“¿Siempre me preguntan qué cantidad de afiliados y afiliadas tienes? A nosotros no 
nos importa la cantidad, nos importa la calidad, que se apeguen a los principios y a los 
valores con las cuales se fundamenta este Consejo.  Estamos enfocados en el desarrollo 
económico de cada una de las empresas, en seguir creando alianzas y puentes para su 
crecimiento y su progreso”

Por Isabel Venegas

Julieta en este tiempo tiene una pre-
sencia empresarial muy importante 
tanto en Jalisco como en la Ciudad 
de México. Es presidenta del Consejo 

Empresarial de Jalisco y forma parte de la 
comisión de mujeres del Consejo de “Indus-
triales Jalisco.

¿Cómo llegó a la presidencia de CE-
MJAL?

Así lo platica:
“Así como el arte te dije que fue una 

coincidencia que voy a corregir, no son 
coincidencia son “Diosidencias”, yo jamás 
había estado en ninguna asociación, ni en 
ningún organismo empresarial porque de 
verdad, cuando estás tan metida trabajando 
no tienes tiempo ni de pensarlo”. 

Una vez en una reunión, una amiga me 
habló de cómo estaban conformando una 
asociación de Mujeres, una federación de 
mujeres profesionistas, acto seguido, me 
asigna la comisión de enlace entre la Fe-
deración de mujeres 10 Femac y el gobier-
no estatal, federal, municipales, pues para 
hacer los enlaces que se necesitaban y las 
alianzas en ese momento de firma de con-
venios, etcétera, etcétera. A los pocos meses 
me pide que sea la vicepresidenta.

Mi amiga, que también era una empre-
saria muy exitosa, estaba en un proceso en 
el que su empresa estaba creciendo y necesi-
taba mucho de su tiempo. Me dice que iba a 
tomar una licencia, y yo como vicepresiden-
ta asumo la presidencia, pero siendo una fiel 

creyente de que eso de separar a hombres y 
a mujeres, no funciona para lograr avances 
por la igualdad, así que decidimos transfor-
marla en el Consejo Empresarial de Jalisco, 
el cual está conformado por mujeres y hom-
bres, de pequeñas y medianas empresas.

¿Siempre me preguntan qué cantidad 

de afiliados y afiliadas tienes? A nosotros 
no nos importa la cantidad, nos importa la 
calidad, que se apeguen a los principios y 
a los valores con las cuales se fundamenta 
este Consejo.  Estamos enfocados en el de-
sarrollo económico de cada una de las em-
presas, en seguir creando alianzas y puentes 
para su crecimiento y su progreso, también 
es importante para nosotros impactar en la 
parte social. Así es como podemos seguir 
regresando a la sociedad, algo de lo mucho 
que hemos recibido..

CEMJAL ya tiene una presencia muy 
fuerte con las aportaciones que va dando a 
través de sus foros y de colaboraciones con 
actores y entes estratégicos. 

Formas también parte de la comisión 
de mujeres del Consejo de “Industriales 
Jalisco…”

Hay que aclarar que este tipo de traba-
jos son espacios donde donamos nuestro 
tiempo, porque luego también piensan que 
uno se encuentra en esos espacios por algún 
fin económico o lucrativo.  No, no, no, el 
trabajar es solo el deseo de devolverle a la 
sociedad de lo mucho que nosotros hemos 
recibido. Esa es la razón que me motivó a 
unirme, después de la invitación que me 
hizo Tere Delgado, para hacerme cargo dela 
dirección o del eje político de esa comisión 
que hoy es presidida por Beatriz Mora.

El trabajo que hemos venido desarro-
llando desde mi eje ha sido incidiendo en 
las políticas públicas; cosa que para mí re-
sulta muy importante, porque, como hace 
rato te lo decía cuando empiezo a conocer 
todas estas desigualdades que existían entre 

por género me doy cuenta que hay mucho 
por hacer, pero no desde la lucha, sino desde 
el diálogo. 

Creo que necesitamos escucharnos con 
atención unos a otros, ¿No nos quejamos 
del club de Toby y el club de Lulú?  Des-
graciadamente en ocasiones, hacemos lo 
mismo porque nosotras mismas nos segre-
gamos; es decir, para la Comisión, los retos 
han sido muy grandes, pero a través de las 
cámaras ha logrado posicionar una agenda 
muy importante.  Yo me siento muy satisfe-
cha de dos grandes éxitos que en los cuales 
me ha tocado colaborar; uno es el de armo-
nizar las leyes en Jalisco, de manera que 
ahora ya esté por ley el -erradicar la brecha 
salarial-.  Para este avance se mantuvo la 
coordinación entre  un grupo, nosotras des-
de la comisión de mujeres, un grupo de aca-
démicas y una diputada quienes estuvieron 
trabajando, cabildeando e impulsando para 
que al final se tuviera una aprobación por 
unanimidad. 

El segundo punto es la implementación 
de un protocolo para prevenir y erradicar la 
violencia y hablando de la violencia, no so-
lamente es la violencia física, psicológica, 
sexual, la económica, es una violencia con 
estas diferencias que hay y este protocolo 
actualmente ya fue firmado por todas las 
cámaras que pertenecen a industriales. Las 
asociaciones y los consejos que formamos 
a esa comisión de mujeres también hemos 
firmado ese protocolo y bueno, pues ahora 
seremos las observadoras de que se estén 
llevando a cabo al pie de la letra.

>SUS LIDERAZGOS EMPRESARIALES

JULIETA ÁNGULO/ PERSONALIDADES

Julieta Ángulo es presidenta del Consejo 
Empresarial de Jalisco y forma parte de la 
comisión de mujeres del Consejo de “Indus-
triales Jalisco.

“A NOSOTROS NOS IMPORTA 
LA CALIDAD, NO LA CANTIDAD” 

Vigencia Agosto 2023

Con afecto lo saludamos esperando en DIOS goce Usted 
de excelente salud.

EL DÍA 17 DE JULIO PASADO EL SR. DEMIAN DUARTE, 
REPORTERO DE PROFESIÓN, A QUIEN USTED SEGURA-
MENTE CONOCE, PREOCUPADO POR LA SITUACIÓN QUE 
ESTAMOS VIVIENDO 22 FAMILIAS DE HERMOSILLO, SO-
NORA NOS HIZO EL FAVOR DE HACERLE CONOCER EN 
LA MAÑANERA DE DICHO DÍA, LOS ABUSOS QUE COME-
TIERON LAS MÁS ALTAS AUTORIDADES DEL ESTADO DE 
ZACATECAS EN CONTRA NUESTRA DESPOJANDONOS 
DE POCO MAS DE 20 MILLONES DE PESOS PRODUCTO 
DE NUESTROS TRABAJOS REALIZADOS AL ESTADO DE 
ZACATECAS, A LOS 58 MUNICIPIOS QUE LES GENERA-
RON IMPORTANTES BENEFICIOS ECONÓMICOS, ESTO 
POR TERCERA OCASIÓN SR. PRESIDENTE, YA QUE 
NUESTRO PRIMER CONTRATO FUE EN EL AÑO 2007, EL 
SEGUNDO EN EL AÑO 2009 Y EL TERCERO EN EL 2018, 
JORGE MIRANDA CASTRO Y GUADALUPE ALEJANDRO 
GONZALEZ NAVARRO, SECRETARIO DE FINANZAS DEL 
ESTADO Y PROCURADOR FISCAL DE LA SECRETARIA DE 
FINANZAS RESPECTIVAMENTE EN AQUEL ENTONCES, 
PRIMERO NOS EXTORSIONARON CON 2.7 MILLONES 
DE PESOS OBLIGANDOLOS A ENTREGARSELOS CASO 
CONTRARIO NO NOS PAGABAN LA FACTURA DE POCO 
MAS DE 15 MILLONES DE PESOS MAS IVA, LES TUVI-
MOS QUE ENTREGAR DICHO DINERO, PERO CUANDO 
SE LLEGO LA FECHA DE PAGO DE LOS 15 MILLONES NO 
NOS LA PAGARON PORQUE NOS NEGAMOS A DARLES 
OTROS 10 MILLONES QUE PRETENDIERON QUITARNOS. 

COINCIDENCIALMENTE ESE MISMO DIA DE LA MA-
ÑANERA, POR LA TARDE FUE NOTIFICADO NUESTRO 
ABOGADO DEL RESULTADO DE LA DENUNCIA PENAL, 
EL FISCAL GENERAL FRANCISCO MURILLO RUISECO 
QUIEN DIAS ANTES SE REUNIO EN LUGAR PUBLICO 
CON JORGE MIRANDA CASTRO, DIO LA SENTENCIA DE 
QUE NO HABIA DELITO QUE PERSEGUIR A PESAR DE 
LAS EXCESIVAS PRUEBAS QUE LE FUERON ENTREGA-
DAS, EL OBJETIVO, PROTEGERLO PARA QUE PUEDA 
BUSCAR SU REELECCION POR LA ALCALDIA DE ZACA-
TECAS, SR. PRESIDENTE, ESTOS FUNCIONARIOS AC-
TUAN COMO SI ESTUVIERAN AUTORIZADOS PARA DE-
LINQUIR, PORQUE EL FISCAL GENERAL DEL ESTADO, 
FRANCISCO MURILLO RUISECO, MANIPULANDO  LA 
LEY LOS PROTEGE ANTE CLAROS Y EVIDENTES ACTOS 
DELICTIVOS? ESTO CLASE DE FUNCIONARIOS SON 
REALMENTE LOS CULPABLES DE TANTA POBREZA QUE 

EXISTE EN NUESTRO PAIS.

QUIEN PONGA EN ORDEN DICHO ESTADO SERA UN 
VERDADERO HEROE POLITICO SR. PRESIDENTE, POR-
QUE SALVARA A MUCHAS PERSONAS Y NEGOCIOS DE 
LOS ABUSOS DE ESTOS FUNCIONARIOS.

SR. PRESIDENTE, DIJO USTED EN LA MAÑANERA DEL 
17 DE JULIO PASADO QUE HABLARIA CON EL GOBERNA-
DOR DAVID MONRREAL AVILA PARA QUE SE CONCILIA-
RA NUESTRO ASUNTO Y LLEGARAMOS A UN ACUERDO: 
NADA HA SUCEDIDO SR. PRESIDENTE, SEGURAMENTE 
COMO  AHORA 

O TIENEN QUE PAGAR DE SU BOLSA, LO ESTAN IG-
NORANDO, SE LO HACEMOS SABER CON TODO RESPE-
TO. SR. PRESIDENTE USTED TIENE TODA LA AUTORIDAD 
MORAL Y POLITICA PARA QUE SE NOS 

PAGUE LO QUE NOS PERTENECE, NO SOMOS PER-
SONAS RICAS, SOMOS TRABAJADORES, TAMBIEN LO 
PUEDE INVESTIGAR, Y DE NUEVO LE HACEMOS SABER 
QUE PONEMOS A SU DISPOSICION TODAS LAS EVIDEN-
CIAS QUE FUERON ENTREGADAS A LA FISCALIA GENE-
RAL DEL ESTADO, SUFICIENTES, HASTA DE MAS, PARA 
VINCULAR A PROCESO A ESTOS DOS FUNCIONARIOS Y 
EVITAR QUE SIGAN ABUSANDO DE SUS CARGOS PARA 
ENRIQUECERSE A COSTA DE LOS DEMAS, POR FAVOR 
ACEPTE DICHAS EVIDENCIAS Y SOLICITE EL ANALISIS 
DE LAS MISMAS PARA QUE SE ENTERE QUE SON SUFI-
CIENTES PARA VINCULARLOS A PROCESO, DE HECHO 
MUCHO NOS GUSTARIA NOS ATENDIERA EN UN MA-
ÑANERA PARA EXHIBIR TODAS LAS PRUEBAS,  PARA 
QUE VEA QUE EL FISCAL GENERAL DEL ESTADO ES 
PARTE TAMBIEN DE LA CORRUPCION  Y CULPABLE DE 
LA IMPUNIDAD Y ES INADMISIBLE QUE UNA PERSO-
NA DE ESA CALIDAD MORAL SE LE ENCARGUE  UN 
PUESTO DE IMPARTICION DE JUSTICIA CUANDO ELLA 
MISMA  LA VIOLA, A GUADALUPE ALEJANDRO GON-
ZALEZ NAVARRO, TAMBIEN PARA PROTEGERLO, SE LE 
NOMBRO MAGISTRADO DEL TRIBUNAL DE JUSTICIA AD-
MINISTRATIVA DEL ESTADO, DONDE RADICAMOS NUES-
TRA DEMANDA,  UNA PERSONA QUE CLARAMENTE HA 
VIOLADO  LA LEY NO PUEDE IMPARTIRLA.

SR. PRESIDENTE NECESITAMOS SU INTERVENCION, 
NECESITAMOS DE SU INDUDABLE CALIDAD MORAL, DE 
SU RESPONSABILIDAD, DE SU ODIO A LA CORRUPCION 
Y SOBRE TODO A LA IMPUNIDAD, TIENE TODA LA FUER-
ZA MORAL Y POLITICA PARA APOYARNOS Y SE NOS RE-
GRESE LO QUE NOS PERTENECE, SERA UN VERDADERO 
EJEMPLO A NIVEL NACIONAL, UN ACTO QUE GENERARA 
TEMOR A TODO AQUEL FUNCIONARIO QUE PRETENDA 
VIOLAR LA LEY.

RECIBA USTED UN FUERTE Y CORDIAL ABRAZO

ATENTAMENTE

ÁLVARO CHAN VALLE, JOAQUÍN FERNANDO LECHUGA MORENO,  JOSÉ JESÚS TOLEDO CAMPOY, JULIÁN RAFAEL CONTRERAS SÁNCHEZ, 
MIGUEL ÁNGEL CHÁVEZ GÓMEZ, GERMÁN GALLEGOS OLIVAS, LUIS CARLOS FÉLIX HERNÁNDEZ, JULIO CÉSAR VÁSQUEZ RODRÍGUEZ, 
CARLOS IVÁN VÁSQUEZ PERALTA, HÉCTOR SOTO RODRÍGUEZ, ARTURO ENCINAS GONZÁLEZ, CARLOS CHÁVEZ GÓMEZ, RAMÓN ERNES-
TO MARTÍNEZ ARRIQUIVES, RAMÓN ACUÑA PARDO, ALEJANDRO RIVERA CÓRDOVA, MAYRA ANDRADE LÓPEZ,  GLORIA JANETH CORRA-
LES SÁNCHEZ, OSCAR PITERSON B., MARCO ANTONIO LÓPEZ ANDRADE, GABRIEL VÁZQUEZ, MANUEL OCHOA, JESÚS ANTONIO TÁNORI 
CAMPA.

C. LIC. ANDRES MANUEL LOPEZ OBRADOR
Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos
Palacio Nacional
Ciudad de México
P r e s e n t e . .-



[Semana del 04 al 10 de Septiembre 2023] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
21

[Semana del 04 al 10 de Septiembre 2023] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
20

ANTE MÁS DE MIL AMIGOS de la familia emecista de San Pedro Tlaquepaque, Marco Fuentes se declaró estar listo para ser el abanderado de Movimiento Ciudadano a la Presidencia Munici-
pal de Tlaquepaque. “Estoy feliz y sumamente emocionado porque “¡Vamos Juntas y Juntos, Hacia el Futuro de Tlaquepaque!”, fue el grito que lanzó la tarde del sábado este líder emecista 
orgullosamente del Cerro del Cuatro

EL COORDINADOR DE 
LOS REGIDORES NA-

RANJAS EN ZAPOPAN, 
Iván Chávez, habló de 

la calidad humana y de 
los orígenes humildes 
de Marco Fuentes y lo 

estimuló a luchar como 
él sabe hacerlo para 

cumplir sus sueños de 
gobernar la tierra donde 

nació.

LA BASE DE MOVIMIENTO CIUDADANO le expresó su apoyo a  Marco Fuentes y le pidieron que 
asuma el compromiso para buscar la presidencia municipald e Tlaquepaque.

“ESTOY LISTO PARA GOBERNAR TLAQUEPAQUE!
A LOS QUE VIMOS

EL CALOR DE LA GENTE

IVÁN CHÁVEZ EL APOYO DE LA BASE

LA FUERZA DE MC LALO LOMELÍ
LALO LOMELI E IVÁN 

CHÁVEZ, coordinadores 
de los regidores del 
partido naranja en 

Guadalajara y Zapopan, 
hicieron acto de presen-

cia en el evento para 
apoyar al amigo Marco 

Fuentes, quien ya fue 
regidor en el Cabildo de 

Tlaquepaque.

LALO LOMELÍ hizo uso de la palabra para resaltar los valores como amigo y servidor público 
que distinguen a Marco Fuentes y expresó su seguridad que con él ganá MC, gana Tlaquepa-
que y gana Jalisco.

LA GENTE LO QUIERE. Al paso por la terraza que estuvo a reventar y que se localiza en el corazón de Tlaquepaque, Marco Fuentes fue recibido con el calor de la gente que lo impulsa para ser el 
candidato de MC a la presidencia de San Pedro. “Me declaro listo porque tengo la firme convicción que en este nuevo viaje, no voy solo. Voy junto a ustedes”, les expresó.

“HACE 14 AÑOS, decidimos acompañar a nuestro amigo Enrique Alfaro en un proyecto ciu-
dadano que nos brindara la oportunidad de transformar de fondo la vida pública y política de 
nuestro Estado”, remarcó con voz fuerte Marco Fuentes al anunciar su decisión de buscar la 
alcaldía de Tlaquepaque.

-¿QUIÉN APOYA A MARCO FUENTES para que sea el abanderado de Movimiento Ciudadano a la 
presidencia municipal de Tlaquepaque? -preguntó Lalo Lomelí.

UN RECONOCIMIENTO HIZO MARCO FUENTES a quienes han sido los impulsores en Jalisco de 
Movimiento Ciudadano que han acompañado a Enrique Alfaro y que juntos han escrito esta 
nueva historia como Hugo Luna, Enrique Ibarra, Clemente Castañeda, Ismael de Toro y de 
Manuel Romo, quienes a él lo han ayudado con su confianza y consejos.

GRANDES AMIGOS DE MARCO FUENTES le han dado el apoyo y lo acompañan en este gran 
desafío que asume en su vida: buscar ser presidente municipal de Tlaquepaque.

ACOMPAÑAR A 
ENRIQUE ALFARO

A LOS QUE VIMOS

EL VALOR DE ANABEL
¡ÁNIMON PELÓN!

LA GENTE LO EMPUJA

LOS LÍDERES LOS AMIGOS

¡AÑOS DE LUCHA!

¡MENSAJE DE FE!

“LLEGAR HASTA AQUÍ 
NO HA SIDO FÁCIL, uste-

des lo saben. Han sido 
años y años de lucha, 

de caminar bajo el sol, 
de andar bajo la lluvia y 
de gastar sin descanso 

la suela del zapato”.

“HAN SIDO AÑOS de transmitir un mensaje de fe, de unidad y de transformación, de red en 
red, mano en mano y de boca en boca”.

LA FAMILIA ES LO MÁS IMPORTANTE que tiene Marco Fuentes y su esposa, amiga y compañe-
ra Anabel López Padilla, ha sido clave en su carrera política al compartir ambos los ideales de 
transformación de Tlaquepaque.

“¡ÁNIMO PELÓN! Vamos 
contigo este 2024 para 
Tlaquepaque”, destacó 
uno de los mensajes de 
apoyo para que le entre a 
buscar la alcaldía de este 
municipio.

Por Enrique Manterola
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OPINIÓN

SOCIEDAD 
INSENSIBLE

Mónica 
Ortiz

Por |

Cada 30 de agosto desde el año 
2011, se conmemora el Día In-
ternacional de los Desapareci-
dos, este fenómeno doloroso y 

angustiante que ocurre en nuestro país, se 
ha convertido en el día a día en la socie-
dad Jalisciense, ya no nos sorprende ver las 
cédulas de búsqueda en las redes sociales 
todos los días, ni que las desapariciones ya 
sean masivas, tampoco que tengamos en 
nuestro círculo cercano a conocidos, ami-
gos o familiares que viven este suceso su-
mamente doloroso, hemos normalizado un 
país y una entidad violenta, donde se vive 
con miedo de ser parte de la fría estadísti-
ca de las familias con desaparecidos o de 
ser un desaparecido más ante la insensible 
sociedad y los gobiernos omisos de sus 
obligaciones inmediatas.

En este sentido, el Día Internacional 
de los Desaparecidos, nos debe sacudir 
como sociedad, nos debe resonar que hay 
familias enteras buscando a sus familia-
res, hijos esperando a sus padres y vice-
versa, tenemos que dejar de omitir lo que 
realmente pasa con los desaparecidos, no 
tiene nada de normal, no puede ser ajeno a 
la sociedad, es un terrible problema en el 
que gobierno y sociedad civil minimiza, 
no nos detenemos ni a obligarnos ni a em-
patizar con el sufrimiento de las familias 
de los desaparecidos, vivimos esperando 
que termine una semana completa sin que 
nadie falte en casa aunque no lo expresa-
mos, compartiendo cédulas de búsqueda 
de conocidos que bajo la desesperación lo 
solicitan porque les falta alguien que aún 
no llegado a casa y se encuentran descon-
solados por saber y ver a su ser querido, 
¿cómo se puede vivir así?.

Para la Organización de las Naciones 
Unidas, la desaparición de personas va 
más allá de la violación de los derechos 
humanos, es un acto cruel que infunde 
terror en una comunidad o sector social 
para ejercer control mediante el miedo con 
el fin de someter, antes usado por dictadu-
ras militares, hoy extendida a las violentas 
cédulas de crimen organizado con el mis-
mo resultado, producir terror y marcar su 
poderío ante la sociedad, sus contrarios y 
el gobierno, es la forma que le ha dejado 
mejor rendimiento para transmitir mando a 
terceros, por lo que ya no son solo las de-
mocracias que matan regímenes políticos 
autoritarios y de pánico, ahora los gobier-
nos y la sociedad compensan ser un eje im-
portante en el tramado que surge alrededor 
de las desapariciones de personas en las 
entidades.

La afectación que produce este preocu-
pante y desbordado fenómeno de la desa-
parición de personas, genera toda una área 
de afectación desde el entorno cercano a la 
persona privada de su libertad, con origen 
en sus familiares, amigos, vecinos, cono-
cidos y lugar donde desaparece, así como 
no haber estado dentro de la protección y 
prevención de la ley para poder evitar que 
un ser humano fuera privado de sus dere-
chos, su libertad o hasta de su vida, produ-
ciendo una pesadilla, afectaciones sociales, 
emocionales y psicológicas, derivadas de 
la deshumanización y de la increíble bru-
talidad o de la tortura que con frecuencia 
acompañan a estos aterradores sucesos, 

no deseados para ningún padre, madre, 
hermano, hijo o amigo, como sociedad he-
mos por desgracia normalizado; este 30 de 
agosto pasado debimos levantar la voz y 
parar las actividades en el Estado, igual que 
aquel año 2019 donde se sumaron al paro 
masivo del día Internacional de la mujer, 
ante el hartazgo de la violencia y feminici-
dios, convocado por distintas organizacio-
nes feministas.

No podemos continuar, viviendo en 
una sociedad que privilegia la política más 
que la vida humana, que se encuentra en 
caos y no lo observa, que se somete ante el 

terror que nos paraliza todos los días con 
violencias de todo tipo, desaparición de 
personas y muertes, como si viviéramos 
sin ley en guerra y sin calidad humana, 
sin derechos humanos y sin obligación del 
Estado para mantener nuestra seguridad, la 
de los nuestros todos los días porque eso 
es un sí o sí, no debemos consentir que las 
personas desaparezcan y hacer como que 
la vida es normal en un país como México, 
en un territorio como Jalisco, reconocido 
mundialmente por su tequila y su maria-
chi, la realidad es que se sobrevive al terror 
de las violencias, las desapariciones y las 
muertes.

Hoy que tenemos nuevamente la opor-
tunidad, de volver a elegir nuestros gobier-
nos en el 2024, hagamos conciencia moral 
y cívica de las necesidades de nuestro Es-
tado y del País, porque sin duda al votar 
elegimos nuestro destino próximo en tres 
y seis años, quiénes lleguen para buscar a 
la sociedad y su aval convertido en voto, 
se comprometan con el grave problema de 
prevención al delito, aplicación de justicia e 
impunidad, así como la evidente incursión 
expansiva de cárteles y de falta de capaci-
dad gubernamental que se han tenido para 
enfrentar el problema de los desaparecidos 
en México, cerrar los ojos nos deja vulne-
rables a vivir el terror de las desapariciones 
durante las siguientes administraciones.

OPINIÓN LUCHAS SOCIALES
LOS ENREDOS 
DEL FRENTE

Ivan
Arrazola

Por |

En la televisión mexicana de los 
años 80, había un programa de 
comedia muy popular llamado 
La Caravana, un sketch de dicho 

programa se volvió viral, había un perso-
naje llamado Margarito que participaba en 
un concurso llamado La Pirinola, en el que 
al final por alguna razón siempre perdía, y 
el conductor del concurso, Johnny Latino, 
remataba con la frase ¡Lástima Margarito!

Algo similar parece haber ocurrido 
con el Frente Amplio por México, cuando 
por fin parecía que los partidos políticos 
habían democratizado sus procesos de se-
lección de candidatos, cuando estaban a 
punto de darle a la ciudadanía la posibi-
lidad de seleccionar a la persona que los 
representará en la elección presidencial 
de 2024 a través de elecciones primarias, 
tuvieron miedo o como en el caso de Mar-
garito buscaron la forma de perder. 

Es difícil pensar que las cosas podrían 
salir tan mal para el Frente, la idea de ha-
cer foros, de levantar encuestas, y rematar 
el proceso con una elección interna, en la 
que participarían todas las personas que 
apoyaron con sus firmas a algún candida-
to del Frente Amplio, se presentaba como 
una fórmula innovadora.

Pero ese espíritu  democrático se fue 
diluyendo con el paso del tiempo, en el 
Frente había una necesidad, una obsesión 
en eliminar candidatos, de un total de 33 
aspirantes que se inscribieron al proceso 
interno del Frente, rápidamente queda-
ron eliminados dos tercios, 13 aspirantes 
siguieron en la contienda, al final solo 
quedaron 4 candidatos, los que lograron 
juntar las 150 mil firmas, pero antes de 
que pudieran llegar a los foros era nece-
sario eliminar a más aspirantes, por lo que 
el primero en quedar fuera fue Enrique de 
la Madrid al ser el menos votado en los 
sondeos.

Se trató de generar un cierto nivel de 
debate, pero apenas se había realizado el 
segundo foro de cinco que tenían progra-
mados, cuando prácticamente ya habían 
quedado dos candidatas por la declinación 
de Santiago Creel. Una renuncia que vino 
acompañada del temor por parte del PAN 
de que la candidata favorita del panismo, 
la senadora Xóchitl Gálvez, pudiera per-
der ante la candidata del PRI, Beatriz Pa-
redes. Por premura o urgencia, el proceso 
estuvo lejos de ser un debate razonado, se 
convirtió en un concurso de popularidad 
y el veredicto ya se había dado, inclusive 
antes de que iniciara formalmente la con-
tienda en el Frente, la más popular siem-
pre fue la senadora Gálvez.

El punto culminante del proceso vino 
después del quinto foro, en el que se dieron 
a conocer los resultados de una encuesta 
en la que Xóchitl Gálvez salía 15 puntos 
por arriba de Paredes. Ante el anuncio del 
resultado, el líder nacional del PRI, Ale-
jandro Moreno, se apresuró a salir a reco-
nocer que los resultados no favorecían a 
Paredes y que el partido fijaría postura.

Sólo un día después Alejandro Moreno 
anunciaba que el PRI respaldaba la candi-
datura de Xóchitl Gálvez, sin que Paredes 

anunciará en ese momento si declinaría o 
no, lo que era claro es que en ese momento 
a Paredes no la respaldaba ninguno de los 
tres partidos que convocaron al proceso. 
Al final ninguno de los dirigentes partidis-
tas estuvo interesado con continuar con el 
proceso, dieron por buena una encuesta de 
tres mil o cuatro mil personas, que arroja-
ba un resultado contundente, nada distinto 
a lo que hizo el oficialismo.

El proceso del Frente se caracterizó 

por la improvisación y lo apresurado del 
ejercicio, en el ánimo de los líderes del 
Frente nunca estuvo llevar el proceso has-
ta sus últimas consecuencias, al final todo 
se trató de presionar a los aspirantes por 
diferentes vías para que declinaran, en su 
deseo de tener una ganadora con el menor 
desgaste posible, al final no les interesaba 
que la gente participara en las elecciones 
primarias y eligiera a su aspirante favorita, 
todo esto ante la actitud complaciente del 
árbitro electoral. 

Pero la historia no termina ahí, en el 
2024, además de la presidencia de la Re-
pública estarán en disputa, 9 gubernaturas 
y la renovación completa de las Cámaras, 
si el Frente cree que es posible aplicar el 
mismo método para la selección de sus 
candidatos, seguramente tendrán un grave 
problema, la falta de credibilidad y certeza 
sobre un proceso que ha generado serias 
dudas. 

Los partidos políticos que integran el 
Frente ya tienen una candidata, sin em-
bargo, nuevamente fallaron al momento 
de querer actuar de manera democrática, 
parece que no aprendieron la lección, no 
han entendido el mensaje que les envió la 
ciudadanía en el 2018, el diagnóstico de la 
oposición es que López Obrador está des-
truyendo al pais, son incapaces de reco-
nocer que la destrucción comenzó antes, 
desde que ellos gobernaban, no entienden 
que la ciudadanía ya está cansada de pro-
mesas incumplidas y falta de resultados, 
y van a una elección en la que antes de 
pensar en ganar, deberán de hacer un ejer-
cicio de introspección sobre quiénes son y 
a dónde van. 

EL PROCESO DEL FRENTE 
SE CARACTERIZÓ POR 
LA IMPROVISACIÓN Y 
LO APRESURADO DEL 

EJERCICIO, EN EL ÁNIMO 
DE LOS LÍDERES DEL 

FRENTE NUNCA ESTUVO 
LLEVAR EL PROCESO 
HASTA SUS ÚLTIMAS 

CONSECUENCIAS.

NO PODEMOS CONTINUAR, 
VIVIENDO EN UNA 

SOCIEDAD QUE PRIVILEGIA 
LA POLÍTICA MÁS QUE LA 

VIDA HUMANA, QUE SE 
ENCUENTRA EN CAOS Y 
NO LO OBSERVA, QUE SE 
SOMETE ANTE EL TERROR 

QUE NOS PARALIZA 
TODOS LOS DÍAS CON 
VIOLENCIAS DE TODO 

TIPO, DESAPARICIÓN DE 
PERSONAS Y MUERTES, 

COMO SI VIVIÉRAMOS SIN 
LEY EN GUERRA Y SIN 

CALIDAD HUMANA.

OPINIÓN

SALTO 
DE FE

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

El proceso que el Frente Amplio 
por México diseñó para seleccio-
nar candidata, quitemos el eufe-
mismo, concluyó, no de acuer-

do a lo previsto pero si con el resultado 
esperado, elegir a quien más competitiva 
fuera. En lo personal, pienso que la opo-
sición perdió la oportunidad de comprobar 
o probar al menos las posibilidades de su 
apuesta, que es la participación de la socie-
dad civil organizada en todas las fases del 
proceso electivo. 

Al final, una de las finalistas acreditó 
su capacidad y capital político, así como 
su institucionalidad y fidelidad al proyecto 
opositor, y la otra también probó su caris-
ma e interés por devolver al país a los cau-
ces institucionales, pero el pragmatismo 
de los líderes de partidos y representantes 
de la sociedad civil prevaleció.

De lo que no estoy seguro es de la so-
lidez del proyecto, principalmente por la 
diversidad de intereses que lo integran y la 
falta de un liderazgo que ordene, jerarqui-
ze y discipline los intereses que en el blo-
que opositor se conjuntan, así como para 
el diseño de una estrategia electoral racio-
nal, triunfadora, que vaya más allá del sal-
to de fe sobre una figura carismática.

Es cierto que Xóchitl es la más compe-
titiva que tienen, pero sus niveles de com-
petitividad aún son bajos. Las encuestas 
de diversas casas consideran que pierde 
ante cualquiera de los posibles candidatos 
de Morena, aunque los porcentajes a casi 
un año de distancia son remontables. Sin 
embargo, el súbito crecimiento que tuvo, 
gracias a la publicidad que le dio su en-
frentamiento con el presidente, le permitió 
llegar a niveles entre los 35 y 37 puntos 
porcentuales, mismos que no crecieron 
pese a la presencia mediática que significa-
ron las actividades del Frente. Este relativo 
estancamiento ha sido advertido incluso 
por la empresa Eurasia Group, compañía 
dedicada a la investigación y detección de 
riesgos políticos asentada en Nueva York, 
que señala, además del estancamiento, que 
pudiera tener dificultades para crecer más. 

En contrapartida sus oponentes tam-
bién parecen haberse estancado en niveles 
inferiores a la aprobación gubernamental, 
sin embargo, esta se sitúa en el 57% en 
agosto, a pesar de la polémica por los libros 
de texto, y que rubros como el manejo de 
la economía, la seguridad y el manejo de la 
corrupción le sean desfavorables en niveles 
que van del 40 al 62%, según encuesta pu-
blicada por El Financiero.

Los números, aunque son desfavora-
bles en este momento pueden ser supera-
bles, pero existen otros factores que habría 
que ponderar antes de entrar de lleno a la 
competencia electoral.

Las estructuras partidistas que habrán 
de operar la elección de Xóchitl, son ya 
pocas y muchas se encuentran en pugna 
con sus dirigencias. Su efectividad está en 
duda pues han perdido ya 22 gubernaturas 
y espacios en legislaturas locales y Ayunta-
mientos en las elecciones realizadas desde 
2018. A su vez, las dirigencias estarán más 
preocupadas por diseñar la estrategia para 
ocupar espacios en las cámaras legislati-

vas y asegurar sus prerrogativas, así que 
mucho habrá de construir Xóchitl si quie-
re llegar a la elección con algo más que la 
esperanza de que la sociedad civil salga a 
votar espontáneamente, y lo haga masiva y 
organizadamente para defender no solo la 
votación sino todas sus etapas.

Xóchitl Gálvez está muy lejos todavía 
de la consolidación de un bloque sólido en 
su entorno que le garantice el triunfo. Ac-
tualmente el frente solo es la conjunción de 

ambiciones e intereses a los que les sirve su 
personalidad carismática y corre el riesgo 
de que así como fueron descartando a sus 
propios cuadros, al final también la consi-
deren prescindible. 

No quiero con esto dar aliento al derro-
tismo ni decir que todo está perdido antes 
de empezar, pero a la luz del desaseado y 
zigzagueante proceso que la invistió como 
virtual candidata y del reconocimiento del 
piso demoscópico del que parte, Xóchitl 
Gálvez tiene mucho por hacer y lo primero 
será demostrar que puede, con autoridad, 
dominar al Frankenstein que la adoptó y 
usarlo en su beneficio y no al revés.

En las condiciones actuales, salir como 
resultado de un proceso caracterizado por 
la desconfianza interna, sin más apoyo que 
la difusa imagen de una sociedad civil que 
aún no ha demostrado su capacidad de or-
ganización en las urnas, es más un salto 
de fe que de racionalidad política electo-
ral. De aquí al registro de su candidatura, 
tendrá primero que construir su liderazgo 
y con autoridad ordenar y priorizar los ob-
jetivos, suyos y del hasta ahora informe y 
difuso bloque opositor.

Con el proceso interno se logró tener 
candidata, ahora habrá que construir un li-
derazgo y esa es la verdadera prueba para 
Xóchitl Gálvez, liderar y concertar para 
hacer posible el eventual gobierno de coa-
lición que anuncian y que esto no convierta 
a México en un colegio Montesori.

DE FRENTE AL PODER OPINIÓN
S.O.S. SE HUNDE EL 

ALFARISMO

Óscar 
Ábrego*

Por |

“Aquí no aceptamos órdenes ni im-
posiciones de nadie, así de claro, y el que 
crea que pueda hacerlo es porque no nos 

conoce y porque no ha visto un poquito 
de la historia de este Estado, creo que es 
buen momento para recordarles que aquí 

hemos desafiado la lógica de la política 
nacional y si se decide excluirnos e igno-

rarnos, ya encontraremos qué hacer, de 
muchas otras hemos salido”.

Enrique Alfaro al hablar sobre el 
desplegado publicado y

 firmado el martes 29 de agosto por 
Dante Delgado.

El alfarismo no sólo está a la de-
riva, sino que comienza a hacer 
agua.

 Distintas fuentes me confia-
ron a lo largo de la semana que persona-
jes clave del Frente Amplio por México 
(FAM) atendieron con puntualidad dos 
declaraciones del gobernador.

1. “Nunca más, en lo que me quede 
de vida o de mi carrera política, volveré a 
ser presa de ningún burócrata político”.

2. “En Jalisco no acatamos órdenes 
de ningún dirigente partidista”.

De acuerdo a la información que me 
han compartido, al interior del bloque opo-
sitor hay resistencia para pactar y tenderle 
la cama a los alfaristas. 

¿El motivo? Que desconfían del tem-
peramento explosivo y cambiante de su 
líder; no ven porqué tienen que negociar 
y ceder posiciones estratégicas en Jalisco 
si el que pretende acercarse a ellos es el 
propio Alfaro Ramírez, quien por cierto, 
ha declarado más de una vez que su ciclo 
en la política ya concluyó y por tanto pa-
sará la estafeta, entre otros, a Clemente 
Castañeda. 

Además se preguntan para qué aliarse 
con quien se peleó con el dueño de Movi-
miento Ciudadano, cuando existe la pro-
babilidad –aunque sea remota- de que en 
el futuro Delgado Rannauro cambie de 
parecer. 

Entre los incómodos estarían los tres 
presidentes partidistas, Marko Cortés, Je-
sús Zambrano y Alejandro Moreno.

En cuanto a lo estatal, priistas y panis-
tas, se han pronunciado en reuniones priva-
das en contra de la citada posibilidad, pues 
consideran que llevan mano en la designa-
ción de candidaturas a cargos de elección 
y postulaciones en las listas de plurinomi-
nales.

Esto significa que no dejarán el paso 
libre a las propuestas provenientes de la 
expresión alfarista.

Al respecto, me parece necesario ha-
cer notar que dicha inconformidad no es 
exclusiva de los integrantes del FAM, sino 
que también se extiende a la tripulación y 
los pasajeros que viajan a bordo del barco 
alfariano.

Puedo sintetizar lo que ocurre en el epi-
centro de la nave rescatando unas pregun-
tas y comentarios que escuché estos días, 
principalmente de boca de funcionarios y 
aspirantes a nuevas responsabilidades, y 
que hoy se sienten extraviados.

“¡Qué ganas de siempre pelearse!”.
“Si no va a participar en la elección, 

¿por qué habla por nosotros?”.

“Si Dante está fuera de control, ¡él 
también!”.

“¿Quién nos garantiza que ganará Xó-
chit Galvez?”.

“Lo hemos apoyado siempre, pero eso 
no lo convierte en el dueño de nuestras vi-
das”.

Sí, lo sé, en el implacable e impredeci-
ble mundo de la política, hasta los agravios 
personales se resuelven cuando se compar-
ten pedazos del poder. 

Sin embargo, en esta ocasión no veo 

cómo Enrique, con todo y que es un ca-
pitán habilidoso, forjado contra viento y 
marea, pueda salir avante hacia una ruta 
menos agitada y riesgosa.

Y es que por si faltara algo, en frente 
tiene un iceberg que haría saltar del navío 
a sus leales antes de la colisión: el artículo 
59 constitucional. 

Para concluir, vale la pena considerar 
un factor adicional que incide en el am-
biente.

Pensemos en que la gestión de Alfaro 
ha sufrido un desgaste mayúsculo como 
consecuencia de que la delincuencia con-
virtió a la entidad en un gigantesco cemen-
terio y en tierra de desaparecidos. 

Por eso, varias encuestas pronostican 
una derrota inminente ante Morena, a me-
nos que perfiles competitivos como Salva-
dor Zamora y Pablo Lemus, aparezcan 
en las boletas.

Dice Alfaro que en este mes él y su 
grupo tomarán una decisión sobre el rumbo 
que seguirán.

Harán bien, porque el clima se pone 
peor. 

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los 

sectores público y privado, escritor y 
analista político.   

EN EL BLOQUE OPOSITOR 
DESCONFÍAN DEL 
TEMPERAMENTO 

EXPLOSIVO Y CAMBIANTE 
DE ALFARO; NO VEN 

PORQUÉ TIENEN 
QUE NEGOCIAR Y 

CEDER POSICIONES 
ESTRATÉGICAS EN 
JALISCO SI EL QUE 

PRETENDE ACERCARSE 
A ELLOS ES EL PROPIO 

ALFARO RAMÍREZ, 
QUIEN POR CIERTO, HA 

DECLARADO MÁS DE UNA 
VEZ QUE SU CICLO EN LA 
POLÍTICA YA CONCLUYÓ 

Y POR TANTO PASARÁ LA 
ESTAFETA, ENTRE OTROS, 
A CLEMENTE CASTAÑEDA. 

ES CIERTO QUE XÓCHITL 
ES LA MÁS COMPETITIVA 

QUE TIENEN, PERO 
SUS NIVELES DE 

COMPETITIVIDAD AÚN SON 
BAJOS. LAS ENCUESTAS 

DE DIVERSAS CASAS 
CONSIDERAN QUE PIERDE 
ANTE CUALQUIERA DE LOS 

POSIBLES CANDIDATOS 
DE MORENA, AUNQUE LOS 
PORCENTAJES A CASI UN 
AÑO DE DISTANCIA SON 

REMONTABLES.



[Semana del 04 al 10 de Septiembre 2023] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
25

[Semana del 04 al 10 de Septiembre 2023] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
24

Por Raúl Cantú

Los tres problemas que más le due-
len a los mexicanos son inseguri-
dad (44.1%); Corrupción guber-
namental (26.3 %); desigualdad 

social (8%) y pésimos servicios médicos 
(6.3%), de acuerdo a la encuesta nacional 
correspondiente al mes de agosto realizada 
por Datalink.

De la misma forma sobre preferencias 
entre las 6 corcholatas que participan en 
el proceso interno de la Alianza Morena-
PT-PVEM, la ex jefa de gobierno Claudia 
Sheinbaum (24.8%) supera con poco más 
de 4 puntos a Marcelo Ebrard (20.5%).

La fecha de aplicación de esta encuesta 
fue del 26 al 31 de agosto pasado y consistió 
en 600 casos por estado con una confianza 
del 95% y un margen de error de +- del 3%.

La metodología utilizada  es mediante 
recolección de datos a través de inteligencia 
artificial (IA) y procesamiento a través de 
ciencia de datos.

Los temas abordados en este estudio de 
opinión pública es sobre aprobación de go-
bernantes y temas sociales.

APROBACIÓN DEL 60.1% 
DEL PRESIDENTE
El Presidente Andrés Manuel López 

Obrador recibió una aprobación del 60.1% 
y una desaprobación del 39.9%.

Sobre la aprobación de mandatarios es-
tatales, entre los 32 ejecutivos de las entida-
des federativas, el gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila (PAN) es el que está con me-
jor aprobación con  el 60.1%; en segundo 
lugar Miguel Riquelme (PRI) con 58.4%; 
en tercer lugar está Mauricio Kuri (PAN) 
de Querétaro con 57.3%; en cuarto Marina 
Avila de BC (Morena) con 57.1%; en quin-
to lugar Rubén Rocha (Morena) de Sinaloa 
con 57.1%.

El gobernador de Nuevo León, Samuel 
García (MC) aparece en lugar 11 con 53.5% 
de aprobación.

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfa-
ro (MC), aparece en el lugar 14 con 51.5% 
de aprobación.

LOS GOBERNADORES PEOR EVALUADOS  
En los últimos 5 lugares están:
Lugar 32, David Monreal de Zacatecas 

(Morena)con 37.2%; en lugar 31 Cuauhté-
moc Blanco de Morelos (Encuentro Social) 
con 42.7%; lugar 30, Indira Vizcaíno de 
Colima (Morena) con 43.3%; En el lugar 
29 Evelyn Salgado de Guerrero (Morena)  
con el 46%; en lugar 28 Layda Sansores de 
Campeche (Morena) con 46.9%

¿POR QUIÉN VOTARÍAS?
Otra pregunta que consideró esta en-

cuesta es si hoy fueran las elecciones de 
Presidente, ¿por quién votarías?

El 55.9% se pronuncia por la alianza 
Morena-Verde- PT; el 32.3% por la alianza 
PAN-PRI-PRD; EL 6.4% POR Movimiento 
Ciudadano y el 5.4% permanece indecisos.

A la pregunta quién le gustaría que fue-
ra candidato de la alianza PAN-PRI-PRD 
el 35% se manifestó a favor de Xóchitl 
Gálvez; el 17.6% por Beatriz Paredes y el 
47.1% por ninguno o indecisos.

Sobre quién le gustaría que fuera el can-
didato de Movimiento Ciudadano, el 19.2% 

a favor de Luis Donaldo Colosio, el 10.4% 
por Samuel García y el 2.4% por Dante Del-
gado y el 68.0 % por ninguno o indecisos.

Respecto a los candidatos de la Alian-
za Morena-PT-Verde el 24.8% por Clau-
dia Sheinbaum; Marcelo Ebrard el 20.5%; 
Adán Augusto López el 17.4%; Gerardo 
Fernández Noroña el 13.6%; Ricardo Mon-
real el 2.5% y Manuel Velasco el 1.0% y el 
20.1% por ninguno o indecisos.

Respecto a los candidatos de 
la Alianza Morena-PT-Verde 
el 24.8% votaría por Claudia 
Sheinbaum; Marcelo Ebrard el 
20.5%; Adán Augusto López el 
17.4%; Gerardo Fernández No-
roña el 13.6%; Ricardo Monreal 
el 2.5% y Manuel Velasco el 
1.0% y el 20.1% por ninguno o 
indecisos.

Por Raúl Cantú

Es muy importante el subsidio que 
otorga el gobierno federal a las fa-
milias de más bajos recursos a tra-
vés del programa de LICONSA, 

que compra el litro de leche a 10.60 pesos 
a los productores y el precio al público es 
de 6.50 pesos.

Son 11 mil 495 lecherías que están dis-
tribuidas en los municipios con mayores 
índices de pobreza, acumulando números 
récords con cerca de seis millones de ciuda-
danos beneficiados, lo que se logra a través 
de la Seguridad Alimentaria Mexicana (SE-
GALMEXpor medio del programa de venta 
de leche “LICONSA”.

La finalidad de este programa federal es 
erradicar la desnutrición de los sectores más 
vulnerables del país, precisó Víctor Hugo 
Pérez Rojas, gerente nacional de Abasto 
Social de LICONSA.  “Hemos acumulado 
números récord con casi seis millones de 
ciudadanos beneficiados, la fortificación de 
sus componentes la colocan como la leche 
mejor calificada al poseer la información 
nutrimental más completa, donde en 79 
años ninguna marca ha logrado igualarla”.

Víctor Hugo Pérez Rojas indicó que la 
colocación de lecherías en zonas de difícil 
acceso y la reinvención de bebibles en pol-
vo que pueden ser conservados en hogares 
que no cuentan con electricidad o refrige-
radores permitieron que éste programa de 
abasto social atendiera a 2 mil 100 muni-
cipios, es decir 90% del territorio nacional.

El gerente nacional de Abasto Social de 
LICONSA  dijo que  a diferencia de otros 
lácteos que se distribuyen en el país, los que 
empaquetan SEGALMEX y LICONSA son 
distintos ya que su principal objetivo no es 
vender productos, si no erradicar el hambre 
y la desnutrición. Sumado a la aportación 
social, el proceso de elaboración desde que 
llega de los ranchos hasta que se distribuye 
en el país cuenta con las medidas sanitarias 
y nutrimentales más estrictas en México; 
según Victor Hugo Pérez Rojas, gerente na-
cional de Abasto Social, si un niño toma dos 
vasos de leche LICONSA al día, cumple la 
cantidad de vitaminas que necesita.

“La leche que producimos nosotros no 
contiene polvos o azúcares que mejoren 
su sabor. La distribución la direccionamos 
a adultos mayores, niños, embarazadas y 
adolescentes porque ayuda a tener mayor 
estatura y un mejor sistema neurológico, la 
leche de nosotros está fortificada con ácido 
fólico, vitaminas A, B2, B12, AD, hierro y 
zinc, elementos que los médicos recomien-
dan, por eso somos la mejor leche de Méxi-
co”, precisó.

Lo que hace atractiva a la leche LICON-
SA es su bajo costo, esto es gracias al sub-
sidio que el organismo recibe por parte del 

Gobierno de México. La institución paga 
a los productores de leche 10.60 pesos por 
litro, sin embargo el precio al público es de 
6.50 pesos; debido al subsidio, las personas 
en situación vulnerable pueden tener acceso 
a beberla.

Sin embargo, la institución diseñó un 
programa en el que las zonas más pobres 
de México pagan costos aún más bajos por 
litro de leche, solamente 3.50 pesos. Dicha 
iniciativa de LICONSA no ubica a la recu-
peración económica o las altas ventas como 
objetivo principal del proyecto, si no alcan-
zar metas nutricionales y alimenticias que 
dan paso a que en el futuro la cobertura del 
proyecto alcance el 100% del país.

En la planta Metropolitana Sur, ubica-
da en Valle de Chalco, se empaquetan 230 
mil bolsas diarias de leche, distribuyendo a 
11 alcaldías y 23 municipios del Estado de 
México. En entrevista, Victor Hugo Pérez 
Rojas destacó que los estudios que emite 
el Consejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (CONEVAL) 
son la guía para decidir qué sector pobla-
cional requiere de la apertura de lecherías, 
evitando que se abandonen las zonas donde 
predominan indígenas, situación que ante-
riormente no se ejecutaba.

“Estamos trabajando para llegar a todo 
el país, contamos con más de 700 promo-
tores sociales que hacen estudios socioe-
conómicos y valoran o dan de baja a las 

personas que no lo necesitan; no vendemos 
leche, somos un programa de abasto social. 
Leonel Cota Montaño, director general de 
SEGALMEX nos ha pedido enfocarnos 
en las comunidades indígenas. Buscamos 
la seguridad alimentaria mexicana, que los 
más pobres accedan a precios de 3.50, 5.50 
y 6.50 por litro, depende de cómo lo nece-
siten; hemos aperturado 700 nuevos puntos 
de venta, nuestra meta es llegar a 6.5 millo-
nes de mexicanos” declaró.

Las 10 plantas de LICONSA que se dis-
tribuyen en estados como Jalisco, Estado de 
México, Oaxaca y Michoacán posibilita-
ron que el organismo abriera 700 lecherías 
nuevas en un periodo de un año y medio, 
anexando a asilos, guarderías y anexos al 
proyecto de erradicación de desnutrición en 
México.

Las 10 plantas de LICONSA que se dis-
tribuyen en estados como Jalisco, Estado de 
México, Oaxaca y Michoacán posibilitaron 
que el organismo abriera 700 lecherías nue-
vas en un periodo de un año y medio.

La institución diseñó un programa en el 
que las zonas más pobres de México pagan 
costos aún más bajos por litro de leche, so-
lamente 3.50 pesos.

 Jorge Aguilar
Asimismo, los dirigentes de SEGAL-

MEX negaron que el organismo atraviese 
por un desabasto de leche, asegurando que 
la producción que poseen podría alimentar 

a los mexicanos cinco años más; sumado a 
que su conservación es segura al ser la única 
fábrica que se somete a seis filtros de cali-
dad antes de pasar al consumo humano.

“Vamos a aumentar el padrón en las le-
cherías que ya están operando, depuramos a 
algunos beneficiarios que no eran el objeti-
vo del programa, como gente que ya falle-
ció o que no son sector vulnerable. Tenemos 
capacidad sobrada y no vamos a sufrir desa-
basto en muchos años, aunque al principio 
de este año tuvimos desabasto de leche y se 
importó, el precio de garantía ayudó a que 
nuestra producción aumentara y se benefi-
ciara a los pequeños productores. Ninguna 
marca nos va a ganar en la cantidad de nu-
trientes que tiene la leche de abasto social”, 
recalcó Margarito Pérez Luviano, gerente 
metropolitano sur.

“Está administración trabaja para que el 
vaso de leche le llegue al niño que lo ne-
cesita, esa es nuestra población objetivo; 
LICONSA está de pie, está revitalizada en 
sus casi 80 años de existencia. Después de 
revisar colonias de Chimalhuacán y Neza-
hualcóyotl logramos aperturar nuevas le-
cherías y gracias a la unión con el Gobierno 
de la Ciudad de México llevamos leche a 
Iztapalapa y Tláhuac, que son las zonas más 
pobres. Seguimos creciendo, a los nopale-
ros que no pueden ir diario por su leche los 
ayudamos dándoles polvo, para que cada 
semana tengan su producto”, puntualizó.

La finalidad de este programa federal es erradicar la desnutrición de los sectores más 
vulnerables del país, precisó Víctor Hugo Pérez Rojas, gerente nacional de Abasto Social 
de LICONSA.  “Hemos acumulado números récord con casi seis millones de ciudadanos 
beneficiados, la fortificación de sus componentes la colocan como la leche mejor califi-
cada al poseer la información nutrimental más completa”.

“La leche que producimos nosotros no contiene polvos o azúcares que mejoren su sa-
bor. La distribución la direccionamos a adultos mayores, niños, embarazadas y adoles-
centes porque ayuda a tener mayor estatura y un mejor sistema neurológico, la leche 
de nosotros está fortificada con ácido fólico, vitaminas A, B2, B12, AD, hierro y zinc, 
elementos que los médicos recomiendan, por eso somos la mejor leche de México”.

LICONSA COMBATE LA DESNUTRICIÓN 
DE LOS SECTORES MÁS VULNERABLES

Víctor Hugo Pére Rojas, gerente nacional de Abasto Social de LICONSA. Lo que hace atractiva a la leche LICONSA es su bajo costo, 
esto es gracias al subsidio que el organismo recibe por parte 
del Gobierno de México.

VÍCTOR HUGO PÉREZ ROJAS/ LA ENTREVISTA

>CUBRE 90 % DE MUNICIPIOS DEL PAÍS

ENCUESTA NACIONAL DE DATALINK
>EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR MANTIENE ALTA APROBACIÓN

SHEINBAUM SUPERARÍA A EBRARD 
CON POCO MÁS DE 4 PUNTOS
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OPINIÓN
Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

BELFEGOR: 
EL DEMONIO DE LAS IDOLATRÍAS 

Siendo adolescente se me dijo 
que la pereza es el pecado capi-
tal más metafísico de entre todos 
en cuanto a está íntimamente re-

lacionado a la incapacidad de aceptar y 
hacerse cargo de la propia existencia y, 
por tanto, nos impide lograr nuestros ob-
jetivos al negarnos a hacer buen uso de 
nuestros talentos. Es, como bien se dice, 
la madre de todos los vicios. También se 
me dijo que la pereza es idolatría.

Aprendí que no se abandona a la pe-
reza si no hay algo externo que mueva a 
decidir volvernos diligentes; supe que el 
perezoso cree que el esfuerzo y el trabajo 
no le son aplicables. La pereza es solo el 
síntoma de algo más profundo.

Nuestros legisladores se ufanan de 
haber elevado a rango constitucional las 
dádivas económicas a nuestros jóvenes 
como política social; sin embargo, en su 
pequeñez de espíritu jamás intuyeron los 
males que estaban instituyendo. Se que-
daron en la forma sin llegar al fondo, a lo 
profundo de los orígenes de las desigual-
dades sociales y económicas, culturales 
y sociales, ambientales y comunitarias. 
Creyeron que todo se resuelve con dine-
ro, ¿incluso la inclinación de los votos y 
las lealtades electorales?

…y México perdió.
Pudimos conducir nuestro futuro con 

el rumbo -imaginemos que es un au-
tomóvil- que cada quien eligiera, pero 
prefirieron obligar a nuestros jóvenes a 
empujarlo al arrancarle el motor, quitarle 
las llantas y romper el volante, arrojando 
su llave a la vera del camino.

Hablo de Belfegor y sé que habrá 
quienes nieguen la existencia de los de-
monios, aunque acepten que vivimos 
en medio de una era de desconciertos, 
violencias, incertidumbres, inmundicias, 
lascivias, enemistades y diversas idola-
trías, donde su imán se centra en lo in-
mediato, en dónde todo es descartable. 
La piedad sufre de desgano. 

Hay miopía gubernamental. Vivimos 
en un entorno nacional en dónde lo públi-
co y de gobierno carecen de propósitos y 
rumbo porque un presidente imprepara-
do se hizo de gente aún más incompeten-
te para formar su gabinete.

En México, sufrimos de un fenóme-
no socio-psicológico desbordado: La 
idolatría política al atribuir en otros 
la responsabilidad de velar por nuestro 
bien, otorgándoles ideales irracionales, 
disolviendo los límites entre lo real y la 
fantasía, y sustrayéndonos de ser quienes 
decidan y construyan nuestro destino per-
sonal y de familia. 

Hoy, tenemos dos ídolos políticos: 
Andrés Manuel y Xóchitl, ambos idea-
lizados por amplios extremos de nuestra 
sociedad: chairos y fifís. Ambos son in-
cuestionables; todo lo malo a ellos atri-
buido es negado. Se les admira sobre to-

das las cosas pues encarnan la capacidad 
de salvaguardarnos, la sabiduría al ejer-
cer la política, el encauzar la lucha por la 
justicia y el bienestar, contener los odios 
justificados; son espejo de aquellas cuali-
dades públicas que valoramos, que idea-
lizamos. Entendamos, porque los ídolos 
políticos acrecientan nuestra autoestima 
es que no se les abandona; hacerlo sería 
tanto como atentar en nuestra contra.

Los seres humanos necesitamos creer, 

y en ello cabe nuestro entendimiento y 
explicación del mundo y de nuestras re-
laciones con los demás. Creer, hoy, en 
Andrés Manuel y Xóchitl es imaginar 
que aquel otro México sí es posible; ese 
México que se conecta con nuestros idea-
les más personales.

Sir Wiston Churchill alguna vez nos 
dijo: “El político se convierte en esta-
dista cuando comienza a pensar en las 
próximas generaciones y no en las próxi-
mas elecciones”. En México, la inmensa 
mayoría de quienes se identifican como 
anti peje hoy se preocupan más por tener 
a la -presumiblemente- candidata más 
competitiva para la próxima elección pre-
sidencial y no en quién pudiera ser la mu-
jer, con altura de estadista, que nos ayude 
a sortear los retos de la reconstrucción 
institucional de México. En esa renuncia 
podría estar nuestra condena como na-
ción y patria malparidas. Creo que hemos 
perdido la oportunidad de ser grandes 
entre los grandes y elegimos quedarnos a 
nivel de los liliputienses.

Sin duda, Xóchitl Gálvez tiene una 
buena estrella, y se llama Andrés Manuel 
López Obrado. Quién parecía el genio de 
la comunicación política resultó ser un 
imberbe en el momento decisivo de su 
sueño cuatroteíno. Torpeza tras torpeza, 
al peje lo achicó y a ella popularizó, pero 
no la iluminó. Bien lo explicó Enrique de 
la Madrid, una cosa es ser competitiva y 
otra es ser competente para y en el Méxi-
co que nos aguarda en 2024.

Alejandro Moreno Cárdenas, presi-
dente del CEN del PRI, siempre arrebata-
do, se amilanó y perdió la oportunidad de 
abrir una nueva ventana a la democracia 
mexicana. Alito no alcanzó a intuir que, 
con la posible votación del domingo 3 
de septiembre, tendríamos las primeras 
elecciones primarias formales en nuestra 
historia, perfeccionando a nuestro siste-
ma político. 

Desde la oposición, la inseguridad y 
la baja autoestima hizo que la sociedad 
civil se volcará por quién podría ganar a 
la corcholata ungida por López Obrador, 
y renunciara a tener a la más capaz. En lo 
personal, López Obrador me incomoda. 
Me parece un mal presidente. Es perver-
so y manipulador. Pero reconozco que las 
instituciones que destruyó aguardaron de-
masiado para ser evolucionadas.

Hoy, tenemos a una buena candidata, 
pero carecemos de proyecto y estrategia, 
de estructura y del discurso que venza y 
convenza, pero sobre todo de los límites 
saludables que impondremos a la presi-
denta para acabar con el presidencialismo 
hoy desbordado, pero siempre enfermo.

Quiero terminar con una reflexión que 
leí hace tiempo: “Cuando me di cuenta 
de que tenía miedo de perder a mi pareja, 
pensé que era bueno porque significaba 
que la amaba mucho y quería estar con 
ella. Pero luego me di cuenta de que el 
miedo no es una indicación de amor”… 
y que el miedo no es el camino hacia la 
democracia.

LOS SERES HUMANOS 
NECESITAMOS CREER, Y 
EN ELLO CABE NUESTRO 

ENTENDIMIENTO Y 
EXPLICACIÓN DEL 

MUNDO Y DE NUESTRAS 
RELACIONES CON LOS 
DEMÁS. CREER, HOY, 

EN ANDRÉS MANUEL Y 
XÓCHITL ES IMAGINAR 

QUE AQUEL OTRO MÉXICO 
SÍ ES POSIBLE; ESE 

MÉXICO QUE SE CONECTA 
CON NUESTROS IDEALES 

MÁS PERSONALES.

ENTRE AMLO Y XÓCHITL

Los personajes de polarizan en México.

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER

POLÍTICA GLOBAL

BRICS nació en el 2006, en ese entonces Xi Jinping era vicepresidente de China y Putin 
ya era el líder de Rusia. En esta reunión Putin no pudo asistir por el asunto de Ucrania, 
pero eso le ayudó a Xi para mostrar que el líder del contra orden occidental es él. En 
esta ocasión se admitieron a 6 pero 13 países pidieron ser considerados.

De seis integrantes crecieron a once las naciones que se identifican en dicho grupo 
que con China a la cabeza está tratando de redefinir el centro de poder económico-
comercial del mundo. Los países recién integrados son Arabia Saudita, los Emiratos 
Árabes Unidos, Irán, Egipto, Etiopía y Argentina.  

>SE FORTALECE BLOQUE ANTI-EEUU

Por: Jorge López Portillo Basave

Durante la semana pasada se reali-
zó la cumbre de países llamados 
BRICS que es el acrónimo de la 
alianza estratégica financiera y co-

mercial de Brasil, Rusia, India, China y Sudá-
frica. Para el gran final dejaron el anuncio de 
la expansión de dicha organización multina-
cional.

 De seis integrantes crecieron a once las 
naciones que se identifican en dicho grupo que 
con China a la cabeza está tratando de redefi-
nir el centro de poder económico-comercial 
del mundo. Los países recién integrados son 
Arabia Saudita, los Emiratos Árabes Unidos, 
Irán, Egipto, Etiopía y Argentina.  

 Los nombres de los nuevos BRICS+ de-
ben haber causado mal estomacal en el G7 
y en la OTAN, organizaciones económico-
militares encabezadas por EUA y la Unión 
Europea. Para nosotros es la oportunidad de 
aumentar nuestra presencia en los mercados 
del G7 en especial en EUA, pero también para 
ser el Suiza de América porque la relación de 
México con China está aumentando de mane-
ra interesante.

 Desde Johannesburgo, capital del país 
anfitrión, los aliados envían un mensaje claro. 
Quieren dejar de depender del dólar y pasar a 
comerciar de forma directa sin la compra ven-
ta de dólares para sus operaciones.

Los mensajes que envía la ampliación son 
claros. Por un lado, tenemos al archienemigo 
de EUA, Irán que ha forjado una alianza por 
conveniencia con China y a través de China 
ha logrado acuerdos de paz con Arabia Sau-
dita. Irán ha estado bloqueado de muchos de 
los mercados comerciales por las sanciones 
de EUA y la Unión Europea. Pero Irán es uno 
de los principales productores de petróleo del 
mundo. Es un país con un gobierno teocrático 
musulmán fundamentalista que no respeta los 
derechos humanos reconocidos por occidente 
y que ha secuestrado de forma cotidiana bar-
cos occidentales cuando pasan por aguas cer-
canas a su territorio. 

Recientemente la ONU ha indicado que 
las mujeres en Irán viven en un estado de apar-
theid de género por una nueva ley que estaría 
por entrar en vigor en la que incluso se prohí-
be a las mujeres caminar por las calles de su 
país sin estar cubiertas de cabeza a pies con la 
tradicional Burka o velo y de manejar mejor 
ni hablamos.

Ya quedó claro que sumar a Irán es una 
bofetada que da a Washington el gobierno de 
China quien es de facto el mandamás de los 
BRICS+ en contra del G7, no solo por el tema 
del petróleo o por la influencia diplomática 
que ejerce en la región, sino porque mues-
tra que para Beijing el tema es simple… ser 
el líder del mundo sin importar lo que diga o 
deje de decir occidente sobre los derechos hu-
manos. Ahora veamos a otros de los nuevos 
integrantes.  

Si hablamos de tener poder energético y 

por ende económico, China acaba de sumar a 
su club a prácticamente todos los principales 
exportadores de petróleo y de materias pri-
mas del mundo. Así puedo decir que pronto 
el petróleo será vendido en la moneda que los 
BRICS+ decidan, porque China es un produc-
tor de petróleo importante pero solo produce 
una tercera parte de lo que consume y en su 
club están ahora todos los mayores exporta-
dores de petróleo, Rusia, Irán, Arabia Saudita 
y los Emiratos Árabes Unidos, sin contar su 
cuate Venezuela es decir 7 de los 10 más im-
portantes. Lo que esto representa no creo que 
necesite explicación. 

Pero en esa lista de nuevos BRICS está 
Argentina que es el otro gigante de hispano 
América junto con México y Brasil. Por lo 
tanto, podemos ver que casi el 80% del terri-
torio y de la economía de Sur América ya son 
territorio chino a través del BRICS+. Con esto 
China cuenta con una alianza estratégica con 
3 de los 5 principales productores de litio del 
mundo. ¿Algo más? Bueno la carne y claro 
los granos que son esenciales para el merca-
do más grande del mundo. Si de las llamadas 
tierras raras hablamos, el grupo ahora controla 
75% de la producción mundial y 3 de los 5 
principales productores como lo es en el caso 
del litio. 

Y claro está, Egipto que no necesita pre-
sentación y Etiopía que cierra la pinza de ac-
ceso a gas natural, petróleo y minas. Además, 
con Egipto, Arabia Saudita y Etiopía práctica-
mente el mar rojo está en manos de China, lo 
mismo que los pases del cabo de buena ventu-
ra en Sudáfrica y  el cabo hornos entre Chile 
y Argentina. 

Como ya hemos dicho, ese grupo ya cuen-
ta con su propio banco de desarrollo, llama-

do Nuevo Banco del Desarrollo, que compite 
con el mismo de Europa y de EUA. A través 
de ese banco se ha entrado a varios países de 
todo el planeta. El mejor ejemplo es África y 
claro Brasil a quien le dieron la presidencia de 
ese banco para mostrar que en Beijing había 
interés en fortalecer la relación con nuestro 
continente. 

El grupo dejó claro que en un par de me-
ses darán a conocer políticas comerciales para 
fortalecer su alianza, lo que seguro será como 
una mini organización mundial de comercio o 
una alianza como la llamada TPP o el TMEC. 

BRICS nació en el 2006, en ese entonces 
Xi Jinping era vicepresidente de China y Putin 
ya era el líder de Rusia. En esta reunión Putin 
no pudo asistir por el asunto de Ucrania, pero 
eso le ayudó a Xi para mostrar que el líder del 
contra orden occidental es él. En esta ocasión 
se admitieron a 6 pero 13 países pidieron ser 
considerados. Lo anterior indica que pronto 
habrá más y en especial serán los que se sien-
tan abandonados por Washington, Londres o 
Bruselas.

El dólar a la defensa y a los BRICS+ a la 
ofensiva. Se dice que pronto pondrán en cir-
culación reglas para poder comerciar entre 
ellos sin necesidad de comprar dólares lo que 
afectará naturalmente la política de premios y 
castigos que se maneja desde el país del tío 
Sam. Y si el dólar cae, los países deudores en 
dólares se desendeudan por accidente o mejor 
dicho cambian de acreedor si están colgados 
de la nueva economía. Es decir, si son parte 
del club.

EUA parece estar dejando paso libre a 
China por ganas de tener otro enemigo o por 
error o por falta de visión al no ver que se caen 
del pedestal mundial o por colusión de altos 

políticos y empresarios que prefieren el siste-
ma totalitario para gobernar sobre un pueblo 
en lugar de un sistema que fomente la libertad 
para decidir lo que cada pueblo quiere ¿Por 
qué será? La razón debe ser compleja, pero la 
verdad es evidente. Si uno habla a China para 
tratar de encontrar a un proveedor la respuesta 
es inmediata, parece que no duermen. Si uno 
hace lo mismo con Europa o Norteamérica las 
llamadas o Emails de respuesta tardan más 
y claro si uno hace lo mismo en África o en 
América Latina pues ya ni qué decir. México 
debe estar atento para crecer en infraestructura 
y en mercado. 

La alianza BRICS+ es la alianza territorial 
y poblacional más grande del planeta solo de-
bajo de la ONU, con respecto al impacto eco-
nómico ya suman más del 30% de las finanzas 
del mundo y bueno con respecto al petróleo y 
energías fósiles son sin duda la mayor alianza. 
Lo mismo podemos decir con respecto a los 
temas de minería. 

Lar reglas del BRICS+ se irán moderni-
zando, pero sin duda habrá un momento en el 
que el TMEC y la UE deban enfrentar al blo-
que comercial y ahí es donde veremos quién 
tiene más poder. México está en medio y pue-
de ser el gran ganador o el gran perdedor. De-
pende de nosotros el prepararnos para ese mo-
mento que sin duda viene a nuestro encuentro.

 México tiene todo para ser grande en el 
concierto de naciones, pero le faltan ganas y 
dedicación. No es asunto de políticos sino de 
la gente. Los políticos y los servidores públi-
cos de alto o bajo nivel no llegan de otro pla-
neta, son los mismos con los que convivimos 
día a día cuando no han llegado al poder. Por 
eso debemos trabajar en mejorar la educación 
no solo en las escuelas sino en casa.

LOS BRICS EVOLUCIONAN A BRICS+; 
DE 6 A 11 ALIADOS Y AÚN HAY MÁS

China acaba de sumar a su club a prácticamente todos los principales exportadores de petróleo y de materias primas del mundo.
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Por Diego Morales Heredia

En México, el muralismo es el bastión 
de la didáctica y las personas pueden 
conocer la historia del país a través 
de un mural, así lo precisa el artista 

Juan Manuel Villa, quien destaca a los gran-
des exponentes del muralismo en el país que 
son la inspiración para la exposición de la cual 
es organizador titulada: “Sincretismo actual, 
Muralismo activo”.

“En México, el muralismo es el bastión 
de la didáctica y el instruir con la historia a 
las personas, es muy importante, esto nos con-
lleva que, con base a eso, en todas las zonas, 
como en Palacio Nacional, veías la historia 
del país, te narra la historia de México desde 
antes de la conquista. La didáctica del mural 
es eso”.

A la vez, Juan Manuel Villa resalta el ta-
lento de artistas que hay en Guadalajara y en 
Jalisco, sin embargo, espera que se de más di-
fusión a los trabajos que estos hacen y puedan 
ser más valorados en la ciudad.

“Hoy en día, el mural trata sobre la didác-
tica, que la gente pueda leer el mural de una 
historia contada. Guadalajara está lleno de 
artistas, pintores, escultores, ceramistas, dibu-
jantes, muralistas, pero, no somos muy dados 
el grueso de la gente a la cultura, al saber qué 
tanto se ha hecho en la ciudad”.

¿Cómo te inicias en el muralismo?
“Me inicio como tal en un mural que hice 

en una escuela secundaria que está en Tonalá, 
me invitó el director, estaba en la escuela de 
Artes Plásticas, desde la secundaria ya hacía 
escenografías para la escuela, son de gran 
formato, tenía cierto toque con las grandes di-
mensiones, pero como mural fue en esa escue-
la. Después me uní con Rubén García y Ho-
mero Regla, hicimos un mural en la Unidad 
Administrativa San Andrés. Posteriormente 
nos separamos, fuimos creando murales, ten-
go dos centros universitarios en la Universi-
dad de Guadalajara, es un proyecto que vas 
agarrando, me encanta la pintura”.

Además de murales, ¿pintas?
“Pinto obra sobre caballete, obra de dibu-

jo, a final de cuentas estás inmerso en el arte”.
¿Vives del arte?
“Sí, claro, sí se puede vivir de esto, no ex-

poniendo cuadros a lo loco, me gusta la do-
cencia, combino las actividades, no todos los 
huevos en una canasta, esa es mi forma perso-
nal de verlo”.

¿Cómo se dio la unión de estos artistas 
para participar en esta exposición?

“Es complicado unir a los artistas. Hay 
varias escuelas anotadas, la idea es que surja 
ese gusto por el mural, porque una cosa es que 
sean murales callejeros, porque cuando traba-
jas el muro hay un proceso de técnicas antes 
de dibujar, pintar y trazar, el artista lo que bus-
ca la trascendencia de la obra, es importante”.

¿Es difícil comercializar el mural?
“Sí, es muy difícil, generalmente te lo pi-

den, llegan y te dicen necesito un mural, pero 
es difícil, porque hay elementos de las técni-
cas de mural, el fresco es el más caro de todos, 
está el de los polímeros, que quien los trabaja 
más es David Alfaro Siqueiros, tiene que ver 
con el manejo de materiales. Nosotros esta-
mos barnizando la tela, pero si lo haces con 
barniz normal se quiebra”.

¿Cuántos murales se van a montar?
“Son 26 más o menos, sacamos cuentas, 

es un promedio de dos murales por artista, 

otros de uno, hay algunos que van a exponer 
cinco metros, otros diez metros, si hacemos la 
suma serán 23 murales de formato estándar. 
Son exclusivos para ese espacio, están frescos, 
hay artistas a contrarreloj, pero la idea es que 
sea una obra nueva, sin repeticiones, la mayo-
ría en acrílico por practicidad”.

¿Cuándo fue la última ocasión que se 
llevó a cabo una exposición de murales?

“Fue hace un año o año y medio, hubo 
otra exposición que se llamó Cien Años de 
Muralismo en México, muchos de los artistas 
que están exponiendo estuvieron en esa expo-
sición. Si comparas el formato de la exposi-
ción de hace un año con este, no se compara, 
porque el pasado eran formatos de un 1.20 por 
2.10 metros, eran verticales, formatos angos-
tos, es mejor este, pero el tiempo te come. Es 
muy difícil comparar uno con otro, están bien 
planeados, el primero trató y el requisito es 
que hayas pintado sobre muro, el del año pasa-
do era hacer un mural, a mí me tocó emular la 
obra de David Alfaro Siqueiros, la obra estuvo 
expuesta, la idea es retratar al artista”.

¿Cuáles temas van a tocar?
“Tiene que ver con el contexto social ac-

tual, principalmente tratamos de tomar algo 
actual, los murales que traigo tienen que ver 
con el movimiento trans, mi crítica es hacia 
los hombres que quieren cambiarse a mujeres, 
las mujeres que quieren cambiarse a hombres, 
que quieren ser algo diferente biológicamente, 
es la naturaleza, puedes sentirte eso, puedes 
serlo, pero no un cambio general. Lo otro trata 
sobre la continuidad de eso, con un poco de 
contexto social y étnico sobre la crítica social, 
hay otros que manejan lo que son los muertos, 
los desaparecidos, la idea es sencilla, te vuel-
ves como un docente didáctico que buscas la 
manera de hacerlo fácil visualmente”.

La idea es que estas exposiciones sigan 
adelante cada año…

“Esperemos que cada año se pueda ha-

cer, que sea temático y que tenga que ver con 

el mural. Es colectivo, la cuestión tiene que 
ver con que es complicado trabajar el gran 
formato, requiere una inversión grande. La 
obra cada quien la patrocina de su bolsa, con 
opción a que compren la obra y recuperar el 
costo de la inversión, otra es que también la 
exposición en cuanto a instalación y medios se 
está teniendo algunos patrocinios”.

¿Hay escuela de muralistas?
“Es difícil, anteriormente sí nos daban 

clase, invitamos a un maestro de la Escue-
la de Artes que ha pintado en templos arte 
religioso. Sí hay una escuela, Jorge Martí-
nez creó la clase, era un año de muralismo, 
aprendías las técnicas de cómo crear, muchos 
se titularon de la carrera de técnico, haciendo 

un mural. La escuela sigue, hay mucho por 
hacer”, puntualizó.

CIEN AÑOS DE MURALISMO MEXICANO
Al preguntarle cómo nace la exposición 

“Sincretismo actual, muralismo activo”, Cris-
tina del Moral responde rápidamente: nace 
por el cumplimiento de los 100 años del mura-
lismo en México, tierra de grandes exponentes 
a nivel mundial.

“Nace por la impresionante idea que Mé-
xico cumple 100 años del muralismo mexi-
cano, que fue la época de oro del muralismo 
cuando mandan a Diego, Siqueiros, Orozco al 
mundo a pintar. Hubo una razón para mandar-
los a pintar; José Vasconcelos, que era titular 
de la SEP, manda a los maestros a enseñar a 
los indígenas, a educarlos, los maestros llegan 
sin orejas, de ahí vienen los mocha orejas. En-
tonces, el Dr. Atl, Obregón, José Vasconcelos 
dicen, si no les entra la cultura por los oídos, 
les va a entrar por los ojos, que pinten México, 
Diego Rivera se va a Europa, conoce a varios 
artistas, por otro lado, Siqueiros entra al Pala-
cio Negro de Lecumberri, donde hay un mural 
de él. A Orozco, que es de Ciudad Guzmán, 
vemos todo lo que pinta”.

A la vez, resaltó que esta exposición se 
está haciendo por amor al arte, en donde están 
invirtiendo tiempo, dinero y pasión para pro-
mover sus trabajos y talento, por lo cual hace 
un exhorto a las autoridades y a la sociedad en 
general en apoyar este tipo de eventos.

“Es una exposición que estamos haciendo 
por amor al arte. No les damos material, no les 
ayudamos a mover su obra, la biblioteca solo 
nos presta el lugar, no hay ningún fondo para 
nada, nosotros ponemos nuestro dinero. Po-
demos ser buenos artistas, pero necesitamos 
ayuda del gobierno. Le estamos poniendo to-
das las ganas, porque esperamos que crean en 
nosotros”, puntualizó.

“Hoy en día, el mural trata sobre la didáctica, que la gente pueda leer el mural de una 
historia contada. Guadalajara está lleno de artistas, pintores, escultores, ceramistas, 
dibujantes, muralistas, pero, no somos muy dados el grueso de la gente a la cultura, al 
saber qué tanto se ha hecho en la ciudad”.

“En México, el muralismo es el bastión de la didáctica y el instruir con la historia a las 
personas, es muy importante, esto nos conlleva que, con base a eso, en todas las zonas, 
como en Palacio Nacional, veías la historia del país, te narra la historia de México desde 
antes de la conquista. La didáctica del mural es eso”.

SINCRETISMO ACTUAL, MURALISMO ACTIVO

ARTE Y MURALISMO

>EXPOSICIÓN EN GALERÍA JESÚS GUERRERO GALVÁN

ARTISTAS QUE EXPONEN:
Omar García  de Alba.
Francisco Fargo.
Mario Oliva.
Maye Mora Salas.
Juan Pablo Zamora.
Jacob Flores.
Roberto López.
Balo Pulido.
Rosario Lazcano.
Roberto Becerra Suro.
Juan Manuel Villa Castellanos.
Montserrat Soriano
Angel Ros.
Rubén García.

El próximo miércoles 6 de septiembre a partir de las 17 horas se inaugura la exposición Sincretismo actual, muralismo activo” en la Galería 
Jesús Guerrero Galván”, indica el maestro muralista Juan Manuel Villa Castellanos.

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx
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“Habitantes de la comunidad San Antonio del Monte, municipio de San Cristóbal de Las 
Casas, Chiapas, quemaron ayer varios paquetes de los nuevos libros de texto gratuitos 
que les fueron enviados para sus hijos y exigieron que les entreguen los anteriores, con 
el argumento de que su contenido es “comunista” y “son del diablo”. Los pobladores, 
son en su gran mayoría indígenas tzotziles, de credo evangélico”.

QUEMAN LIBROS EN CHIAPAS

 “Es mejor que este ciclo escolar se desarrolle con esos libros en las escuelas, que 
no tenerlos”, expresó con mucho tino el mandatario. Y agregó: “Estábamos listos para 
iniciar el ciclo escolar sin contratiempos. Esto fue exactamente lo que ocurrió el día de 
ayer -28-, arrancamos el ciclo escolar con normalidad y con nuestras escuelas traba-
jando a todo vapor”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR DE JALISCO

 “Hay que ser muy claros, esta discusión está llena de desinformación y ‘fake news’, 
tanto en redes sociales como en los medios de comunicación” y tajante, afirmó: “con-
trario a lo que se ha dicho, estos libros de texto no erotizan o sobre estimulan sexual-
mente a las y los estudiantes, ni buscan formar comunistas”; así, lamentó que exista 
tanta información falsa sobre estos textos y pidió a los padres de familia estar tranqui-
los al respecto. 

RICARDO VILLANUEVA LOMELÍ/
RECTOR DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Hemos de anotar, que en el principio de la historia de los Libros de Texto Gratuito, 
se alzaron algunas voces impugnando a dichas publicaciones, que por entonces solo 
cubrían los grados de primaria. Pero esas críticas, fueron más que nada alaridos de 
los siempre inconformes con el avance de las ideas y la impartición de la educación 
pública.

LAS CRÍTICAS DESDE QUE INICIARON
LOS LIBROS DE TEXTO

LOS LIBROS DE TEXTO GRATUITOS Y EL MAGISTERIO, 
MEDIOS BASICOS PARA LA EDUCACIÓN
Por Pedro Vargas Avalos

La niñez y la educación son fun-
damentales para el desarrollo de 
la nación. México se caracterizó 
desde el triunfo de la Revolución 

Mexicana, por auspiciar instrucción pública 
gratuita para todos los estudiantes de nive-
les básicos. Sin embargo, no fue sino has-
ta 1959 cuando el 12 de febrero se decretó 
por el inolvidable Adolfo López Mateos, la 
creación de la Comisión Nacional de Libros 
de Texto Gratuito (CONALITEG). En el 
informe correspondiente, expresó el citado 
presidente: “En un país de tantos deshereda-
dos, la gratuidad de la enseñanza primaria 
supone el otorgamiento de libros de texto”.

El organismo antedicho, inmediatamen-
te se dedicó a cumplir con su labor: convocó 
para escribir los textos, a maestros y escri-
tores, y además para ilustrarlos, a notables 
pintores (como Roberto Montenegro, Raúl 
Anguiano (jaliscienses ambos), David Al-
faro Siqueiros y Alfredo Zalce) y, para el 
16 de enero siguiente -1960-, permitió que 
el poeta Jaime Torres Bodet (secretario de 
educación) llevara a cabo la primera entrega 
de esos impresos a los niños mexicanos, por 
cierto, en el pequeño poblado de El Sauci-
llo, San Luis Potosí. Así se conmemoró el 
150 aniversario del inicio de la guerra por la 
independencia nacional, y medio centenario 
del arranque de la Revolución maderista de 
1910.

Nos dice un relato que ante “un panora-
ma de grandes desigualdades en el sistema 
educativo, con crecidos retos por afrontar: 
la necesidad de institucionalizar la escolari-
zación bajo el principio de un Estado educa-
dor; la desarticulación entre los contenidos 
y métodos de enseñanza; los problemas de 
cobertura de la demanda; la inequidad de 
quienes accedían a la educación básica y la 
falta de materiales que permitieran propor-
cionar servicios educativos de calidad. Por 
estas y otras razones, editar los libros de 
texto, era una decisión que permitía resol-
ver o aminorar algunos de esos problemas, 
pues se presentaban como una oportunidad 
de homogenizar los contenidos, orientar la 
didáctica y disminuir los costos indirectos 
de la educación de las familias, lo cual me-
joraba las condiciones para integrar a más 
estudiantes a las aulas.” (CONALITEG, 
BLOG, 31-08-2023).

Hemos de anotar, que en el principio de 
la historia de los Libros de Texto Gratuito, 
se alzaron algunas voces impugnando a di-
chas publicaciones, que por entonces solo 
cubrían los grados de primaria. Pero esas 
críticas, fueron más que nada alaridos de los 
siempre inconformes con el avance de las 
ideas y la impartición de la educación públi-
ca. En este papel siempre se han destacado 
organismos al estilo de la Unión Nacional 
de Padres de Familia, -fundado como Aso-
ciación, y de ideas conservadoras, rayanas 
en la ultraderecha, muy adheridas al cato-

licismo tradicional- cuyo origen data del 
27 de abril de 1917, época en que se emitió 
la Constitución Federal que nos rige, en la 
cual precisamente su artículo tercero está 
dedicado al tema educativo. En lo político, 
actualmente se ubican como afines al pa-
nismo, a sectores empresariales y ONG’S 
derechistas.

En general, la edición y distribución de 
estos materiales para la educación básica 
(ahora integrada por la preprimaria hasta 
los niveles secundarios) se llevó a cabo sin 
contratiempos mayores. Pero este año, el 
gobierno de la autollamada Cuarta Trans-
formación (4T) al innovar los ya 70 libros 
que cubren el espectro educativo básico, 
desataron una serie de ataques -más que crí-
ticas- hacia dichos libros, al gobierno de la 
4T y particularmente, del primer mandatario 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO). 
Esas casi descalificaciones de las obras en 
cuestión, sumaron a muchos comentócra-
tas antiobradoristas, y como afirmó Jorge 
Zepeda Patterson: “muchos de mis colegas 
dedicados al análisis político han decidido, 
de una vez y para siempre, que son instru-
mentos perversos de adoctrinamiento y con-
denan al atraso a las futuras generaciones.” 
(Pensándolo-bien/la-batalla-de-los-libros-
incómodos, 10-08-2023,Milenio).

No se crea que decimos exageraciones: 

el 2 de agosto, el líder del PAN, Marko 
Cortés, se lanzó contra esos libros y dijo en 
una entrevista con Ciro Gómez Leyva (otro 
lector de noticias muy conocido) que en su 
opinión  los nuevos libros de la Secreta-
ría de Educación Pública (SEP) “tratan de 
adoctrinar a los pequeños” por lo que les pi-
dió a los padres de familia que los quemen y 
destruyan, algo similar a lo que ya había ex-
presado Ricardo Anaya, el excandidato pa-
nista que anda, a salto de mata, en autoexilio 
voluntario. (diario Tribuna, 2-08-023). Esas 
invectivas, surten efectos, según se registró 
por La Jornada el 21 de agosto: “Habitantes 
de la comunidad San Antonio del Monte, 
municipio de San Cristóbal de Las Casas, 
Chiapas, quemaron ayer varios paquetes de 
los nuevos libros de texto gratuitos que les 
fueron enviados para sus hijos y exigieron 
que les entreguen los anteriores, con el argu-
mento de que su contenido es “comunista” y 
“son del diablo”. Los pobladores, son en su 
gran mayoría indígenas tzotziles, de credo 
evangélico. Paradójicamente, la escuela a la 
que privaron del material docente, se llama 
Benito Juárez García, y tiene 700 niños y 
niñas. Los inconformes apilaron los libros 
con todo y cajas, les rociaron gasolina y les 
prendieron fuego, porque como dicen son 
del diablo, “por eso no se queman tan rá-
pido”.

Se llegó el 28 de agosto, fecha del inicio 
del ciclo escolar 2023-24, lo cual conlleva la 
entrega de los libros de texto gratuitos, casi 
200 millones de ejemplares. Para ese día, 
ya se habían amparado algunos goberna-
dores de oposición, (Chihuahua y Coahui-
la) y otros como Jalisco, habían abierto un 
paréntesis, en espera del desenlace judicial. 
En el caso de los mencionados Estados, el 
ministro de la Suprema Corte de Justicia, 
Luis María Aguilar Morales, determinó con 
gran rapidez, que los materiales educativos 
no se repartan. Por ello lo señaló AMLO, 
aduciendo que su conducta contrasta con 
asuntos como la deuda fiscal de Ricardo Sa-
linas Pliego, que siendo de 25 mil millones 
de pesos, duerme el sueño de los justos en la 
oficina de dicho ministro. En total fueron 7 
entidades donde no se repartieron los libros.

En nuestro Estado jalisciense, el ejecuti-
vo reunió el 24 de agosto a varios especialis-
tas en educación, y tras responsable análisis, 
acordó el martes 29 que si se distribuyeran 
los multicitados textos: “Es mejor que este 
ciclo escolar se desarrolle con esos libros en 
las escuelas, que no tenerlos”, expresó con 
mucho tino el mandatario. Y agregó: “Es-
tábamos listos para iniciar el ciclo escolar 
sin contratiempos. Esto fue exactamente lo 
que ocurrió el día de ayer -28-, arrancamos 
el ciclo escolar con normalidad y con nues-

>“NI EROTIZAN NI BUSCAN FORMAR COMUNISTAS”: VILLANUEVA

Fue Jaime Torres Bodet el primer secretario de Educación que hizo entrega de los libros de texto a los alumnos de primaria.

tras escuelas trabajando a todo vapor”. El 
secretario de educación estatal, Juan Car-
los Flores, informó que, de la totalidad de 
maestros consultados (más de 78 mil) sobre 
los libros, 61 por ciento los aprobó, en tanto 
que 27% opinó neutralmente y solo un 13% 
se opuso. “Son una herramienta necesaria 
para el proceso de aprendizaje y el trabajo 
en el aula de los docentes”, concluyó.

Como mayor respaldo aún, aparte de los 

sindicatos en sus secciones 16 y 47 de los 
profesores locales, el Rector de la Universi-
dad de Guadalajara, Ricardo Villanueva Lo-
melí, manifestó: “Hay que ser muy claros, 
esta discusión está llena de desinformación 
y ‘fake news’, tanto en redes sociales como 
en los medios de comunicación” y tajante, 
afirmó: “contrario a lo que se ha dicho, es-
tos libros de texto no erotizan o sobre esti-
mulan sexualmente a las y los estudiantes, 

ni buscan formar comunistas”; así, lamen-
tó que exista tanta información falsa sobre 
estos textos y pidió a los padres de familia 
estar tranquilos al respecto. (El Informador 
y El Universal, 29-08-2023).

Poco después, el mismo gobierno fede-
ral, que se mostró complacido con las de-
claraciones de Villanueva, anunciaba que 
ya solo restaban dos estados, sin sumarse a 
la entrega de los tan llevados y traídos libros 

de texto gratuito de la Nueva Escuela Mexi-
cana, cuyo objetivo es educar, lo cual se lo-
grará teniendo como factor a los maestros 
y de sustancial apoyo ese material impreso 
tan importante. Por ello es oportuno recor-
demos al gran filósofo y matemático griego 
originario de Samos (570-490 a.C.) Pitágo-
ras, quien pregonó: “Educad a los niños y 
no será necesario castigar a los hombres”.

 

El rector general de la Universidad de Guadalajara, Ricardo Villanueva, refutó los argumentos 
esgrimidos contra los libros de texto. “No erotizan o sobre estimulan sexualmente a las y los 
estudiantes, ni buscan formar comunistas”, expresó.

OPINIÓN

“Es mejor que este ciclo escolar se desarrolle con esos libros en las escuelas, que no tener-
los”, expresó el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez.
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MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LUIS RUBIALES, 
EN EL OJO DEL HURACAN

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

EL ESCÁNDALO CRECE EN ESPAÑA Y EL MUNDO

Difícil situación para el presidente 
de la Real Federación Española 
de Futbol, por el beso en la boca 
de la “euforia”, del directivo en 

cuestión con la futbolista Jenny Hermoso, 
integrante de la selección española en el 
acto protocolario de entrega de medallas 
como campeonas del mundo, tras vencer a 
Inglaterra en la reciente justa  efectuada  en 
Australia y Nueva Zelanda 2023.

También existen fotografías con otra 
futbolista campeona levantando su cuerpo, 
abrazándola por las piernas, en una situa-
ción delicada por tratarse de mujeres que se 
debe cuidar las formas por encima de todo, 
precisamente para no levantar suspicacias  
en un acto por demás inadecuado.

Algunos dirán, es común entre espa-
ñoles, italianos y franceses besarse en la 
mejilla indistintamente entre hombre  y 
mujeres,  que en la boca resulta por demás 
irrespetuoso e inadecuado.

Sin tratar de ser amarillistas, es un tema 
que debe analizarse de fondo, en el que el 
empoderamiento de la mujer es manifiesto 
en diferentes rubros y actividades que el de-
porte es parte importante de la proyección 
positiva para la mujer.

Al parecer este incidente destapó  la 
“cloaca”, del comportamiento abusivo del 
Señor Rubiales, que incluso Javier Tebas, 
Presidente de la Liga, asevera que existe 
una larga lista de mujeres y hombres de 
una conducta inadecuada de este persona-
je, principalmente con las mujeres, en un 
abuso de poder por su posición de alto di-
rigente.

Este asunto no es un tema menor y 
debe investigarse a fondo en pro no solo 
del futbol femenil sino los agravios para la 
mujer como tal, que merece tener el apoyo 
y cobijo de propios y extraños  de manera 
globalizada.

Las declaraciones preliminares de Luis 
Rubiales en su “defensa” no tienen sustento 
ni lógica queriendo desviar la atención, mi-
nimizando la situación.

“Es un beso consensuado, en el que am-
bos estuvimos de acuerdo”, esas absurdas 
declaraciones sus dichos no tienen sustento, 
que cada que abre la boca es para hundirse 
más en el fango pantanoso.

Para colmo la convocatoria para una 
rueda de prensa del aludido ante un foro 
menor a 200 personas, en el que se suponía 
era para anunciar su renuncia, que lejos de 
hacerlo se envalentonó diciendo los logros 
obtenidos bajo su gestión deportiva realiza-
dos para su país e incluso, de manera patéti-
ca anunciaba el aumento de sueldo en euros 
de un entrenador de selección, de manera 
desesperada  como para justificar su capa-
cidad y visión futbolística en beneficio de 
su país.

En la rueda de prensa comentó de mane-
ra arrogante y retadora “quiero comunicar-

les que no voy a dimitir bajo ningún motivo 
a mi cargo de presidente de la RFEF”, que 
de inmediato los “paleros”, 10 a lo sumo, 
aplaudieron, que la inmensa mayoría guar-
do silencio, programa en vivo que tuvimos 
oportunidad de ver en la pantalla casera.

En estos tiempos tan especiales y sig-
nificativos para la mujer, que por fin se 
quita el yugo del patriarcado machista que 
prevalece desde siempre en todos los paí-
ses del planeta, y se lucha a brazo partido 
para terminar esa situación de abnegación 
y sumisión tan arraigada en ellas por gene-
raciones.

Una sociedad que presume de ser equi-
tativa con igualdad de derechos y garantías 
individuales no solo para la mujer sino ho-
mosexuales, lesbianas y transexuales, que 
todos como seres humanos debemos com-
partir en igualdad de circunstancias con res-
peto y dignidad.

El beso en si no tiene connotaciones 
morbosas, la cuestión está, que deja ver el 
acoso sexual que sufren estas chicas y están 
expuestas y vulnerables con quien se supo-

ne debe apoyarlas y protegerlas en todos 
sentidos, como lo es un presidente federa-
tivo, que por encima de todo está la educa-
ción y valores.

Ponemos el ejemplo del Tenor Placido 
Domingo con el supuesto acoso sexual de 
hace más de 30 años, que no dudamos que 
lo fuera, pero resulta absurdo y ridículo ha-
cer esas acusaciones fuera de tiempo,  en el 
que son varias chicas (ahora abuelas), que 
se quejan un “poquito” tarde, más por pro-
tagonismo que realidad, como dicen “Un 
grito a tiempo es mejor que las lamentacio-
nes después”.

Esta situación  requiere de una investi-
gación de carácter penal por acoso sexual, 
debidamente fundamentada por ser un he-
cho reciente relativamente, con el apoyo 
de los videos actuales, que son una prueba 
inequívoca del mal proceder del Señor Ru-
biales.

Con todo respeto España se muestra 
de manera vergonzosa con dos hechos que 
ponen en entredicho la moralidad, ética y 
buenas costumbres del pueblo español con 

un “criterio muy amplio”, que inició con 
la aberración del título de belleza Miss Es-
paña 2019 en el caso de Ángela Ponce un 
hombre convertido en mujer llamado tran-
sexual, en una aberración contra–natura a 
base de bisturí.

El otro ejemplo es precisamente el com-
portamiento inapropiado no solo de besar  
una chica en la boca efusivamente, sino de 
abrazar y alzarlas por las piernas a las fut-
bolistas campeonas mundiales con el pre-
texto de la corona obtenida.

Brevemente México no se queda atrás, 
que el héroe, perdón “heroína” del suso-
dicho “Wendy” Guevara un transexual 
burdo, corriente y vulgar lo consagraron 
en un programa televisivo de “famosos”, 
obteniendo dicho individuo 4 millones de 
pesos en efectivo por ganar un evento tipo 
Big Brother, de más de un mes incomuni-
cados en una vivienda con varios actores, 
con pruebas de subsistencia grupal, que se 
eliminaban semanalmente.

Estos ejemplos nos demuestran “el am-
plio criterio”, de mexicanos y españoles en 
temas delicados, que se deben tratar objeti-
vamente sin sensacionalismos, de un mun-
do, que paulatinamente pierde sus valores 
y pretenden sea una situación normal  para 
beneficio de unos cuantos: acoso sexual y 
transexualismo.

Los protagonistas de estos temas pre-
tenden victimizarse cuando son ellos los 
agresores, que deben adaptarse al mundo, 
y no el mundo a ellos, que tienen sus dere-
chos y garantías individuales plasmados o 
no en gobiernos conservadores o liberales, 
demócratas o socialistas etc.,  que no tiene 
que ver con posturas ideológicas o religio-
sas sino ser bien nacidos.

Todos tenemos libertad de pensamien-
to, político, religioso y demás con las nor-
mas y cánones establecidos de valores y 
moralidad de cada individuo, así mismo 
tenemos la obligación de señalar anomalías 
graves, repetimos en el tema, no en el sim-
ple beso, sino el morbo de algunos que se 
aprovechan de la situación 

Saciando sus bajos instintos, preten-
diendo que son “normales”, en una socie-
dad cada vez más agraviada, no solo por 
sus gobernantes, sino lo más delicado en 
actividades deportivas de algunos dirigen-
tes sin escrúpulos, que debemos señalarlos 
contundentemente y separarlos de activida-
des de riesgo en perjuicio en este caso de 
señoritas hijas de familia, algunas casadas, 
que su único pecado es jugar al futbol, que 
de hecho España demuestra con su cam-
peonato ser el mejor de todas.

OSTIA CHAVAL 
ARRIBA ESPAÑA ! ! !

etrememodelos@hotmail.com

Este incidente destapó  la “cloaca”, del comportamiento abusivo 
del Señor Rubiales, que incluso, Javier Tebas, Presidente de la 
Liga, asevera que existe una larga lista de mujeres y hombres de 
una conducta inadecuada de este personaje, principalmente con 
las mujeres.


